
Ação em Gramado chama o 
turista para a orla da PB

Defensoria Pública faz ação 
itinerante nos Bancários

Destino Paraíba estará presente a partir de hoje na 
Feira Internacional de Turismo do município gaúcho, 
considerado um dos maiores do país. Página 18

Objetivo da ação é promover a cultura da conciliação 
processual e pré-processual por parte da população e 
assim desafogar o Poder Judiciário. Página 5
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Presidente da Famup é 
contra extinção de cidades
Na mesma toada, o presidente da Assembleia 
Legislativa da Paraíba disse que a proposta era um 
atrevimento do Governo Federal. Página 13

Políticas

Paraíba

Foto: Agência CNM

É aterrorizante perceber, seja de forma sutil 
ou gritante, a negação invisível e cotidiana do 
direito à cidade como território para existir de 
forma pacífica, digna e livre. Eu vi, infelizmente, 
um Rio de Janeiro segregado, fragmentado, 
interditado por uma necropolítica. Fiquei 
pensando enquanto andava pela cidade 
nas ações de sobrevivência, de tentativa de 
escapar da asfixia provocada pela obsessão 
em “segurança”, quando o problema maior é 
desigualdade profunda e estrutural.  Página 15

O Rio de Janeiro 
pelo avesso

Sandra Raquew Azevêdo

Consórcio Nordeste 
economiza R$ 50 mi 
em medicamentos
Foi a primeira compra conjunta realizada pelos estados da região e o preço final 
é 30% menor do que se as compras fossem feitas separadamente. Página 3

Escritor paulista desembarca em João Pessoa para palestra sobre Dostoiévski 
e Tostói e aproveita para lançar livro de crônicas escritas na Copa. Página 12

2o Caderno
A Rússia sob 

a ótica de um 
brasileiro

Foto: Sérgio Ranalli / Divulgação

Foto: Divulgação / Flamengo

Foto: Divulgação

Por ora, para ricos Filme mais comentado do ano, Parasita estreia em João 
Pessoa apenas em sala vip. Mas Cine Bangüê promete exibi-lo em breve. Página 9

Flamengo e Botafogo entram em campo hoje para partida do 
Campeonato Brasileiro. Um é líder, outro tenta não cair. Página 21

Um clássico realizado em meio a 
abismo de realidades distintas

Diversidade



No momento em que o presidente 
Jair Bolsonaro lança um volumoso paco-
te econômico, sob o rótulo de Plano mais 
Brasil - que, entre outras medidas, ataca 
frontalmente os direitos trabalhistas dos 
servidores públicos -, o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE) divulga a 
Síntese de Indicadores Sociais, dando con-
ta de que, a cada ano, entre 2015 e 2018, 
em média 1 milhão de brasileiros passa-
ram a habitar abaixo da linha de pobreza.

Constata-se claramente o retroces-
so econômico que caracteriza o período 
mais recente da história brasileira, le-
vando-se em consideração que em 2012 
havia uma faixa de 5,8% da população 
brasileira classificada como pobre contra 
6,5% assinalados na Síntese de Indica-
dores Sociais, para 2018. De acordo com 
o estudo do IBGE, os 10% mais ricos ga-
nham 13 mais que os 40% mais pobres, 
expondo sem retoques a face cruel das 
desigualdades sociais do País.

Não se pode esquecer que, entre ou-
tros problemas associados à pobreza, há 
uma legião de brasileiros e brasileiras 
sem emprego, uma população carcerária 
de quase 1 milhão de presos, demandas 
não atendidas na área de assistência mé-
dico-hospitalar e taxas de criminalidade 
responsáveis por muito desassossego. 
São desafios que precisam ser vencidos 
com a máxima urgência, para que se vol-
te a falar com propriedade em retomada 
do desenvolvimento.

Resta saber se a política econômica 
do Governo Federal - que a cada dia ga-
nha dimensões cada vez mais práticas 
e menos discursivas - conseguirá rever-
ter indicadores sociais tão negativos, ou 
se as reformas – Trabalhista, Previden-
ciária, Tributária etc. – que estão sendo 
efetuadas pelo Planalto ampliará ainda 
mais o fosso que, historicamente, ora 
aproxima ora afasta os poucos privile-
giados do grande contingente de desa-
fortunados. 

Estados e municípios, dentro da nova 
ordem de distribuição de recursos estabe-
lecida pela União (Pacto Federativo), es-
tarão capacitados para solucionar proble-
mas sociais internos, de modo a minimizar 
as decorrências dos cortes feitos nos direi-
tos da classe trabalhadora? São perguntas 
cujas respostas só serão conhecidas com o 
passar do tempo, ou seja, quando os efeitos 
mais expressivos dos pacotes econômicos 
de Bolsonaro vierem à tona.

Ontem, o megaleilão do pré-sal ren-
deu cerca de R$ 30 bilhões a menos que 
o esperado (a meta era R$ 106,5 bilhões, 
arrecadou-se R$ 69,9 bilhões). Apesar da 
frustração – e das críticas feitas à priva-
tização de patrimônio nacional -, o Go-
verno Federal já anunciou desbloqueio de 
verbas para as áreas de saúde, defesa e 
educação, além da repartição dos recur-
sos com estados e municípios. Breve se 
constatará se o quadro é mesmo tão bo-
nito quanto se apregoa.
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Atos e fatos
Editorial

Costumo colocar os 
ânimos em meia embrea-
gem sempre que, no trân-
sito, me envolvo em al-
guma situação na qual a 
adrenalina sobe a toda ve-
locidade. No meu retrovi-
sor de coadjuvante em filmes com esse 
enredo, não há sequência mais gros-
seira do que a do sujeito se deixando 
exacerbar pela emoção quando ocorre 
algum incidente do gênero. Estão es-
critos na crônica policial inúmeros ca-
sos de discussões entre motoristas que 
descambaram para o desforço pessoal 
e, não raro, para a morte de um dos 
contendores. Querem estupidez maior 
do que essa? Estão aí inúmeros órfãos 
e viúvas para responder. Não vou citar 
nomes, mas aqui mesmo em João Pes-
soa houve perdas assim que ainda hoje 
a cidade lamenta como profundamen-
te dolorosas.

Pois bom, na semana passada, vi-
nha eu dirigindo meu glorioso Pálio 
2008 na Avenida Rui Carneiro quan-
do, com a habitual atenção, percebi 
que, estando na faixa da direita da 
pista (sentido praia-cidade), teria 
como derivar para a esquerda sem 
comprometer o fluxo do tráfego. O 
retrovisor me autorizava a mudar de 
fileira, que se deslocava com lentidão, 
daí ter acionado a sinaleira. Pra que 
fiz isso? Como vocês sabem, o usual 
aqui é o seguinte: sinalizar pedido de 
passagem significa que o veículo logo 
atrás será automaticamente acelera-
do de forma a inviabilizar a manobra 
pretendida pelo outro. Mão na roda: 
embora a distância permitisse, o mo-
torista do carro que se deslocava nor-
malmente na faixa da esquerda buzi-
nou histericamente ao pisar fundo no 
acelerador, por um triz não jogando 

o veículo dele contra o 
meu. Achando pouco, 
deu uma arrancada ab-
solutamente desneces-
sária e, sem retirar a 
mão direita da buzina, 
levantou a esquerda 

para fora e estirou o dedo. 
A cena poderia ter resultado trá-

gica, não fosse cômica. Ou patética, 
melhor dizendo. Claro que senti ím-
peto de também acelerar além da con-
ta e devolver o gesto do pateta. Mas 
sou aquele motorista à moda antiga, 
do tipo que ainda reduz a velocidade 
para dar acesso a quem pede ou pre-
cisa ir adiante mais rápido. Preferi 
achar graça na reação do pobre dia-
bo. Não me considero exemplo nem 
padrão, mas tão antiquado sou que 
ainda me guio pelo lema “Mais vale 
perder um minuto na vida do que a 
vida num minuto”, lembram? Durante 
anos a fio, por exemplo, nunca paguei 
multa ao emplacar meu carro. E só co-
mecei a entrar para o rol dos infrato-
res quando se instituiu o sistema “Via 
monitorada por câmeras” ou “... con-
trolada por radar”.  Melhor dizendo, 
quando passou a não ser obrigatório 
informar sobre esse monitoramento 
ou controle– o que é uma arapuca da 
qual se torna difícil escapar. Trata-se, 
com efeito, de claro sinal (sem troca-
dilho) da existência do que se conven-
cionou chamar “indústria da multa”, 
mecanismo que também se manifesta 
de diversas outras formas. Mas esse é 
outro assunto...

Desculpem, mas vou puxar o freio 
de mão movido por mais um apelo das 
antigas: “Não faça do seu carro uma 
arma. A vítima pode ser você”. Que 
bom se o dedo apontasse sempre nessa 
direção, não era não?

   Pateta sobre rodas      
A cena poderia ter 

resultado trágica, não 
fosse cômica. Ou patética, 

melhor dizendo   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Outro deputado que se posicionou contra 
a PEC que extingue pequenos municípios 
foi o líder do governo na ALPB, Ricardo 
Barbosa (PSB). O parlamentar afirmou 
que está contatando o presidente da 
União dos Legisladores e Legislativos Es-
taduais (Unale), Kennedy Nunes (PSD), 
para propor que o tema seja discutido no 
congresso da entidade, que ocorrerá de 
20 a 22 de novembro, na Bahia.     

Esta semana, conforme regis-
trou a coluna, o deputado esta-
dual Felipe Leitão (Democra-
tas) admitiu se filiar ao Avante 
para disputar a prefeitura de 
Cabedelo. Ontem, porém, ele 
informou que vai apoiar Sales 
Dantas, cujo nome está posto 
pelo PTB com pré-candidato 
a prefeito da cidade portuária. 
Leitão afirmou que vai traba-
lhar para que Sales, que era 
do PSB, “seja o candidato do 
governador João Azevêdo”.

Na opinião enviada à coluna, Efraim Filho 
é taxativo: “Essa proposta já nasceu der-
rotada. Se pequenas cidades forem trans-
formadas em distritos das maiores, acaba 
qualquer chance de desenvolvimento. O 
projeto despreza os avanços conquistados 
pelos pequenos municípios, como constru-
ção de escola, calçamento de ruas e avan-
ços na saúde. Eles ficariam no abandono”.

“Ficariam no abandono”

Em cabEdElo

GovErnador: “mEta do carbono zEro prEcisa sEr buscada” 

a partir dE 2025 mobilizar bancadas

EFraim: Extinção dE municípios não passa no conGrEsso

Caso a proposta de extinção 
de municípios que está na PEC 
do Pacto Federativo passe no 
Congresso Nacional, a Paraí-
ba passaria de 223 para 156 
municípios. No Brasil, 1.254 
municípios se encaixam nas 
condições previstas na propos-
ta da PEC, o que representa 
22,5% do total de municípios 
brasileiros. De acordo com o 
texto da PEC, a extinção des-
ses municípios só passaria a 
valer a partir de 2025.

E a Federação das Asso-
ciações dos Municípios da 
Paraíba (Famup), infor-
ma o presidente George 
Coelho, pretende se mo-
bilizar com entidades si-
milares de outros estados 
para barrar a proposta de 
extinção de municípios. A 
ideia é que os prefeitos 
provoquem os parlamen-
tares de seus estados 
para que votem contrário 
à proposta.

Do governador João Azevêdo (PSB), ontem, em Recife, na Conferência Brasileira de Mudança do Clima, 
em defesa das energias renováveis e sustentáveis, associada à preservação ambiental. “Existe hoje o 
processo da geração de energias alternativas, como a eólica e a solar, que pode minimizar o custo e 
permitir a mudança da matriz energética do próprio Nordeste. São diversas as frentes que temos que 
pensar, levando em consideração, acima de tudo, a preservação ambiental. É possível fazer isso em 
função do que hoje, tecnologicamente, é disponibilizado. A meta do carbono zero precisa ser buscada 
em todo o Brasil pelo potencial que o país tem, para termos um desenvolvimento sustentável”.

pauta na unalE

Coordenador da bancada federal paraibana, o deputado federal Efraim Filho (foto) desancou 
ontem o teor da Proposta de Emenda Constitucional do presidente Jair Bolsonaro (PSL) que 
prevê a extinção de municípios com menos de 5 mil habitantes e arrecadação menor que 10% de 
sua receita total e, consequentemente, sua incorporação aos municípios contíguos de maior porte. 
Na leitura do parlamentar do  Democratas, “essa proposta já nasceu natimorta” e não passará 
em hipótese alguma no Congresso. À coluna, o parlamentar projetou que esse seu entendimento 
é quase unânime no Congresso: “A matéria não passa nem aqui [na Câmara], nem no Senado”. 
O deputado ressaltou a perda para os munícipes de 67 municípios paraibanos, pois a população 
teria mais dificuldades para ter acesso à prestação de serviços essenciais como saúde e educa-
ção. No mesmo diapasão, o presidente da ALPB, deputado Adriano Galdino (PSB) afirma que 

a PEC é extremamente prejudicial à qua-
lidade de vida da população, ressaltando 
que o “presidente Bolsonaro não entende a 
lógica do que é viver perto de um prefeito”, 
referindo-se ao fato de que as pessoas têm 
mais poder de mobilização para reivindicar 
serviços na sede da prefeitura desses peque-
nos municípios. “Precisamos nos unir para 
derrubar essa proposta, que só vai trazer 
retrocesso”, defendeu.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Governador destaca que resultado na 1a licitação conjunta reforça a importância da entidade para o desenvolvimento da região

O governador João Aze-
vêdo participou, ontem, da 
assembleia do Consórcio 
Interestadual de Desen-
volvimento Sustentável do 
Nordeste (Consórcio Nor-
deste), realizada no Palácio 
do Campo das Princesas, em 
Recife. No encontro, foi rea-
lizado o balanço da primeira 
compra coletiva do Consór-
cio, na área da saúde, que 
resultou em uma economia 
de R$ 50 milhões aos esta-
dos da região. 

O governador João Aze-
vêdo destacou que a eco-
nomia de 30% na primeira 
licitação conjunta reforça a 
importância do Consórcio 
Nordeste para o desenvolvi-
mento da região. “Nós esta-
mos realizando quatro pro-
cedimentos para aquisição 
de medicamentos para os 
nossos hospitais. Nesse pri-
meiro edital, que engloba dez 
medicamentos, nós tivemos a 
oportunidade de economizar 
R$ 50 milhões para os esta-
dos. Isso demonstra que essa 
é uma ação muito importante 
e que esse modelo acertado 
de compras já gera o primei-
ro grande fruto em tempos de 
crise e continuaremos avan-
çando, com economias muito 
maiores”, pontuou. 

Na ocasião, os gestores 
do Nordeste também mani-
festaram preocupação com 
as manchas de óleo que 

afetam as praias do Litoral 
nordestino e discutiram te-
mas relacionados ao marco 
regulatório do saneamen-
to básico, resíduos sólidos, 
meio ambiente, segurança 
pública e Projetos de Emen-
da à Constituição (PEC) que 
tramitam no Congresso Na-
cional. Além disso, eles tra-
taram das pautas relativas à 
missão na Europa, a exemplo 
da atuação coordenada para 
atração de investimentos vi-
sando à ampliação do siste-
ma de gás natural. 

Os governadores Paulo 
Câmara (Pernambuco); Fáti-
ma Bezerra (Rio Grande do 
Norte); Camilo Santana (Cea-
rá); Renan Filho (Alagoas); 
Wellington Dias (Piauí); e 
Belivaldo Chagas (Sergipe); 
além de João Leão (governa-
dor em exercício da Bahia) e 
Carlos Brandão Júnior (vice-
governador do Maranhão) 
estiveram presentes. 

Os secretários Gilmar 
Martins (Planejamento, Or-
çamento e Gestão), Deusde-
te Queiroga (Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos e do 
Meio Ambiente); e Nona-
to Bandeira (Comunicação 
Institucional); o presidente 
da Companhia de Águas e 
Esgoto da Paraíba (Cagepa), 
Marcos Vinícius; e o chefe de 
Gabinete do governador, Ro-
naldo Guerra, também acom-
panharam a reunião.

Consórcio Nordeste economiza
R$ 50 mi na compra de remédios

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

CARTA DO RECIFE 
Recife, 06 de novembro de 2019. 

Reunidos em Recife-PE, os governadores dos nove Estados do Nordeste Brasileiro, no âmbito do Consórcio Interestadual de Desenvolvimento Sustentável do 
Nordeste, expõem, nesta carta, o que segue: 

1. Os Governadores, assim como já exposto na nota “Manchas de óleo nos convocam à ação: O Brasil não pode esperar mais!”, publicada por este mesmo Consór-
cio em 30 de outubro, continuam a manifestar sua preocupação à falta de celeridade no processo de combate e contenção às manchas de óleo por parte do Gover-
no Federal, tendo em vista que o Plano Nacional de Contingência para Incidentes de Poluição por óleo ainda não foi colocado, na sua concretude, em prática. 
2. Os governadores dos Estados, cobram, mais uma vez, a atuação integrada e obstinada do Governo Federal na resolução desse gravíssimo crime ambiental. Não 
obstante a isso, os Estados trabalham de forma conjunta, compartilhando informações entre si para que haja uma coordenação das ações, efetivo conhecimento 
dos impactos ambientais e sociais, busca e disponibilidade de auxílios, além de se articularem com universidades a fim de manter um processo contínuo de avalia-
ção dos efeitos dessas tragédias com investimento e pesquisa e desenho de estratégias para mitigação. 
3. Em relação a aprovação do marco do saneamento básico em Comissão Especial, entendemos que deve haver um aprofundamento nessa pauta, já que o tópico versa sobre 
as parcerias privadas de setores essenciais para a população e que lidam diretamente com a saúde pública. Os Governadores manifestam receio com o texto que foi aprovado, 
defendendo que não pode ser deixado exclusivamente para a iniciativa privada o direito de exploração desse serviço pelo risco de inviabilidade de fornecimento em municípios de 
menor porte, devendo ser mantida a possibilidade de existência dos contratos de programa como alternativa, sem prejuízos das Parcerias Público Privadas (PPP). 
4. O Consórcio Nordeste tem a sustentabilidade como premissa e missão. Para levar isso a cabo, decidiu pela criação de Grupo de Trabalho para tratar da questão 
da destinação dos resíduos sólidos, procurando-se gerar uma troca de experiências, adoção de protocolos comuns, modelagem de negócios e ambiente regulatório e 
partilha de boas práticas já em andamento nos Estados. 
5. Assim, os Estados do Nordeste trabalharão conjuntamente para criar condições para que os Estados possam fazer compensação da emissão de carbono pela 
administração pública direta e indireta. 
6. Considerando a necessidade de adoção de políticas efetivas e de urgência com relação à mitigação dos efeitos das mudanças climáticas, reafirmamos compromisso com o Acordo 
de Paris e os objetivos de Desenvolvimento Sustentável do Milênio, assim como colocar a pauta da sustentabilidade como agenda prioritária dos Estados do Nordeste. 
7. Relativamente à PEC de mudança do Pacto Federativo, destacamos que, infelizmente, o Governo Federal insiste no modelo de tratar questões fundamentais ao 
País sem estabelecer minimamente discussão prévia tão salutar na construção dos consensos necessários ao nosso País. Destacamos ainda que, ao mesmo tempo 
que vislumbramos nas ações propostas algumas que nos parecem importantes, também nos preocupa àquelas que apontam para o aumento das desigualdades 
sociais através da redução do serviço público prestado às parcelas mais vulneráveis e à destinação dos recursos existentes dos fundos. 
8. Destacamos, ainda, que a conclusão da primeira licitação na área de saúde, em curso, planejada e organizada por meio do Consórcio Nordeste, aponta para 
uma economia de aproximadamente 30% nos valores obtidos, gerando uma economia de R$ 48,8 milhões. A união entre os nove Estados, discutindo preços e 
aumentando o poder de negociação da Região Nordeste viabilizará a economia alcançada nessa primeira licitação. Esse volume de medicamentos vai abastecer 
farmácias de hospitais, ambulatórios e postos de saúde que vão atender a uma população de mais de 57 milhões de nordestinos. Outras licitações envolvendo 
setores da Saúde, Educação e Segurança estão em elaboração, devendo ser lançadas nos próximos meses. 
9. A segurança pública no Brasil e no Nordeste é um tema de permanente preocupação. Não à toa, o Nordeste é a região do Brasil onde houve maior redução dos 
índices de violência nos últimos anos. Os governadores decidem adotar estratégias contínuas de monitoramento e implementação de ações conjuntas para que tais 
índices continuem sendo reduzidos. 

ESTADO DE ALAGOAS  –  JOSÉ RENAN VASCONCELOS CALHEIROS FILHO

ESTADO DA BAHIA  –  JOÃO FELIPE DE SOUZA LEÃO 

ESTADO DO CEARÁ  –  CAMILO SOBREIRA DE SANTANA 

ESTADO DO MARANHÃO  –  CARLOS ORLEANS BRANDÃO JÚNIOR

ESTADO DA PARAÍBA  –  JOÃO AZEVÊDO LINS FILHO 

ESTADO DE PERNAMBUCO  –  PAULO HENRIQUE SARAIVA CÂMARA

ESTADO DO PIAUÍ  –  JOSÉ WELLINGTON BARROSO DE ARAÚJO DIAS 

ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE  –  MARIA DE FÁTIMA BEZERRA

ESTADO DE SERGIPE  –  BELIVALDO CHAGAS SILVA

Na íntegra, a carta elaborada pelos governadores

Energias alternativas
Ainda no Recife, o governador João Aze-

vêdo participou da Conferência Brasileira de 
Mudança do Clima (CBMC). O evento, que 
segue até amanhã, tem o objetivo de discutir 
e apresentar propostas de implementação da 
NDC brasileira (Contribuição Nacionalmente 
Determinada), documento do Estado brasilei-
ro que registra os principais compromissos e 
contribuições do país para o acordo climático. 

O encontro reuniu organizações não go-
vernamentais e da sociedade civil, movimentos 
sociais, associação de povos, comunidades tra-
dicionais, governos, comunidade científica, insti-
tuições públicas e empresas públicas e privadas. 

Na ocasião, também foi realizada a as-
sinatura da Declaração de Recife, que prevê 
a implementação de medidas de mitigação 
às mudanças climáticas, por parte do poder 
público, e a redução de emissão e o fim do 
desmatamento ilegal, por parte das empresas 
privadas; e feita a leitura da Carta dos Órgãos 
Estaduais de Meio Ambiente pelo Clima, que 
teve a adesão de todos os estados da fede-
ração. O documento estabelece metas para 
adequação de políticas e planos de desenvol-
vimento e de ampliação da agenda climática 
no Brasil.

Na oportunidade, o governador João 
Azevêdo defendeu a necessidade de investir 
em mecanismos sustentáveis e assegurar a 
preservação do meio ambiente. “Existe hoje o 
processo da geração de energias alternativas, 
como a eólica e solar, que pode minimizar o 
custo e permitir a mudança da matriz ener-
gética do próprio Nordeste. São diversas as 
frentes que temos que pensar, levando em 
consideração, acima de tudo, a preservação 
ambiental e é possível fazer isso em função do 
que hoje, tecnologicamente, é disponibilizado. 
A meta do carbono zero precisa ser buscada 
em todo o Brasil pelo potencial que o país tem, 
preservando o meio ambiente para termos um 
desenvolvimento sustentável”, observou. 

Ele também destacou o compromisso dos 
governadores do Nordeste, por meio do Con-
sórcio Nordeste, com o meio ambiente. 

Foto: André Lúcio

O governador João Azevêdo participou da assembleia do Consórcio Nordeste, que foi realizada no Palácio do Campo das Princesas, na cidade do Recife
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Crime também poderá ser julgado a qualquer tempo, independentemente da data em que foi cometido

O Senado aprovou on-
tem a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) 75/2019, 
que modifica o Artigo 5º da 
Constituição para determi-
nar que o feminicídio seja 
inafiançável e possa ser jul-
gado a qualquer tempo, in-
dependentemente da data 
em que foi cometido. Além 
disso, a PEC também inclui o 
estupro no rol de crimes im-
prescritíveis e inafiançáveis. 
A medida já é válida para cri-
mes de racismo.

A aprovação foi unâni-
me, com 58 votos favoráveis 
em primeiro turno e 60 vo-
tos favoráveis em segundo 
turno, quando o quórum foi 
ligeiramente maior. Por ter 
sido originado no Senado, a 
PEC agora segue para análise 
da Câmara dos Deputados.

Cometido contra mulhe-
res, o feminicídio é motiva-
do por violência doméstica 
ou discriminação de gêne-
ro. Atualmente o tempo de 
prescrição para esse tipo de 

crime varia de acordo com 
o tempo da pena, que é dife-
rente em cada caso.

A proposta, de autoria 
da senadora Rose de Frei-
tas (Podemos-ES), recebeu 
parecer favorável do rela-
tor, Alessandro Vieira (Ci-
dadania-SE). “É urgente. As 
mulheres continuam sendo 
vitimadas e, ao colocar na 
Constituição que o femini-
cídio será crime imprescri-
tível, estamos garantindo o 
recado para o agressor. Este 
crime não será esquecido, a 
vítima não será abandonada 
e o Estado brasileiro tomará 
as providências adequadas”, 
disse Vieira.

Kátia Abreu (MDB-TO) 
destacou o caráter inafiançá-
vel do crime. “Pegam a fragi-
lidade física das mulheres e 
fazem com que sejam espan-
cadas até a morte. Não vai 
adiantar arrumar dinheiro 
com parente rico para o as-
sassino sair da cadeia. O fe-
minicídio será crime inafian-
çável. Não adianta a justiça 
demorar para julgar, porque 
esse crime não vai vencer”.

Marcelo Brandão 
Da Agência Brasil

Lusângela Azevedo
lusangela013@gmail.com

Senado aprova PEC que torna 
feminicídio crime imprescritível

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Na sessão foram abordados temas relacionados a políticas públicas e estratégias voltadas à terceira idade para evitar problemas a essas pessoas 

Foto: Lusângela Azevedo

Na Câmara Municipal

Audiência debate Políticas Públicas 
para o Idoso na cidade de Patos

TJPB firma convênio para estágio de 
estudantes de Psicologia em Campina

A Situação da Pessoa Ido-
sa no município foi tema de 
uma Audiência Pública reali-
zada pela Câmara Municipal 
de Patos, ontem. O evento 
teve a iniciativa do vereador 
Sales Junior (PRB) e a organi-
zação do Conselho Municipal 
da Pessoa Idosa e Pastoral do 
Idoso. Na sessão foram abor-
dados temas relacionadas a 
políticas públicas e estraté-
gias voltadas à terceira idade 
para evitar problemas como 
exploração financeira, a vio-
lência e os maus-tratos prati-
cados contra pessoas com 60 
anos ou mais de idade.

De acordo com Sales 
Junior, no Brasil o tema ga-
nha mais importância a cada 
dia, uma vez que, o ritmo de 
crescimento da população 
idosa tem sido sistemático e 
consistente. Conforme o par-
lamentar é necessário am-
pliar o debate sobre o tema 
em questão, haja vista que, 
segundo ele, combater a vio-
lência contra o idoso garante, 
dentre outras coisas, um en-
velhecimento mais digno a 
essas pessoas, que são cada 
vez mais numerosas no país.

“Apesar de termos o Es-
tatuto do Idoso, que garante 
direitos em nível federal às 
pessoas com 60 anos ou mais, 

muitos idosos não conhecem 
a maioria das suas conquis-
tas. Por isso, queremos levar 
o assunto com toda a socieda-
de, para criar uma consciên-
cia mais ampla sobre esses 
tipos de violência”- disse.

Segundo documento 
elaborado pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS) um 
em cada seis idosos é vítima 
de algum tipo de violência. 
Este dado faz parte de um 
relatório publicado na revis-
ta Lancet Global Health, que 
alerta que quase 16% das 
pessoas com mais de 60 anos 
sofreram algum tipo de abu-
so. Tais números mostram 
que este tipo de violência vem 
aumentando, podendo ge-
rar assim custos não só para 
saúde do idoso como também 
um grande problema social já 
que nossa população está en-
velhecendo. “O maior abuso 
financeiro é a retenção de sa-
lário”, frisou o vereador Pauli-
nho Lacerda (PV).

 Crime
O parlamentar advertiu 

que a violência contra a pes-
soa idosa é crime, conforme 
a Lei 10.741, portanto, não 
deve ser encarada como algo 
normal. “São necessárias 
campanhas que levem co-
nhecimento às pessoas com 
mais de 60 anos, para que 
eles conheçam seus direitos 

e tenham voz ativa para se 
defender. O Disque 100, ca-
nal da Ouvidoria Nacional de 
Direitos Humanos, é um meio 
que pode ser utilizado para 
denúncias”, pontuou.

O envelhecimento é uma 
realidade conquistada pela 
humanidade após o século 
XX. Segundo uma Pesquisa 
Nacional por Amostra de Do-
micílios (PNAD 2009), reali-
zada pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), em 2017 o país con-
tava com uma população de 
21 milhões de pessoas de 60 
anos ou mais de idade. E, se-
gundo as projeções, no ano de 
2050, o país terá mais idosos 
que crianças e adolescentes 
até os 14 anos. Na Paraíba, 
ainda segundo o IBGE, em 
2016, 11,4% da população no 
Estado era de idosos, sendo a 
maior nos estados do Nordes-
te. Deste total, 56,2% eram 
mulheres.

“Um dos fatores que im-
pulsionam essa progressão 
foi o aumento da expectativa 
de vida da população do bra-
sileiro que saltou dos 75,8 
anos, para 75 anos para ho-
mens e, 79 anos para mulhe-
res”, ilustrou a Coordenadora 
Estadual da Pastoral da Pes-
soa Idosa, Aldenora Pereira.

Residências adaptadas
De acordo com Liliane 

Sena, diretora do Complexo 
Hospital Regional Deputado 
Janduhy Carneiro -  CHRDJC, 
a queda é o tipo de acidente 
o qual os idosos estão mais 
vulneráveis. A diretora en-
fatizou que dos 40 mil aten-
dimentos realizados na Casa 
de Saúde, 29% eram de pes-
soas com 60 anos ou mais. 
Os dados são de janeiro até 
outubro deste ano.

A gestora esclareceu que 
em se tratando das residên-
cias, podem ser necessárias 
algumas modificações para 
evitar esse tipo de ocorrência. 
A atenção com o piso, tapetes, 
brinquedos, móveis, largura 
das portas e extinção de ba-
tentes estão entre as medidas 
básicas que devem ser adota-
das para prevenir acidentes 
domésticos.

“O banheiro é, geralmen-
te, o local mais propenso a 
quedas. Por isso, pode ser 
necessário colocar barras de 
apoio para o idoso atrás da 
bacia sanitária e no espaço 
reservado”, alertou

A sessão contou também 
com a participação da socie-
dade civil organizada, bem 
como representantes do Go-
verno do Estado, Ordem dos 
Advogados do Brasil – Sec-
cional Patos, Igreja Católica, 
Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Social, dentre 
outros órgãos e instituições.

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba firmou ontem con-
vênio com a Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG) para que estudantes 
do curso de Psicologia da ins-
tituição possam realizar es-
tágio supervisionado na Vara 
da Infância e da Juventude 
da Comarca. No total, serão 
disponibilizadas seis vagas, 
que poderão ser preenchidas 
por estudantes que estejam 
cursando o 7º ou 8º período. 
O convênio foi assinado pelo 
presidente do TJPB, desem-
bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos.

De acordo com a profes-

sora de psicologia da UFCG, 
Alyne Alvarez, a ideia do está-
gio surgiu porque já existem 
projetos em desenvolvimento 
nos serviços do sistema de ga-
rantia dos direitos da criança 
e do adolescente na Comarca, 
assim como no de serviços de 
fortalecimento de vínculos. 
Por meio do convênio, os es-
tágios serão ampliados para 
o eixo da defesa dos direitos 
desse público, iniciando pelo 
TJPB. “Entramos em contato 
com as psicólogas, tanto da 
área cível quanto da criminal, 
e elas demonstraram muito 
interesse em ter estagiários 
devido à alta demanda”, ex-

plicou. Cada uma afirmou, se-
gundo a docente, poder aco-
lher dois estudantes.

Para a professora, a prin-
cipal expectativa é garantir 
que o estudante tenha acesso 
a um arcabouço mais conso-
lidado em relação à área da 
Infância e da Juventude. “É 
preciso formar profissionais 
muito engajados nesta luta, 
não apenas por ser um públi-
co com prioridade absoluta, 
mas especialmente porque a 
formação em Psicologia é bas-
tante ampla e generalista, e a 
possibilidade de aprender, na 
prática, a lidar com crianças e 
adolescentes contribuirá para 

a consolidação do aprendiza-
do deste estudante”, destacou 
Alyne Alvarez.

De acordo com o juiz au-
xiliar da presidência, Meales 
Melo, a iniciativa é bastante 
positiva. “O estágio representa 
uma boa oportunidade para o 
estudante ter a prática da pro-
fissão escolhida. Neste sentido, 
as vagas podem ser preenchi-
das por pessoas que tenham o 
perfil adequado para a área da 
Infância e da Juventude e es-
pero que a parceria possa ser 
ampliada para outras especia-
lidades, a exemplo da violência 
doméstica e familiar contra a 
mulher”, destacou.

O Governo do Esta-
do, por meio da Secre-
taria de Estado do De-
senvolvimento Humano 
(Sedh), está realizando 
nesta semana o primeiro 
de cinco módulos do Ca-
pacitaPB + Suas. O cur-
so, que conta com cerca 
de 600 participantes, é 
destinado aos trabalha-
dores, gestores e conse-
lheiros do Sistema Úni-
co de Assistência Social 
(Suas), como forma de 
promover o acesso per-
manente à informação, 
e, consequentemente, 
um aprimoramento na 
execução de serviços, 
programas e benefícios 
em âmbito municipal.

A diretora do Siste-
ma Único da Assistência 
Social da Sedh, Jaciana 
Magalhães, explicou que 
o CapacitaPB + Suas re-
presenta a continuidade 
de uma política de edu-
cação permanente no Es-
tado da Paraíba, iniciada 
em 2012 por meio do 
CapacitaSuas. “É o com-
promisso da gestão esta-
dual através da Sedh em 
promover uma educação 
para seus trabalhadores, 
gestores e conselheiros 
com vistas ao aprimora-
mento da gestão desse 
sistema, e a melhoria no 
atendimento às famílias 
beneficiadas em todo o 
Estado”, ressaltou.

Cláudia Leitão, da 
cidade de Cacimba de 
Dentro, afirmou que 
participar do Capacita-
PB é um ganho para os 
trabalhadores do Suas. 
“Possibilita o aprimora-
mento do nosso traba-
lho junto à gestão e aos 
trabalhadores. É impres-

cindível para a gestão do 
trabalho nos municípios 
que o Governo continue 
ofertando essas capaci-
tações. Desde já parabe-
nizo o Governo do Es-
tado por essa iniciativa 
de aplicar recursos pró-
prios na capacitação dos 
trabalhadores do Suas, 
algo que é de extrema 
importância”, declarou.

O primeiro módulo 
do curso teve início na 
segunda-feira, (4), com 
duração de 20 horas, e 
tem como tema: “Apri-
moramento da Gestão 
do Suas – Vigilância So-
cioassistencial, Gestão 
do Trabalho e Gestão 
Orçamentária e Finan-
ceira”. Foram ofertadas 
duas vagas para cada um 
dos 223 municípios.

Os demais módulos 
do CapacitaPB + Suas, 
previstos para serem mi-
nistrados ainda este ano, 
tratarão da Proteção 
Social Básica; Proteção 
Social Especial; Gestão 
do Cadastro Único e Bol-
sa Família, e por último 
destinado aos orienta-
dores sociais do Serviço 
de Convivência e Forta-
lecimento de Vínculos 
(SCFV).

Trabalhadores e gestores 
do Suas são capacitados 

É o compromisso da 
gestão estadual através 
da Sedh em promover 

uma educação para seus 
trabalhadores, gestores 

e conselheiros com 
vistas ao aprimoramento 
da gestão desse sistema
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Corrida pela Paz
As inscrições para a “Corrida Paraíba Unida Pela Paz” 
continuam abertas até o dia 15. Valores e alimentos serão 
doados para o Hospital Napoleão Laureano.  Página 6 Fo
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Atendimento faz parte da programação do Cejusc Cidadania, que integra a 14a Semana Nacional da Conciliação

Com o objetivo de incen-
tivar a cultura da conciliação 
processual e pré-processual, 
a fim de reduzir o tempo 
médio de duração dos pro-
cessos e a taxa de congestio-
namento dos Tribunais de 
Justiça, a Defensoria Pública 
do Estado da Paraíba (DPE
-PB) estará realizando nesta 
sexta-feira, na Praça da Paz 
(Bancários), mais um aten-
dimento itinerante à popu-
lação paraibana. A ação será 
realizada das 8h às 16h e na 
ocasião, serão realizadas au-
diências de cunho familiar a 
exemplo de pensão alimentí-
cia e divórcios, entre outros, 
além de renegociação de dí-
vidas. A meta é promover a 
conciliação entre as partes 
ao invés do conflito. 

A ação faz parte da pro-
gramação do Cejusc Cidada-
nia, que integra a 14ª Semana 
Nacional da Conciliação, even-
to promovido pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) e 

José Alves  
zavieira2@gmail.com

Defensoria Pública promove
ação itinerante nos Bancários 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Tribunais de Justiça de todo o 
país, por meio dos Núcleos de 
Conciliação (Nupemecs). Na 
Paraíba, o evento acontece em 
parceria com a Ordem dos Ad-
vogados do Brasil – Seccional 

Paraíba (OAB/PB), a DPE-PB 
e o Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB).

De acordo com a media-
dora Ilma Polman, os casos 
são diversos e a cada ação 

dessa são atendidas dezenas 
de casais, além de pessoas 
que têm problemas de dívi-
das no comércio. A atuação 
recai sobre atendimentos 
de mediação familiar e cível, 

juntamente com o Judiciário, 
MPPB e outros órgãos. Por 
meio do assessoramento ju-
rídico e conciliação promo-
vidos por membros da De-
fensoria, os assistidos terão 

a oportunidade de sair de lá 
com os acordos já homologa-
dos pelo juiz.

O Cejusc Cidadania é rea-
lizado conjuntamente com a 
Comissão de Mediação e Ar-
bitragem da OAB-PB e conta 
com a parceria da Defensoria 
Pública Estadual por meio do 
projeto Defensoria Itinerante, 
que oferece assistência jurídi-
ca à população nos bairros e 
em cidades que não possuem 
defensor público.

Na Paraíba, a Semana 
Nacional da Conciliação teve 
início no dia 4 em diversos 
pontos da capital e do Estado 
com realização de audiências 
e mutirões para renegocia-
ção de dívidas, inclusive no 
Fórum Cível de Mangabeira. 
Durante as ações que tam-
bém ocorreram em escolas 
públicas foram realizadas 
palestras, apresentações de 
bandas marciais, apresenta-
ções teatrais, inauguração de 
brinquedotecas, e mediação 
comunitárias, tudo voltado 
à conscientização da impor-
tância da conciliação.

A atividade acontecerá das 8h às 16h, na Praça da Paz, no bairro dos Bancários. Serão realizadas audiências de cunho familiar e de renegociação de dívidas

Foto: DPE-PB

Se você acompanha as notí-
cias na área de tecnologia e saúde, 
em algum momento já deve ter 
ouvido falar em uma área da 
biologia chamada de neuro-
ciência. Em 2019 faz 113 
anos do prêmio Nobel 
dado a Ramon Cajal 
e Camillo Golgi pela 
descoberta da principal 
célula geradora de eletri-
cidade no corpo humano, 
o neurônio, o personagem 
principal do sistema nervo-
so. A década de 90, então, foi um 
momento em que o governo norte
-americano investiu maciçamente 
em tecnologias para entender 
cérebro, e o século 21 está ainda 
colhendo os resultados desse in-
vestimento. 

Hoje em dia ciências e pseu-
dociências são nutridas pelas 
descobertas na área das neuro-
ciências. Diagnóstico de autistas 
recém-nascidos por padrão de 
rastreamento ocular, proteínas 
presentes neurônios de cérebro 
de pessoas com Alzheimer, aná-
lise do comportamento humano 
por condutância de pele... as des-
cobertas são inúmeras. Do ou-
tro lado, pessoas sem formação 
tentam abraçar a complexidade 
dessas ciências colocando sem-
pre o prefixo neuro antes das suas 
“teorias”: são as chamadas neuro-
bobagens; e o público em geral, 
sem formação científica, não sabe 
diferenciar muito bem. 

Se o palestrante que você 
está assistindo no youtube não 
segue essa empreitada na pesqui-
sa científica, não é neurocientista. 
É importante frisar isso porque 
estamos na era da pós-verdade: 
existem pessoas sem formação 
na área como se fossem experts. 

O palavriado convence, já que 
as visualizações vão pra lá 
dos milhares. Existem livros 

como neurociência da felicida-
de e neurociência na sala de aula. 
Para quem vê o livro na estante da 
livraria pode se perguntar o por-
quê que essa ciência que circula 
tanto na mídia está cheia de so-

luções e promessas. Devo acre-
ditar nisso? 

Até nos 
progra-
mas de 
entrete-

nimento 
na TV 

tem neu-
rocirurgião 

comentando a respeito!
Sim, a neurociência está tra-

zendo grandes esperanças. E um 
dos pontos que diferencia essa 
ciência das outras é o método 
de estudo do sistema nervoso. 
Hoje temos métodos que medem 
desde a eletricidade do neurônio 
isolado a neurônios funcionando 
em conjunto com todo o encéfa-
lo em operações em tempo real. 
Temos eletroencefalogramas 
que medem muito bem as res-
postas temporais produzidas 
pelos neurônios do encéfalo e 
máquinas de ressonâncias mag-
néticas que calculam muito bem 
o local onde determinados even-
tos ocorrem no encéfalo. Muitos 
desses equipamentos podem ser 
usados em experimentos para 
compreender o comportamento 
das pessoas e tais conhecimen-
tos são o futuro, por exemplo 
para a comunicação e marketing.

Na Paraíba a neurociência 
se encontra em forte produção 
neurocientífica. O programa de 
pós-graduação em neurociên-

Apesar de ser 
uma área que 
possui uma lite-
ratura iniciante, 
algumas dicas 
de livros au-
xiliam a quem 
deseja enten-
der um pouco 
mais sobre as 
neurociências 
e suas aplicações ao mercado, 
como a graphic novel “Neuro-
comic: a caverna da memória”, 
escrito por Matteo Farinella e 
Hana Ros, da Editora Darkside, 
que apresenta, de forma in-
trodutória, lúdica, os princípios 
básicos e embasados em estu-
dos científicos do funcionamen-
to do cérebro.

Dentre outros 
tantos livros 
disponíveis 
voltados para 
o neuromarke-
ting, “A lógica 
do consumo: 
verdades e 
mentiras sobre 
por que com-
pramos”, de 
Martin Lindstrom, publicado 
pela Editora Harper Collins. 
Bem fundamentada em pesqui-
sa essa é uma leitura obriga-
tória para quem quer repensar 
as formas de fazer comunica-
ção e marketing, tornando-as 
mais eficientes e eficazes.

cia e comportamento (PPGENC) 
da UFPB pesquisa neurociência 
aplicada e algumas de suas pu-
blicações se destacam no âmbi-
to internacional. No instituto de 
educação superior da Paraíba 
(IESP) temos a especialização 
em Neuromarketing e Comuni-
cação coordenada pelo prof. Da-
niel Costa. Essa pós-graduação 
tem um perfil multidisciplinar e 
abarca alunos da área de comu-
nicação, marketing, arquitetura e 
design industrial. 

Também no IESP temos 
o LANECOM, o laboratório de 
neurociências e comportamen-
to, sobre minha coordenação, 
que possui pesquisas na área 
de neuromarketing na observa-
ção de filmes, Neuroarquitetura 
e Neurodesign, atenção e rela-
xamento mental, assim como, 
mindufulness e criatividade. Es-
pecialmente nas três primeiras 
áreas citadas, observamos que 
a neurociência vem abraçando o 
cunho multidisplinar e esse pa-
rece ser o perfil do profissional 
do futuro. Esse vislumbre não 
está sendo dito apenas por teó-
ricos humanistas como Edgar 
Morin e Yaval Harari. A Nature, 
uma das revistas científicas mais 
importantes do mundo, já publi-
cou matérias apostando que os 
grandes problemas do planeta 
serão solucionados por equipes 
multidisciplinares. 

A promessa de uma melhor 
compreensão do comportamen-
to humano interessa grandes 
empresas, como por exemplo, a 
saber o que leva as pessoas a con-
sumirem. Esse objeto de estudo é 
chamado de “tomada de decisão” 
e vem sendo constatado que ele 
é muito mais emocional do que 

se pensava. A própria compreen-
são da emoção deixou de ser algo 
separado da razão e hoje é visto 
como substrato para razão. Razão 
e emoção estão indissociados e a 
neurociência vem mostrando o 
que muitos artistas já desconfia-
vam: somos muito mais emocio-
nais do que racionais.

Empresas de renome como 
Hyundai, Boticário, Yahoo e Mi-
crosoft vêm utilizando as pes-
quisas em neuromarketing para 
melhorar suas vendas. Sequen-
cialmente elas estão interessadas 
no design da marca e de carros, 
cor e forma de produtos cosmé-
ticos, composição visual e tem-
po de respostas/permanência 
em sites. A maior parte dessas 
pesquisas são feitas com uma 
metodologia de rastreamento 
ocular chamada de eye tracking, 
mas laboratórios com um jogo de 
equipamento simultâneos vêm 
demonstrando ser mais eficazes. 
De qualquer forma, a equipe é 
composta por neurocientistas 
formados em áreas como design 
e publicidade também. Os vídeo-
games são uma das indústrias 
mais rentáveis do mundo, com 
um público altamente fidedig-
no a novos produtos, e investe 
fortemente em pesquisas em 
neurociência do comportamen-
to. O que essas tecnologias ofe-
recem é a possibilidade de uma 
experiência, dissolver a barreira 
entre real e ficcional, e para isso 
mentes brilhantes que enten-
dam a ficção que o público quer 
e como construir esse mundo 
maravilhoso são necessárias. O 
futuro da neurociência é mul-
tidisciplinar. A comunicação e 
marketing seguem rumo a esse 
futuro que já se faz agora.
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Evento acontecerá em 8 de dezembro. Valores e alimentos arrecadados serão doados ao Napoleão Laureano 
José Alves  
zavieira2@gmail.com

Inscrições para a Corrida pela 
Paz continuam até o dia 15

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Lançada pelo governador 
João Azevêdo no dia 2 de outu-
bro, a “1ª Corrida Paraíba Unida 
pela Paz – A Vida em primeiro 
Lugar” continua com as inscri-
ções abertas em seu terceiro lote 
até o próximo dia 15, através do 
site www.paraibapelapaz.pb.gov.
br. Até ontem, mais de 1.400 pes-
soas haviam feito inscrições e 
restam poucas vagas, uma vez 
que estão sendo disponibiliza-
das apenas 1.500 para provas 
com percurso de 5km e 10km. 
O evento, que acontecerá no dia 
8 de dezembro, tem o objetivo 
de arrecadar fundos e alimentos 
não perecíveis para o Hospital 
Napoleão Laureano. 

A corrida que, a partir des-
te ano, será inserida no calen-
dário anual de corridas do Es-
tado, celebra a cultura da paz, 
buscando o fortalecimento e a 
aproximação das forças de se-
gurança pública do Estado com 
a sociedade civil. A largada e a 
chegada das provas ocorrerão 
no Pavilhão de Feiras do Centro 
de Convenções de João Pessoa, 
com concentração às 6h e início 
das provas às 6h30. O valor das 
inscrições, que está no terceiro 
lote, é de R$ 60 (taxa bancária 
inclusa) mais 1k de alimentos 
para o público geral. Para idosos 
o valor da inscrição custa R$ 35. 

Os inscritos participarão da 
corrida nas categorias Público 
Geral, Polícia Militar, Bombeiro 
Militar, Polícia Civil e Agente Pe-
nitenciário, além de Pessoas com 
Necessidades Especiais (PNE) 
cadeirantes e não cadeirantes. 

A atividade também será alusi-
va aos resultados positivos do 
programa ‘Paraíba Unida Pela 
Paz’, fruto de uma política públi-
ca de segurança, que apresenta 
uma significativa redução de 
21,4% dos Crimes Violentos 
Letais Intencionais (CVLI) nos 
oito primeiros meses da gestão 
João Azevêdo.

Para o corredor paraibano 
e recordista mundial dos 100 
metros e 200 metros, Petrúcio 
Ferreira, o Governo do Estado 
está de parabéns por estimular 
a prática esportiva. “Como atleta 
de alto rendimento representan-
do a Paraíba e o país, eu posso 
dizer que o esporte simboliza 
paz, superação e mudança de 
vida”, comentou.

Todos os participantes da 
competição receberão nos dias 6 
e 7 na Praça de Eventos do Man-
gabeira Shopping, mediante a 
entrega de 1kg de alimento não 
perecível e um pacote de leite em 
pó, os kits contendo camisa, bol-
sa, garrafa, chip de verificação e 
número de peito. Todo o dinhei-
ro e os alimentos arrecadados 
serão revertidos para o Hospital 
Napoleão Laureano. 

Fisioterapeuta fala sobre resistência física
O fisioterapeuta Thales Henri-

que Sales explicou que a prática da 
corrida pode melhorar o humor, o 
sono e a resistência física. Diversos 
estudos confirmam que a corrida 
reduz o risco de morte precoce e faz 
com que você viva por muito mais 
tempo do que se não praticasse es-
portes. “O motivo é que a atividade 
física regula e inibe o aparecimento 
de doenças cardíacas, hipertensão, 
diabetes, depressão e até alguns 
tipos de câncer”, explica o fisiote-
rapeuta afirmando que o ideal é a 
pessoa começar a praticar corrida 
aos 20 anos com um orientador.

Thales Henrique alerta que 
para se manter saudável e perder as 
gordurinhas que tanto incomodam, 
um dos melhores exercícios é a cor-
rida. Correr acelera o metabolismo, 
fazendo a queima de calorias acon-
tecer. O aumento do metabolismo, 
provocado pela corrida, faz com que 
o organismo continue acelerado. 
Ou seja, não é só durante a corrida 
que há queima de gordura. Por isso 
é tão importante a regularidade da 
atividade física, e não a quantidade 
de horas feitas num mesmo dia.

A corrida pode ser praticada 
por qualquer indivíduo, desde que 
tenha capacidade física para tal, ou 
seja, que a intensidade do esforço 
seja compatível com sua capacida-
de funcional. Para aqueles que já 
caminham e que possuem melhor 
condicionamento físico, a corrida 
passa a ser natural, pois o esforço 

exigido para manter a mesma fre-
quência cardíaca no treino obriga a 
acelerar o passo.

Correr traz muitos benefícios 
para a qualidade de vida: reduz o 
peso corporal, melhora o nível de 
colesterol, aumenta a capacidade 
cardiorrespiratória, reduz os riscos de 
infarto, aumenta a massa muscular, 
reduz a variação da pressão arterial 
de repouso, ativa a circulação san-
guínea, diminuindo problemas do 
coração, melhora a função do rim, 
que filtra o sangue e reduz o número 
de substâncias tóxicas que circulam 
pelo corpo, melhora a qualidade do 
sono, estimula a formação de massa 
óssea ajudando a prevenir lesões 
como a osteoporose, melhora a 
auto-estima, aumenta o condiciona-

mento físico, proporciona sensação 
de bem-estar, diminui o estresse e 
melhora a depressão e aumenta a 
eficiência do metabolismo. 

Para quem corre, o ideal é con-
sumir alimentos ricos em carboidra-
tos com baixo índice glicêmico, ou 
seja, carboidratos que são absorvidos 
lentamente pelo organismo. Assim, 
eles serão liberados aos poucos 
durante a corrida, evitando-se a hi-
poglicemia (queda da taxa de glicose 
no sangue). Para não correr o risco 
de sentir fome na hora da corrida, 
coma uma fruta (banana, maçã ou 
mamão são ideais) 15 minutos antes 
do treino. Não coma alimentos pesa-
dos e de difícil digestão e use roupas 
de tecidos leves e confortáveis, além 
de tênis apropriados. 

Evento esportivo também é um incentivo para que as pessoas pratiquem mais atividades físicas

Foto: Evandro Pereira

Corrida será inserida 
no calendário anual 
do Estado e celebra 
a cultura da paz, 

buscando a aproximação 
das forças de segurança 
pública com a sociedade

Polícia 
apreende 
armas na 
capital

A Polícia Militar apreen-
deu mais três armas de fogo 
durante ações policiais em 
três bairros de João Pessoa, 
nessa terça-feira (5). As ar-
mas apreendidas eram dos 
tipos revólver e pistola e, em 
todos os casos, estavam com 
munições prontas para serem 
usadas.

O trabalho começou 
pelo bairro de Gramame, 
onde policiais do 5º Batalhão 
prenderam um jovem de 19 
anos com um revólver e duas 
embalagens com drogas, na 
rua Gabriel Simplício de Lis-
boa. O rapaz, ao perceber a 
presença da PM, tentou correr, 
o que chamou a atenção dos 
policiais, que interceptaram a 
fuga do suspeito e o flagraram 
com o material.

A segunda arma apre-
endida foi no bairro dos Fun-
cionários I e estava com um 
adolescente de 17 anos, que 
já tinha sido apreendido em 
outras ocorrências policiais. 
Ele foi flagrado com uma pis-
tola, na Praça Lauro Vanderley, 
que é a principal do bairro. O 
suspeito não quis revelar o 
que pretendia fazer no local.

E a última arma retirada 
de circulação na capital foi na 
comunidade Santa Bárbara, no 
Valentina. Foi um revólver que 
estava nas mãos de um suspei-
to de 25 anos, que teria partici-
pado de uma tentativa de roubo 
a um posto de combustíveis.

Mais de 450 candida-
tos aptos ao concurso para 
o Curso de Formação de Sol-
dados da Polícia Militar es-
tão convocados para a reali-
zação da pré-matrícula, que 
começa a partir do próximo 
dia 18 de novembro. A infor-
mação foi publicada no Diá-
rio Oficial do Estado (DOE) 
nesta quarta-feira (6).

Agora, os candidatos 
da Polícia Militar devem fi-
car atentos aos prazos para 
apresentação dos documen-
tos solicitados em edital. A 
pré-matrícula ocorre nos 
dias 18, 19 e 20 deste mês, no 
Centro de Educação da PMPB 
em João Pessoa, seguindo o 
cronograma abaixo:

 - Candidatos do Coman-
do de Policiamento Regional 
Metropolitano (CPRM – sede 
em João Pessoa): dia 18;

- Candidatos do Coman-
do de Policiamento Regional 
I (CPRI – sede em Campina 
Grande): dia 19;

- Candidatos do Coman-

do de Policiamento Regional 
II (CPRII – sede em Patos): 
dia 20.

A lista com a classifi-
cação dos candidatos da 2º 
turma estará disponível no 
site da PM: www.pm.pb.gov.
br, no campo específico de 
CONCURSOS, e no DOE.

Formação 
O concurso para o Cur-

so de Formação de Soldados 
recebeu quase 80 mil inscri-
tos. A primeira turma deve 
estar formada no próximo 
mês de dezembro. O CFSd 
tem uma grade curricular 
com aproximadamente 40 
disciplinas, e carga horária 
mínima de 1.600 horas-au-
las. As aulas acontecerão 
no Centro de Formação e 
Aperfeiçoamento de Praças 
(CFAP), no CE, e nos Núcleos 
de Formação distribuídos 
pelo estado, nas cidades de 
Campina Grande, Guarabi-
ra, Sumé, Patos, Cajazeiras 
e Sousa.

Concurso: Governo 
convoca candidatos

Visita institucional

Centro de Educação da PM 
e EPC estudam parcerias

O coronel José Ronil-
do Souza, comandante do 
Centro de Educação da 
Polícia Militar da Paraíba, 
se reuniu na manhã dessa 
quarta-feira (6) com a pre-
sidente da Empresa Parai-
bana de Comunicação e o 
diretor de Mídia Impressa 
do Jornal A União, respec-
tivamente jornalistas Naná 
Garcez e William Costa, 
quando foram tratados 
vários assuntos, entre eles 
acordos comerciais com a 
EPC na área de impressos.

Acompanhado dos 

dois diretores, o oficial da 
PM visitou o parque grá-
fico da EPC e conheceu as 
principais publicações de 
responsabilidade da Em-
presa, tais como jornais, li-
vros, folders, calendários, 
além da produção de de-
signer. Ele ainda conheceu 
o setor de artes.

Roni ldo Souza  se 
mostrou interessado em 
firmar contratos com a 
EPC para impressão e pu-
blicação de produtos do 
Centro de Educação da PM 
obedecendo às leis orça-
mentárias do Estado. “Não 
conhecia a potencialidade 
dessa gráfica”, disse.

Durante a visita, o 
coronel Ronildo falou dos 
cursos realizados no Cen-
tro de Educação, inclusive 
das turmas que concluem 
os Cursos de Formação de 
Soldados (CFC) e de ofi-
ciais (CFO) com solenida-
des programadas para o 
início de dezembro. Ele ci-
tou que no dia 27 do mês 
passado, durante as provas 
do concurso da Fundac, fo-
ram utilizados alunos para 
fazerem a segurança inter-
na dos centros educativos 
em substituição aos servi-
dores que se submeteram 
às provas, em João Pessoa, 
Campina Grande e Sousa.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Foto: Wagner Varela

Mais de 450 candidatos estão aptos para fazerem a pré-matrícula

Foto: Evandro Pereira

Um dos objetivos da visita foi tratar de acordos comerciais na área de publicações impressas
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Gestão, inovação, tecnologia são alguns dos pilares do evento, que segue até o sábado com especialistas de todo o país

A fim de discutir como 
garantir eficiência na gestão 
de consultórios, clínicas e hos-
pitais, debater a importância 
do atendimento personali-
zado e uma assistência mais 
humanizada, impacto do mar-
keting em diversas carreiras 
profissionais e dentro da saú-
de, é que a Saúde Expo Sum-
mit acontece hoje (7) em João 
Pessoa. O evento está previsto 
para os próximos dias 8 e 9 
de novembro com palestras e 
painéis, reunindo especialis-
tas de todo o país no Centro 
de Convenções da capital pa-
raibana.

Ao todo a Saúde Expo 
Summit recebe mais de 40 
palestrantes, envolvendo pro-
fissionais, acadêmicos e re-
presentantes do mercado. De 
acordo com Cláudio Soares, 
gerente da Agência Sebrae Sul, 
o evento possui mais de 6 mil 
inscritos. “A feira é extrema-
mente importante para criar 
um ambiente onde você possa 
fazer network e se conectar 
com o grande e o pequeno ne-
gócio”, ressaltou ele.

“De forma geral, o que a 
gente quer é trazer esse con-
texto de grandes avanços tec-
nológicos para o segmento da 
saúde, para o olhar de toda 
cadeia, desde a grande indús-
tria e do hospital até a peque-
na farmácia. Como é que eles 
trabalham, esse processo de 
interlocução da inovação, do 
processo de conexão com a 
competitividade de negócios, 
a sustentabilidade e outras 
questões”, comentou Cláudio.

Dentre as temáticas dis-
cutidas no evento, estão: saú-
de 4.0, gestão, empreendedo-
rismo, tecnologia, cuidados 
paliativos, inovação, saúde 
mental, marketing, comunica-

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Saúde Expo Summit começa 
hoje no Centro de Convenções

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

ção, ciência da felicidade, aten-
dimento humanizado, pro-
fissional do futuro, carreira, 
empregabilidade e muito mais.

Segundo o gerente, Cláu-
dio Soares, o perfil dos parti-
cipantes vai desde médicos, 
enfermeiros a farmacêuticos, 
psicólogos, fonoaudiólogos e 
educadores físicos, passando 
por todas as áreas da saúde. 
Além disso, também espera-se 
administradores de hospitais, 
clínicas e laboratórios, fabri-
cantes de produtos hospita-
lares, distribuidores, repre-
sentantes da área da saúde, 
secretarias de saúde e outras 
instituições. Por fim, o espaço 
também está aberto para estu-
dantes de saúde e o mercado 
tecnológico e mercadológico 
voltado para a saúde.

A programação do evento 
começa hoje (7), a partir das 

9h, com apresentação de tra-
balhos científicos. A abertura 
oficial da Saúde Expo Summit 
está marcada para as 14h com 
uma palestra sobre “Gestão na 
Saúde com Eficiência e Inova-
ção”. A programação se esten-
de todos os dias até o sábado 
(9) com o encerramento às 
18h, após a última palestra: 
“Como as startups estão revo-
lucionando a saúde”, com o di-
retor regional da Sênior Gym-
pass, Pedro Alencar.

Além de palestras e pai-
néis, a feira recebe mais de 
30 expositores ligados a di-
versas áreas, como equipa-
mentos hospitalares; tecno-
logia médica; equipamentos 
para laboratórios; emergên-
cia e transporte; ortopedia e 
fisioterapia; medicamentos 
e farmácia hospitalar; in-
formática e comunicações; 

projetos, instalações e cons-
truções; hotelaria e mobiliá-
rio; uniformes, lavanderia, 
alimentação, cozinha, cama, 
mesa e banho; centros ci-
rúrgicos; bens de consumo 
médicos; enfermaria e mo-
nitoração; recuperação trau-
matológica e pós-operatória; 
home health care e literatura 
médica especializada.

A iniciativa é uma reali-
zação do Sebrae Paraíba, Luz 
Criações e RS Gestão em Saúde 
e Finanças, em parceria com a 
Federação Brasileira de Hos-
pitais, Associação Paraibana 
de Hospitais, Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) e 
a Sociedade de Ginecologia e 
Obstetrícia da Paraíba.

Outras informações po-
dem ser consultadas através 
do site oficial do evento: ht-
tps://saudesummit.com.br/.

Cláudio Soares, do Sebrae Sul, informa que o evento irá receber mais de 40 palestrantes de diferentes áreas

Foto: Alessandro Potter

A VI Semana de Jorna-
lismo Vladmir Herzog “Jor-
nalismo, Direitos Humanos 
e Democracia” tem início 
na próxima segunda-feira 
(11) e segue até quinta-
feira (14). Para discutir o 
tema, a organização conta 
com vários profissionais e 
personalidades ligados à 
área. Alguns dos destaques 
do evento serão a militante 
Manuela D’Ávilla, do PCdoB, 
e a jornalista Amanda Audi, 
do The Intercept Brasil. O 
evento é promovido pelo 
Centro Acadêmico Vladmir 
Herzog em parceria com 
o Departamento de Jorna-
lismo (Dejor) e Centro de 
Comunicação, Turismo e 
Artes (CCTA).

A abertura da Sema-
na acontecerá às 19h, no 
Cine Aruanda, situado no 
CCTA, da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB). 
Os interessados ainda po-
dem se inscrever através 
do Sistema Integrado de 
Gestão de Atividades Aca-
dêmicas (SIGGA), no site 
https://sigaa.ufpb.br. A 
organização informou que 
ainda restam 78 vagas e as 
inscrições são gratuitas e 
abertas tanto para a comu-
nidade acadêmica como 
para o público em geral.

Juliana Lima, estudante 

do curso de Jornalismo da 
UFPB, ressalta a importân-
cia da Semana diante de mo-
mentos obscuros que a de-
mocracia brasileira vivencia. 
“Essa Semana aborda várias 
vertentes do jornalismo que 
dialogam com a democracia 
e direitos humanos. Já que a 
universidade pública sofreu 
bastante e ainda vive as con-
sequências, já que não foi 
contingenciamento foram 
cortes na Educação. É mui-
to importante mostrar que 
enquanto CA e estudantes 
de Jornalismo defendemos 
a liberdade de expressão 
e somos contra censura à 
imprensa”, afirmou, enfati-
zando que o evento é uma 
união de esforços, e conta 
com 80 voluntários de di-
versos cursos como Peda-
gogia, Libras, Jornalismo, 
Psicologia.

Por isso, a pauta de di-
reitos humanos tendo sido 
cada vez mais necessária 
devido ao momento que 
o Brasil vivencia, onde a 
maior representação polí-
tica do país faz declarações 
misóginas, machistas, ra-
cistas, e ataca o meio am-
biente e Ongs a educação 
pública”, afirmou.

Ela enfatiza ainda é 
uma união de esforços, e 
conta com 80 voluntários 
de diversos cursos como 
Pedagogia, Libras, Jornalis-
mo, Psicologia.

Atividade na UFPB 
trata da democracia
Sara Gomes 
saragomesilv@gmail.com

Programação
No dia 11, às 19h, acontecerá a mesa 

“A mídia como ferramenta de fortalecimento 
da democracia”. Entre os participantes estão 
Amanda Audi (The Intercept Brasil); Iago Mon-
talvão (UNE); Fabiana Siqueira (DEJOR/UFPB); 
e Rejane Negreiros (TV Manaíra/Uninassau)

Outro destaque aguardado por estudan-
tes de diversos cursos é a mesa “Jornalismo e 
gênero: a revolução é feminista”, na quarta-
feira (13), às 19h, que terá como convidada 
Manuela D’ Ávila (Instituto E se fosse Você?/
PC do B), que fará o lançamento do livro “Por 
que Lutamos?”, antes do evento. 

O jornalista esportivo Iago Sarinho foi 
coordenador do CA Vladmir Herzog quan-
do era estudante de Jornalismo e revela ser 
gratificante voltar como palestrante  da mesa 
“Não troco meu oxente pelo ok de ninguém- 
jornalismo esportivo no Nordeste”, que será às 
10h30, na quinta-feira (14).

“Vivemos um momento muito bom 
no Jornal A União que é a oxigenação de 
profissionais experientes e a nova geração 
de jornalistas que renovam a energia dos 
cadernos. Na mesa, falaremos sobre a 
importância do esporte para o Nordeste”, 
enfatizou.

Ainda na programação estão os debates 
“Empreender: a mídia como diferencial”, 
“Os reflexos midiáticos dos retrocessos das 
políticas ambientais”, “Fake News e a (re)
construção da imagem política”, “Diversi-
dade: mídia, consumo e pinkmoney”; e “Di-
versidade religiosa como manchete” a mesa: 
“Comunicação alternativa como ferramenta 
de acesso popular”; as oficinas “Fotografia, 
cidade e subjetividade” e “Case de sucesso: 
o que é o marketing digital?”.

Meio ambiente

Prefeitos de 44 municípios participam 
de audiência sobre o fim dos lixões

Prefeitos de 44 mu-
nicípios do compartimen-
to da Borborema e Cariri 
participaram, na terça-fei-
ra (05/11), da audiência 
de apresentação do pro-
jeto “Fim dos Lixões˜, do 
Ministério Público da Pa-
raíba. Eles têm até o pró-
ximo dia 13 para assinar 
acordos de não-persecu-
ção penal se comprome-

tendo a dar a destinação 
correta ao lixo produzido 
em suas cidades, até o dia 
1o de dezembro de 2020. 
Dois deles, de Taperoá e 
Assunção, se anteciparam 
e já assinaram, na terça-
feira, o acordo e o termo 
de ajustamento de condu-
ta (TAC) para a recupera-
ção das áreas degradadas 
pelo depósito de dejetos 

a céu aberto, no prazo de 
cinco anos.

O evento foi aberto pelo 
procurador-geral de Justiça, 
Francisco Seráphico Ferraz 
da Nóbrega Filho, que ex-
plicou que o projeto é rea-
lizado em parceria com a 
Federação das Associações 
dos Municípios da Paraíba 
(Famup), a Superintendên-
cia de Administração do 
Meio Ambiente (Sudema), o 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente (Ibama) e o Mi-
nistério Público Federal. 
Ele destacou que o objetivo 
do MP não é a punição dos 
gestores mas a resolução 
do problema da destinação 
dos resíduos sólidos.

O procurador de Justi-
ça Francisco Sagres Macedo 
Vieira ressaltou que o MP 
está buscando orientar os 
municípios pequenos como 
fazer sem muitos custos. 
“Estamos disponíveis para 
orientar como fazer, como 

criar as associações de cata-
dores e dar a destinação cor-
reta dos resíduos sólidos”.

O promotor Raniere 
Dantas, coordenador do 
Centro de Apoio Operacio-
nal às Promotorias do Meio 
Ambiente, informou que os 
municípios que já destinam 
os resíduos para aterros sa-
nitários deverão encaminhar 
ao Ministério Público a docu-
mentação comprobatória.

A mesa de abertura foi 
composta ainda pelo pre-
sidente da Famup, George 
Coelho; pela procuradora 
da República Acácia Soares; 
pelos promotores Adriana 
Amorim (coordenadora ad-
ministrativa da Promotoria 
de Campina Grande) e Ro-
drigo Pires (coordenador 
da Comissão de Combate 
aos Crimes de Responsa-
bilidade); pelo prefeito de 
Campina Grande, Romero 
Rodrigues; pelo técnico do 
Ibama, Rosil de Lima.Gestores têm até o próximo dia 13 para assinar acordos de compromisso
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Estado é o 2o maior fabricante do Nordeste e o 3o do país; empresas concentram-se principalmente em CG, JP e Patos
Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Setor de calçados emprega 
12 mil trabalhadores na PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

As indústrias de calça-
dos do Nordeste têm cres-
cido significativamente nos 
últimos três anos e a Paraíba 
faz parte desse cenário. Até o 
ano passado, ela estava entre 
os três maiores produtores e 
exportadores brasileiros do 
produto, de acordo com a As-
sociação Brasileira das Indús-
trias de Calçados (Abicalça-
dos). Conforme o presidente 
do Sindicato da Indústria de 
Calçados do Estado da Paraíba 
(Sindicalçados), Sebastião Se-
vero Acioly, o setor apresenta 
um grande potencial no Esta-
do, pois oferece uma média 
de 12.000 postos de trabalho 
do Litoral ao Sertão, sendo a 
maior concentração perten-
cente ao pólo calçadista de 
Campina Grande. 

Ainda segundo o gestor, 
além de ser o terceiro maior 
fabricante de calçados do Bra-
sil, a Paraíba atualmente é o 
segundo maior produtor de 
calçados do Nordeste, perden-
do apenas para o Ceará (em 
primeiro lugar). Além disso, 
é o quarto maior exporta-
dor do país.  Entre os maio-
res produtores de calçados 
da Paraíba destacam-se as 
seguintes cidades: Campina 
Grande, a Região Metropoli-
tana de João Pessoa devido a 
presença das  sucursais  da Al-
pargatas tanto em Santa Rita 
quanto na própria capital e, 
em terceiro lugar, Patos que, 
depois de Campina Grande, é 
o município que mais fabrica 
sapatos no interior paraibano. 
Após essas cidades, existem 
outros produtores que aos 
poucos vêm ganhando espaço, 
a exemplo de Catolé do Ro-
cha, que hoje em dia já possui 
algumas empresas, além de 
Uiraúna e Esperança.

“Também temos outras 

empresas espalhadas pela Pa-
raíba, agora são uma ou duas 
nas cidades pequenas porque 
a maior parte está em Campi-
na Grande, João Pessoa, Pa-
tos, Catolé do Rocha (que está 
começando a despontar com 
algumas empresas), Uiraúna 
e, em seguida, por mais três 
ou quatro cidades na Paraíba 
que têm uma ou duas indús-
trias de calçados do porte de 
micro e pequenas empresas”, 
informou o dirigente. 

Pequenas empresas
O representante dos sin-

dicatos patronais da indús-
tria de calçados que integra a 
Federação das Indústrias da 
Paraíba (Fiep) acrescentou 
que grande parte das fabri-
cantes existentes no Estado 
são pequenas ou médias or-
ganizações. “Só temos duas 
grandes empresas na Paraíba. 
Depois vem mais uma empre-
sa em Patos, outra em Campi-
na Grande, onde todas essas 
têm mais de 100 funcionários. 
O restante é formado por em-
presas menores de 50, 60, 70 
funcionários, e uma maioria 
de empresas pequenas que 
possuem faixa de 20 até 30 
funcionários. Mas são justa-
mente essas pequenas que 
precisam de uma atenção 
maior”, descreveu.

Por isso, Sebastião Acioly 
defende que este é um setor 
que sempre necessita de in-
centivos para aumentar a efi-
ciência da sua cadeia produ-
tiva, principalmente para as 
micro e pequenas empresas 
distribuídas na Paraíba. “No 
meu entender, a importân-
cia do setor para o Estado é 
muito grande, visto que hoje 
são poucos os segmentos que 
ocupam essa quantidade de 
postos de trabalho e o setor 
calçadista está conseguindo 
isso”, concluiu o presidente 
do SindCalçados.

Previsão de crescimento é de 3% este ano
A expectativa da Abicalçados 

nacional é que, impulsionado 
pelo aumento dos embarques ao 
longo do ano, o setor calçadista 
tenha um crescimento de 3% na 
produção de 2019, alcançan-
do 972 milhões de pares. Essa 
previsão foi apresentada em um 
evento realizado em outubro 
passado, em Novo Hamburgo 
(RS) e foi resultado do  Análise 
de Cenários, promovido pela As-
sociação Brasileira das Indústrias 
de Calçados (Abicalçados) e As-
sociação Brasileira de Empresas 
de Componentes para Couro, 
Calçados e Artefatos (Assintecal).

De acordo com o doutor em 

Economia, consultor do setor 
calçadista e um dos palestrantes 
do evento, Marcos Lélis, a guerra 
comercial entre Estados Unidos 
e China (maior exportador do 
mundo) tem provocado uma 
desaceleração no comércio mun-
dial, o que reflete nos resultados 
de 2020. 

O especialista comentou 
que, além da guerra tarifária, a 
China utiliza das suas reservas 
internacionais (de mais de US$ 3 
trilhões) para manipular o câm-
bio, o que reflete diretamente na 
economia do planeta. 

Já a coordenadora de Inte-
ligência de Mercado da Abical-

çados, Priscila Linck, informou 
durante o encontro que o re-
sultado da produção deve ser 
puxado pelo incremento nas 
exportações de 10%, alcançando 
quase 125 milhões de pares. Já 
a expectativa de crescimento no 
mercado interno, responsável 
por 86% da produção de calça-
dos, é de 0,8%.

Ela acredita que o impasse 
comercial entre Estados Unidos e 
China e o acordo entre Mercosul 
e União Europeia gera oportu-
nidades para os calçados brasi-
leiros e para os produtos vindos 
de outros países, principalmente 
Vietnã e Indonésia.

Foto: Folhapress

Empresários consideram o setor de calçados essencial para a economia paraibana e defendem incentivos para ampliar mais o número de empregos

Contra veto presidencial

Entidades lutam para incluir psicólogos 
e assistentes sociais nas escolas públicas

Entidades que congre-
gam psicólogos e assisten-
tes sociais em todo o Brasil, 
estão se mobilizando para a 
derrubada do veto do pre-
sidente Jair Bolsonaro, ao 
projeto aprovado pelo Con-
gresso, que inclui esses pro-
fissionais nos quadros fun-
cionais das escolas públicas.  
É o que informa o  professor 
Nelson Júnior, presidente da 
Associação dos Docentes da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba, que também é psicólo-
go. Ele conclama a bancada 
federal da Paraíba a apoiar 
essa causa.

“Como psicólogo que 
sou,  como professor, estou 
na luta dos psicólogos e as-
sistentes sociais para derru-
bar esse veto. É  importante 
que os deputados  federais e 
senadores da Paraíba votem 
pela derrubada do veto. É o 
veto número 37/2019. A lei 
foi aprovada já agora no go-

verno Bolsonaro, mas fazia 
19 anos que esse projeto vi-
nha em discussão, passando 
pelas comissões da Câmara 
dos Deputados  e depois de 
serem ouvidos profissionais 
da Pedagogia, Psicologia e 
da Educação, associações 
de pais e mestres. A socie-
dade brasileira foi ouvida”, 
ressaltou o professor Nelson 
Júnior.

Ele destaca a importân-
cia do psicólogo e do assis-
tente social nas escolas da 
rede pública. “É importante 
que as escolas da rede pú-
blica do país, contem com 
o serviço profissional que 
todas as escolas privadas 
de boa qualidade têm, tanto 
em Campina Grande, quan-
to em João Pessoa, Rio, São 
Paulo e Recife”, lembra o 
educador.

De acordo com Nel-
son Júnior, as escolas  têm 
psicólogos e assistentes 
sociais, em seus quadros 
para prestar assistência a 
seus alunos. “Se você tiver 

psicólogos e assistentes so-
ciais para acompanhar as 
questões relacionadas ao 
ensino-aprendizagem, tam-
bém para discutir questões 
referentes a bullying, por 
exemplo, quais os aspectos 
e as influências no dia a dia 
da saúde das crianças e ado-
lescentes e como isso reflete 
nas questões de violência”, 
destaca.

Argumento fraco
No entendimento do rei-

tor Rangel Júnior, da Univer-
sidade Estadual da Paraíba, 
o argumento do presidente 
Bolsonaro, segundo o qual, a 
presença de psicólogos e as-
sistentes sociais nas escolas 
públicas aumenta os custos do 
governo,  “é muito fraco”.  Diz 
o reitor: “A razão apresentada 
pelo presidente da Repúbli-
ca para vetar o projeto de lei 
que assegura o atendimento 
de profissionais de psicologia 
e de serviço social nas escolas 
públicas é algo que eu consi-
dero frágil demais”.

 O reitor esclarece que 
o veto refere-se à prerro-
gativa privativa do Execu-
tivo de aprovar decisões ou 
propor normas que alterem 
despesa.  “Mas a Lei de Dire-
trizes e Bases da Educação 
Nacional, por exemplo, não 
foi prerrogativa de iniciativa 
da presidência da Repúbli-
ca na época. E ela determi-
na questões que gerariam 
despesa a médio e a  longo 
prazo”, salienta.

“A questão central para 
mim não é essa. A questão 
central é: uma lei que vem 
sendo discutida desde o ano 
2000, com 19 anos de trami-
tação de um projeto de lei, 
aprovado agora, o projeto 
originalmente propunha a 
garantia de assistente social. 
Posteriormente ele é modifi-
cado no  Senado, incluindo o 
serviço de psicologia. O meu 
entendimento é de que isso 
deveria ser uma obrigação 
em todas as escolas públicas 
e privadas”, frisou o professor 
Rangel Júnior. 

A Pró-Reitoria de Exten-
são (PROEX) da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
lançou edital para a seleção 
de estudantes interessados 
em atuar no Observatório 
do Feminicídio da Paraíba – 
Professora Bríggida Rosely 
de Azevêdo Lourenço, por 
meio do projeto “Feminicí-
dio na Paraíba: um recorte 
sobre o perfil das vítimas 
e dos agressores”, que con-
ta com apoio do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB), da Secretaria de Es-
tado da Mulher e da Diversi-
dade Humana e da Secretaria 
de Estado da Segurança e da 
Defesa Social da Paraíba.

Podem se inscrever na se-
leção, discentes regularmente 
matriculados de todos os cur-

sos e de todos os campi da 
Instituição. A inscrição segue 
até o dia 20 de novembro, me-
diante envio da documentação 
exigida, em um único arquivo 
no formato PDF, para o e-mail 
proex@uepb.edu.br.

Estão sendo disponibili-
zadas 12 vagas, entre os campi 
de Guarabira, Catolé do Rocha, 
João Pessoa, Monteiro, Patos e 
Araruna. As bolsas terão vigên-
cia de seis meses, a partir de 2 
de janeiro de 2020, podendo 
ser prorrogadas por igual pe-
ríodo. O valor mensal da bol-
sa é de R$ 253,00.  O processo 
seletivo conta com a etapa de 
avaliação da documentação 
exigida enviada e prova de 
produção textual, a ser aplica-
da no dia 25 de novembro. O 
resultado final será divulgado 
no dia 9 de dezembro.

UEPB faz seleção para 
estudantes bolsistas

Chico José
chicodocrato@gmail.com
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2o Caderno
Russófilo 
Especialista em literatura russa, o escritor paulista 
Flávio Ricardo Vassoler faz palestra e lança livro na UFPB, 
em João Pessoa, nesta quinta-feira.  Página 12
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Cine Bangüê também irá exibir filme sul-coreano, que trata do abismo entre classes sociais, a partir do dia 28

Vencedor do prêmio má-
ximo do Festival de Cannes, 
a Palma de Ouro, e indicado 
pela Coréia do Sul para uma 
vaga entre os indicados a Me-
lhor Filme Internacional no 
Oscar do ano que vem, Para-
sita (Parasite, Coreia do Sul, 
2019) estreia hoje em João 
Pessoa. A boa notícia para por 
aí. A má é que o filme mais co-
mentado do ano será exibido 
apenas na sala mais cara do 
Estado, a Cinépolis VIP, cujo 
ingresso, nas sessões do fim 
de semana, passa fácil dos R$ 
60, se somado com a taxa co-
brada pela venda na internet. 

Na semana em que o país 
discutiu o acesso do cidadão 
brasileiro às salas de cinema, 
teve quem reclamasse do fato 
de que um dos principais fil-
mes do ano seja restrito ape-
nas a uma sala de luxo. “Eu 
não vou pagar 70 conto num 

ingresso, só porque a poltro-
na na verdade é uma cama…”, 
reclamou o jornalista e editor 
de vídeo Daslei Ribeiro. 

“Não quero ver no pirata, 
quero incentivar a vinda de 
mais produções como essa 
pra região. Sim, o cinema, 
principalmente as salas de 
cinema viraram um comódi-
te burguês, um valor social, 
um status pra ser compar-
tilhado em redes sociais em 
troca de likes… O filme não 
importa, estar no cinema chi-

que sim…”, afirmou Daslei, em 
outro trecho do desabafo pos-
tado no Facebook, terça-feira 
passada.

A boa nova é que o dire-
tor do Cine Bangüê, o cineasta 
Gian Orsini, aproveitou a dei-
xar para confirmar a estreia 
de Parasita na sala do Espaço 
Cultural José Lins do Rêgo no 
próximo dia 28. Lá, os ingres-
sos são bem mais acessíveis, 
custando entre R$ 5 e R$ 10.

Coincidentemente, é so-
bre o abismo entre classes 
sociais de que trata - magis-
tralmente - o filme de Joon-ho 
Bong, o mesmo que fez o acla-
mado O Hospedeiro (2006), 
Expresso do Amanhã (2013) e 
Okja (2017) - este, produção 
original da Netflix. Ou seja, 
um cineasta que já imprimiu 
uma marca e está sempre 
abordando as diferenças de 
classe, algo que impera na 
Coréia do Sul de hoje.

Crítica social bastante 
contundente, o filme narra a 

história de uma família pau-
pérrima, a Kim. Pai, mãe e os 
dois filhos, jovens adultos, es-
tão todos desempregados, vi-
vendo em um pequeno apar-
tamento que fica abaixo do 
nível da rua. 

Contando os trocados, a 
situação dos Kim é um con-
traste com a vida de altíssimo 
luxo da família Park. Vivendo 
em uma moderna e espaçosa 
mansão, dinheiro não é pro-
blema para o casal e os dois 
filhos - uma criança e uma 
adolescente. Apenas o cheiro 
dos pobres parece incomodar 
a família.

Quando surge uma opor-
tunidade, Kim Ki-woo vai en-
sinar inglês à filha mais velha 
dos Park Da-hye e a partir daí, 
o garoto arma um plano para 
empregar toda sua família na 
mansão, num jogo dúbio de 
quem parasita quem, extre-
mamente bem bolado e reple-
to de reviravoltas. 

O elenco é um show à 

parte, juntamente com a fo-
tografia e a zelosa produção 
cenográfica um conjunto que, 
atrelado à direção e enredo, 
tem feito muita gente defen-
der não só uma indicação a 
Oscar Internacional para o 
longa-metragem sul-coreano, 
mas também uma indicação a 
Melhor Filme.

Obra quintessêncial de 
Joon-ho até aqui, Parasita 
tem uma história surpreen-
dente, não só pela manei-
ra como o diretor aborda o 
tema de classes diferentes 
- medido, por exemplo, na 
maneira como a família po-
bre enxerga o mundo, atra-
vés de uma pequena janela 
que dá para um beco sujo; 
em contraposição à imensa 
janela da família rica, que do 
sofá pode completar um ma-
ravilhoso quintal, muito bem 
cuidado e verde - mas como 
ele conduz a narrativa.

Entregando paulatina-
mente o enredo, como Kléber 

Mendonça e Juiano Dornel-
les fazem tão bem em Bacu-
rau, Joon-ho vai transitando 
com maestria pela comédia, 
drama, suspense e uma leve 
pitada de terror, em um en-
redo repleto de reviravoltas 
que não perde, nunca, o sen-
tido social que o diretor quer 
abordar. Falar mais que isso, é 
estragar uma das maiores ex-
periências cinematográficas 
de todos os tempos.

Aclamado ‘Parasita’ estreia 
hoje em única sala, de luxo

Editoração: Maradona
Edição: André Cananéa

O cinema, 
principalmente as salas 
de cinema viraram um 
comódite burguês, um 
valor social, um status 
pra ser compartilhado 
em redes sociais em 
troca de likes… 

Confira outras novidades nos cinemas (veja salas e horários na pág. 11)

‘Bate Coração’, novo filme de Glauber Filho, narra a história de um 
publicitário que recebe o coração de um travesti durante o transplante

A animação ‘Dora, A Aventureira’ deu origem ao live action ‘Dora e a 
Cidade Perdida’, aventura que vai reunir Dora e seus amigos

Continuação de ‘O Iluminado’, ‘Doutor Sono’ traz de volta Danny Torrance (Ewan 
McGregor), agora às voltas com uma adolescente com dom extra-sensorial

‘Meu Amigo Fela’: documentário 
brasileiro aborda carreira do 
músico nigeriano Fela Kuti

Caso entre madrasta e enteado 
impulsiona trama do dinamarquês 
‘Rainha de Copas’

Do diretor de ‘Escola do Rock’ e ‘Boyhood’, ‘Cadê Você, Bernadette?’ narra 
a jornada da filha em busca da mãe desaparecida (Cate Blanchett)

Aponte a câmera do seu 
smartphone para o QR Code acima 
e assista ao trailer de ‘Parasita’. É 
preciso estar conectado à internet

‘Link Perdido’: nova animação da Disney narra a jornada de três 
aventureiros em busca do paradeiro do Sr. Link. Apenas cópias dubladas

Quem parasita quem? Família pobre aproveita oportunidade de trabalhar para família rica em um enredo surpreendente, extremamente bem conduzido por Joon-ho Bong em filme que levou Palma de Ouro e está cotado para o Oscar 

Fotos: divulgação

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com



Mestra respeitada no passado e crescentemente 
admirada no presente, uma das que me iniciaram nos 
caminhos mágicos da literatura, notadamente, os que 
incursionam pelos sortílegos itinerários do lirismo e da 
fenomenologia poética, a professora Maria Goretti Ribei-
ro acende a luz da poesia, o reino infinito do espírito no 
dizer emblemático de Hegel em sua monumental Estética, 
nos por vezes asfixiantes claustros da vida; e, ato contí-
nuo, convida-me para apresentar este espetáculo de be-
leza e plenitude que somente a fundante arte da palavra 
literária é capaz de proporcionar.

A luz poética que Goretti Ribeiro acende no claustro 
da sua e de todas as existências, dado que com Carlos 
Drummond de Andrade aprendemos que o poeta tem 
apenas duas mãos, mas carrega o sentimento do mundo, é 
variada, polissêmica, e abriga múltiplas tonalidades e te-
máticas diversificadas, tudo sob a égide de um olhar sen-
sível, vigilante, pródigo em desvelar o real para bem além 
da enganosa aparência com a qual ele se descortina para 
nós no fluir irreprimível de todos os cotidianos. Por esse 
patamar, Goretti Ribeiro cumpre com invulgar destreza 
uma das primaciais funções da arte, que é a de captar a 
realidade íntima das coisas, a nervura essencial de cada 
acontecimento do real. No caso específico da competente 
escritora campinense, é o indesbordável universo da alma 
o ponto de partida e de chegada de todas as cogitações 
líricas engendradas pela lírica autora.

Nesse recorrente ziguezaguear pela existência e seus 
sedutores e perigosos abismos, que o diga João Guima-
rães Rosa nas travessias e veredas do seu Grande Sertão, 
alguns códigos se impõem, conduzindo, cada um deles, 
indisfarçáveis dicções e inconfundíveis sotaques. Ei-los 
como fagulhas rutilantes neste claustro cheio de fascínios 
e mistérios.

O código amoroso é carro-chefe nesta intimista via-
gem empreendida pelo ser. Amor paixão, amor erotismo, 
amor angústia, amor compaixão, amor que, enfim, de-
semcapsula o eu e o impele para a necessária e indispen-
sável procura do outro, sem o qual não passamos de uma 
mônada falhada, uma “alavanca desviada do seu fulcro”, 
conforme certamente diria o imenso Augusto dos Anjos 
nas tessituras abismais do seu incontornável Eu poético. 

Aqui, Goretti Ribeiro parece ratificar o postulado 
defendido pelo poeta pernambucano Miró da Muribeca, 
exímio e poderoso cronista lírico da neurose urbana, 
segundo o qual: “apesar dos efeitos colaterais, o amor é o 
único remédio”. Para o mestre da crítica poética brasileira, 
Eduardo Portella, “somos um ser para o outro e fora do 
diálogo o que existe é precipício”. Eis a inarredável clave 
semântica que norteia o périplo cartografado por Goretti 

Ribeiro, nas aladas asas de um libertário pássaro chama-
do amor.

 O código telúrico pontifica na onipresença da na-
tureza, leitmotiv obsessivamente cultivado por Goretti 
Ribeiro, região luminosa para o espírito se pode evadir 
na procura da paz e da plenificadora e necessária solidão, 
a que põe o ser humano frente a frente com o espelho da 
sua consciência. Na idílica poética instaurada pelo verbo 
de Goretti Ribeiro, a natureza é encarada menos como 
um adorno clássico que como confidente romântica, 
verdadeira projeção do eu em conúbio duradouro com o 
espaço circundante. Natureza que é o Locus Amoenus que 
a autora convoca para os seus aliciantes idílios, as suas 
epifânicas horas de êxtase, comunhão cósmica e plenitu-
de existencial. 

Mas, como preconiza Ferreira Gullar em verso lapidar: 
“quem diz flor não diz tudo / quem diz dor diz demais/ 
o poeta se mudo sem as palavras reais”.  Seguindo igual 
diapasão, o grandioso Manuel Bandeira também não se 
furtou a lançar a “teoria do poeta sórdido, aquele em cuja 
poesia há a marca suja da vida”. Atenta a lições tão precio-
sas, Goretti Ribeiro sabe perseguir as palavras reais de um 
existir por vezes agônico e emparedado pelo angustiante 
triunfo da maldade. Consciente, portanto, dos desconcer-
tos do mundo e dos “podres poderes” que, não raro, nos 
(des) governam, Goretti Ribeiro incursiona pelo território 
político-social, denunciando a hipocrisia, o mal no mundo, 
a politicalha, “o monstro que há no meio do caminho”, mas 
que haverá de “em breve ser destituído”, conforme a esca-
tológica esperança cultivada pela querida mestra campi-
nense e pelo eu lírico que ela põe em cena na materialidade 
concreta dos seus poemas. 

Do ponto de vista composicional, frise-se que Goretti 
Ribeiro transita, com desembaraço, por formas poéticas 
que acasalam traços indeléveis da melopeia popular a 
marcos e marcas que a ancoram no porto da poesia erudi-
ta, algumas das quais se encontram impregnadas de uma 
das especialidades da mestra campinense, qual seja o 
sólido conhecimento que ela detém acerca da mitologia e 
das numerosas e multiplicadas possibilidades de sentido 
e de significação que se encerram em tal território do 
conhecimento.

Concluo estas breves considerações críticas sobre a 
poesia de Maria Goretti Ribeiro com uma nota final: para 
Jean Paul Sartre, “a literatura é um estranho pião que só 
existe em movimento, movimento esse garantido pela 
interação semiótica efetiva promovida pelo leitor, sem 
o qual o que há são traços negros espalhados pela face 
branca do papel”. O pião está em nossas mãos, movimen-
to-lo, pois.

Vamos entender o Pai Nosso? Na sua grandiosi-
dade e essência que Jesus tentou transmitir, mas que 
ainda não foi inteiramente captada?

Primeiro, faz-se pertinente lembramos de como 
esse sagrado modelo de prece veio ao mundo. Há 
quem diga que hoje, há mais de 2 milênios, o Pai Nos-
so funcione como um poderoso mantra, portador de 
um magnetismo capaz de atrair energias positivas ao 
ambiente em que é declamado, independente da ori-
gem religiosa.

Sequiosos de saber qual a melhor maneira de 
orar, os discípulos quiseram receber do Mestre o 
devido ensinamento sobre a prece. Jesus primeiro 
advertiu-os da inocuidade de se repetirem orações 
sucessivamente. Parece que alguns cristãos até hoje 
não entenderam bem essa lição…

Depois, recomendou-os o silencioso recolhimen-
to necessário a quem pretende se conectar com Deus 
através do sublime ato. E era como Ele costumava 
fazer, quando sentia vontade de orar. Afastava-se, 
procurava um ambiente calmo, em contato com a 
Natureza e, ali, realizava o milagre da oração. Jesus 
não costumava ir a templos quando queria orar. Pare-
ce que alguns cristãos até hoje não entenderam bem 
essa lição…

Em seguida, mais uma recomendação. Que não 
ostentássemos a nossa fé, orando em voz alta nas vias 
públicas, para sermos vistos pelos outros. É óbvio que 
alguns cristãos também não entenderam essa lição e 
até em trios elétricos ensurdecedores andam louvan-
do a Deus...

Por fim, ensinou-os com a maestria de sempre: 
“Pai Nosso, Supremo Criador, Causa Primária de to-
das as coisas, que estás presente em todos os céus 
das infinitas galáxias desse Universo sem fim! Que 
Teu nome, lembrado ou pronunciado, seja santificado 
e reverenciado com imenso amor e respeito!

Venham a nós os Teus reinos, presentes nos mais 
diversos estados vibratórios da matéria, que é apenas 
energia condensada, seja como vegetal, mineral, ani-
mal, espiritual, ou em qualquer das sutis manifesta-
ções vibracionais de Tua criação. Que neles possamos 
sempre vislumbrar e agradecer o milagre da vida.

Que entendamos os fatos e ocorrências que se in-
serem no caminho de nossa evolução como integral-
mente abrigados pelas perfeitas Leis Divinas. Que 
nossa limitada interpretação do que possa ser enten-
dido como Tua Vontade se expanda à compreensão de 
que tudo o que acontece na Terra está dentro da Har-
monia e da Ordem do Universo, sob as mesmas leis 
que regem os movimentos e mecanismos dos mares, 
das luas, das estrelas, dos outros planetas, e de todo o 
infinito cósmico.

Que louvemos eternamente o alimento que brota 
gratuitamente na superfície terrestre, em todos os la-
gos, rios e oceanos, simbolizados por Ti no Pão Nosso 
de cada dia. Que aprendamos a respeitar e preservar 
a Natureza como a Mãe infinitamente bondosa e sem-
pre pronta a nos retribuir a semeadura e o bem que 
lhe fazemos. Assim como entender que todos os se-
res que aqui nasceram devem ter o mesmo direito de 
usufruir tudo aquilo que brota no seio de seu solo e do 
que vem de suas águas.

Que os prejuízos e ofensas causados aos nossos 
semelhantes sejam perdoados na mesma medida 
com a qual formos capazes de perdoar a quem nos 
ofende. Aprendendo a praticar o bem da forma mais 
verdadeira que existe: não fazer aos outros o que não 
desejamos que nos façam, tanto quanto dar aos de-
mais o mesmo que gostaríamos que nos fosse dirigi-
do. Tão justo e tão fácil de ser entendido como Lei de 
Causa e Efeito, de Ação e Reação…

Que estejamos atentos e vigilantes, porque mui-
tas são as tentações, as traições, as surpresas e arma-
dilhas do destino, das quais nem Jesus foi poupado. 
E como soube vencê-las com os mais magnânimos 
exemplos de amor e compreensão!

Só assim estaremos livres do mal, ainda que, 
muitas vezes nele esteja o bem mal interpretado por 
nossa visão limitada, superficial, e imediatista que 
tanto tem dificultado a compreensão de um simples 
Pai Nosso.

A poética de Goretti Ribeiro 
em a luz do claustro

O Pai (mais 
que) Nosso

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Lembro-me quando o municí-
pio de Princesa foi esquartejado, 
numa febre de “emancipações” que 
assolou a província da Paraíba. O 
que a Guerra de 30 não conseguiu 
com a força das armas, a “demo-
cracia” municipalista logrou obter, 
dividindo o antigo Território Livre 
de Princesa em cinco municípios: 
Manaíra, São José de Princesa, 
Princesa Isabel, Tavares e Juru. O 
município original era Princesa 
assim sem Isabel, herança de 1930. 
E a divisão pode prosseguir, se não 
passar a lei que limita a divisão das 
municipalidades, restringindo o 
retalhamento das comunas apenas 
àquelas com um mínimo de cinco 
mil habitantes.

E é pouco. Cinco mil almas 
(contando-se com as dos cemité-
rios) são poucas para a formação 
de um arraial colonial. Mais do que 
isso tinham os aldeamentos das 
tabas de nossos ancestrais, nossos 
avoengos os índios. Desde logo 
requeiro o mesmo tratamento para 
os reinos tarairiús, exterminados 
durante 100 anos de guerra (“a A 
Guerra dos Bárbaros, ou Guerra 
do Sertão”), e dos quais descendo 
– sou um dos raros descendentes. 
O Brasil teve uma população indí-
gena da ordem de cinco milhões 
de caboclos; destes, só restam 800 
mil. Faziam arte dos cinco milhões 
os habitantes da Amazônia Legal, 
como a Venezuela, o Equador, o 
Peru, a Bolívia e as Guianas.

Essa lei é uma das poucas 
iniciativas louváveis do capitão 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A Princesa esquartejada

Bolsonaro. Tem minha aprovação. Ele 
tem outras, como a lei da posse e do 
porte de armas pelos cidadãos. Deixei 
o PCdoB por causa do engajamento 
do Partido a favor da lei restritiva 
do porte de armas, que deu origem 
a duas categorias de cidadãos – os 
armados e os desarmados, entenden-
do-se os desarmados como os paisa-
nos e comuns, e por armados como 
a comunidade da segurança, ainda 
blindada pela farda e a imunidade, ou 
seja, o direito zero-zero-setesco de 
matar impunemente. Principalmente 
se a caça for índio, negro, comunista 
ou favelado. Saia debaixo e da frente

Os tarairiús eram considerados os 
índios mais valentes do Brasil. E eles ti-
nham características físicas e culturais 
diferentes dos outros índios brasilei-
ros. Eram bancos e altos. Dormiam em 
esteiras. Não usavam aros e flechas, 
mas lanças. E eram os únicos índios 

calçados. Talvez por isso corriam tan-
to: caçavam o gado dos portugueses 
correndo na caatinga a pé. Talvez por 
isso foram tão odiados pelo invasor. 
Tinham organização política, divi-
didos em vários reinos, mas unidos. 
Fizeram uma grande nação, sob o co-
mando do cacique Janduy, e sustenta-
ram uma guerra de um século contra 
o invasor português, aliando-se aos 
holandeses. Os tarairiús praticavam 
o endocanibalismo, assando e co-
mendo seus parentes.Vieram da Ásia 
Central, diferentemente dos índios 
brasileiros, oriundos das ilhas do 
Pacífico.

Faziam parte deste cardápio 
antropofágico os inimigos mortos 
em combate, que demonstrassem 
valor – costume também pratica-
do pelas outras tribos brasileiras, 
como bem retrata Gonçalves Dias 
em Canção do Timbira. A formação 
da etnia nordestina deve uma par-
cela considerável a esse costume, 
pois Jerônimo de Albuquerque, con-
siderado o Adão do Nordeste, deve 
sua vida ao fato de índia Bartira, 
filha do cacique Arcoverde, e encar-
regada de sarar as feridas do prisio-
neiro Jerônimo, ter se apaixonado 
pelo prisioneiro e pedido ao pai que 
poupasse a vida do português – que 
viria ser pai de sua prole numerosa, 
assim como de outras índias. Pois a 
reina de Portugal despachara uma 
dama da corte para se casar com 
Jerônimo, que, por sua vez, estava 
apaixonado por Bartira.

(Terça, quinta e sábado)

Essa lei é uma 
das poucas 
iniciativas 
louváveis 
do capitão 
Bolsonaro

Artigo José Mário Da Silva
APL – ALCG
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Uma música de Silvestre Revuel-
tas (1899-1940), considerado o mais 
influente compositor de nacionalidade 
mexicana, vai abrir o 8º Concerto Ofi-
cial da Temporada 2019 da Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba nesta quin-
ta-feira, às 20h30, na Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, no Espaço Cul-
tural, com entrada gratuita. O concerto 
tem regência do maestro Luiz Carlos 
Durier e participação da violinista da 
OSJPB, Júlia Fernandes, como solista.

A primeira música executada no 
concerto, de Silvestre Revueltas, é “Ja-
nitzio, R 36”. Em seguida, os jovens mú-
sicos irão executar “Rondó em Lá Maior 
para Violino e Orquestra, D. 438”, de 
Franz Schubert (1797-1828), compo-
sitor austríaco do fim do classicismo, 
com Júlia Fernandes como solista.

A obra de Camille Saint-Säens 
(1835-1921), compositor francês da 
Era Romântica, vai estar representada 
no programa deste concerto pela “Suí-
te Algeriana para Orquestra, Op. 60 
(Prelúdio, Rapsódia Mauresca, Sonho 
Noturno e Marcha Militar Francesa)”, 
e  a do americano Leonard Bernstein 
(1918-1990) pela Seleção de “West 
SideStory”  (arranjo de Frederick Mül-
ler). 

“Nós estamos com uma boa ex-
pectativa sobre o concerto da sinfônica 
jovem, o 8º concerto oficial. Estamos 
trazendo para o público três obras que 
serão tocadas pela primeira vez”, disse 
o maestro. “Se trata da obra Janitzio, de 

No Espaço Cultural

No declinar do dia, muito antes da hora mé-
dia que marca nossas orações, percorríamos 
lentos por entre o trepidar de carros, seguindo 
o rastro de certos caminhantes imputáveis de 
culpa pelos desmandos ou abandono de casas 
que do passado trouxeram a marca do silêncio.

Caminhamos, passos arrastados. Pará-
vamos, observávamos a rua, e dávamos uns 
passos adiantes, sem pressa. Estendia o olhar 
para os frontispícios das residências, outrora 
brilhantes e habitadas, a fim de restabelecer a 
vida e o sorriso das janelas que completavam 
o mundo.

Na sombra das raquíticas árvores da Praça 
1817, restabelecíamos os olhares para o beiral 
das casas catando os resquícios do apogeu de 
outrora, reforçado pela cana, pela agave e o al-
godão. No alto de platibanda do que antes ser-
via de residência de moças que expunham lar-
gos decotes quando  absorvia a fresca da tarde, 
sob os olhares transeuntes, reclamávamos do 
desleixo de seus donos.

Eu ouvia mais do que falava, observando 
a descrição dos detalhes da arquitetura e do 
passado da cidade, repousando meu espírito 
de agricultor para melhor compreender cada 
pormenor que Gonzaga Rodrigues expunha, 
gesticulando para expelir todo apego pela ci-
dade.

Agarrando-me pelo braço, fazendo percor-
rer com os olhos da mente o passado guardado 
nas residências e na extensão da Praça 1817, 
onde antes existiam imponentes monumentos 
que registravam o passado do apogeu que o 
açúcar proporcionou. Tudo desfruído!

Uma destruição dispensável se a arrogân-
cia e prepotência estivessem ausentes do co-
ração dos donos do poder à época, que fluíam 
abundantemente, continuando como herança 
até os dias atuais.

Ao alto de casas que ainda preservam sua 
eira e sua beira, árvores suspensas dão noção 
do desleixo de seus proprietários.

No decorrer de cem anos a cidade perdeu 
sua paisagem original, avultando a destrui-
ção de expressivos elementos que compõem a 
arquitetura como registro da história de qua-
trocentos anos, revestida de modelos que me-
reciam perpetuação.  Em muitos casos tendo a 
omissão do poder público ou o desmazelo dos 
herdeiros. Uma barbárie a derrubada de monu-
mentos, murchando a paisagem exótica e poé-
tica que enchia os olhos de senhores do mundo, 
do naipe de Alceu Amoroso Lima (Tristão de 
Athayde) e Mário de Andrade.  

Alguns passos mais adiante, chegamos ao 
Ponto de Cem, antigo lugar de reuniões popu-
lares e de convergências de ideias, igualmente 
uma imagem na parede, mas essa é outra his-
tória. Neste espaço, como na Praça 1817 e nou-
tros recantos, no alto das casas enlameadas, 
as árvores suspensas agarradas às rachaduras 
nas paredes.

Árvores 
suspensas

em destaque
Crônica

José Nunes 
Jornalista
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Obras inéditas marcam o 8o 
concerto da Sinfônica Jovem

Destaque

Evento homenageia hoje 
Bernardina Freire na APL

Em sua 66ª edição, o ‘Pôr do Sol Literário’ fará 
uma homenagem à professora Bernardina Freire, vi-
ce-reitora da Universidade Federal da Paraíba (UFPB), 
que receberá o troféu Solito e será saudada pelo es-
critor Helder Moura. O evento, realizado na Academia 
Paraibana de Letras (APL), no Centro de João Pessoa, 
começa às 17h30 com apresentação do cantor Beto 
Brito. Na programação, há desde mostra de arte com o 
artista plástico local Wilson Figueiredo o lançamento 
de livros de Onélia Queiroga e Onaldo Queiroga, res-
pectivamente ‘Sinestesia’ e ‘Esquinas da Vida’. Ainda 
haverá sessão lítero-gastronômica e Feira de Livros 
(organizada pela Livraria do Luiz). Promovido pelo 
Sol das Letras, o ‘Pôr do Sol Literário’ tem entrada 
gratuita.

Editoração: Maradona
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Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA

Bate Coração (Brasil. Dir.: Glauber Filho. Drama. 12 Anos). Na noite 
de Ano Novo, o publicitário conquistador Sandro sofre um ataque cardíaco 
e precisa fazer um transplante de urgência. Ele acaba recebendo o cora-
ção de Isadora, travesti dona de um salão de beleza que  havia morrido 
poucos momentos antes, vítima de um atropelamento. Após o transplante, 
Isadora, em espírito, passa a seguir os passos do publicitário. Enquanto 
isso, Sandro começa a perceber mudanças de comportamento e passa a 
enxergar o mundo de uma maneira diferente. MAG 2: 18h. Manaíra 
3: 19h20, 21h30. 

Cadê Você, Bernadette? (Where’d you go, Bernadette? EUA. Dir.: 
Richard Linklater. Comédia/Drama. 16 anos). Antes de viajar com sua fa-
mília para a Antártica, uma arquiteta que sofre de agorafobia - o medo 
de estar em lugares abertos ou em meio à multidões - some sem deixar 
pistas. Sua filha, através de e-mails, sessões com sua psicóloga, cartas e 
outros documentos, tenta descobrir para onde sua mãe foi. Manaíra 10 
VIP (leg): 14h20, 17h, 19h30, 22h.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). 
Ainda extremamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no 
Hotel Overlook, há 40 anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma 
paz. O que acaba quando ele encontra Abra, uma adolescente corajo-
sa com um dom extra-sensorial, conhecido como “Brilho”. Continuação 
de O Iluminado (1980). MAG 2 (dub): 20h15; MAG 4 (dub): 16h20. 
Manaíra 5 (leg): 22h15 (somente don;); Manaíra 9 Macro XE 
(dub): 12h30, 19h; Manaíra 9 Macro XE (leg): 15h45, 22h15 (ex-
ceto dom.). Mangabeira 1 (dub): 15h45, 19h, 22h15. Tambiá 4 
(dub): 14h50, 17h40, 20h40.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. 
Dir.: James Bobin. Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com 
o seu macaco Botas e a sua mochila falante. Os anos se passaram e no-
vas responsabilidades surgiram na vida de Dora. Live action inspirado 
na animação Dora, A Aventureira. Manaíra 3 (dub): 14h15*, 16h45* 
(somente sáb. e dom.). Mangabeira 2 (dub): 16h30 (somente sáb. e 
dom.). Tambiá 3 (dub): 14h15.

Link Perdido (Missing link. EUA. Dir.: Chris Butler. Animação. 10 
Anos). O Sr. Link recruta o explorador Sir Lionel Frost para ajudar a en-
contrar seus parentes, há muito perdidos no lendário vale de Shangri-La. 
Junto com a aventureira Adelina Quinzena, este trio de exploradores viaja 
pelo mundo para ajudar seu novo amigo. MAG 4 (dub): 14h20, 16h20. 
Manaíra 1 (dub): 14h30, 16h30, 18h30. Tambiá 2 (dub): 14h45, 
16h45, 18h45, 20h45.

Meu Amigo Fela (Brasil. Dir.: Joel Zito Araújo. Documentário. 14 
anos). Uma nova perspectiva sobre o músico nigeriano Fela Kuti, a fim de 
contrapor a narrativa mais frequentemente retratada: como um excêntri-
co ídolo pop africano do gueto. No filme a complexidade da vida de Fela é 
desvendada através dos olhos e conversas de seu amigo íntimo e biógrafo 
oficial, o africano-cubano Carlos Moore. Manaíra 8: 17h10.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Sus-
pense. 16 anos). Todos os quatro membros da família Ki-taek estão de-
sempregados, porém uma obra do acaso faz com que o filho adolescente 
comece a dar aulas privadas de inglês à rica família Park. Fascinados com 
o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos 
afazeres da casa burguesa. É o início de uma série de acontecimentos in-
controláveis dos quais ninguém sairá ileso. Manaíra 11 VIP (leg): 
14h45, 17h30, 20h30.

Rainha de Copas (Dronningen. Dinamarca. Dir.: May el-Toukhy. 
Drama. 18 anos). Anne é uma advogada do direito das crianças e dos 
adolescentes. Acostumada com lidar com jovens complicados, ela não tem 

muitas dificuldades para estreitar laços com seu enteado Gustav, filho do 
primeiro casamento de seu marido, Peter, que acaba de se mudar para 
sua casa. No entanto, a relação que deveria ser maternal se torna uma re-
lação romântica, envolvendo Anna em uma situação complexa, arriscando 
a estabilidade tanto de sua vida pessoal quanto profissional. Manaíra 
8 (leg): 14h (sáb), 19h45 (qui., sex., seg., ter., qua.).

Pré-estreia 
A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 
1950. Eurídice, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, 
uma, em se tornar uma pianista profissional; a outra, encontrar o amor 
verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e forçadas a viver distantes. 
Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto lutam 
para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 1: 20h45 (sex. e sáb.). 

CONTINUAÇÃO
A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad 
Vernon. Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na 
primeira animação de comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. 
Engraçada, estranha e completamente icônica, a Família Addams rede-
fine o que significa ser um bom vizinho. MAG 1 (dub, 3D): 16h30, 21h. 
Manaíra 3 (dub): 14h15*, 16h45* (exceto sáb. e dom.); Manaíra 
6 (dub): 13h15 (sáb. e dom.), 15h30, 17h40. Mangabeira 3 (dub): 
14h15*, 16h15*, 18h30*, 20h45* (exceto seg. e ter.). Tambiá 5 (dub, 
3D): 15h, 18h40. Tambiá 5 (dub): 16h50. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A 
vida fez com que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes 
(Diógenes Duque) vivessem situações que fizeram com que eles se unis-
sem, como uma família. Nesta produção paraibana, passado e presente se 
misturam para mostrar como cada um lidou com as adversidades da vida. 
Cine Bangüê: Sáb (9/11): 16h.

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Terror. 12 anos). 
Sete jovens campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino 
Médio. Mas ao chegarem lá, se deparam com uma força além do conheci-
mento. Filme produzido na Paraíba.  Cine Bangüê: Dom (10/11), 18h.

A Odisséia dos Tontos (La Odisea de Los Giles. Argentina, Espanha. 
Dir.: Sebastián Borensztein. Comédia/Mistério). Um grupo de vizinhos 
perde o dinheiro que havia conseguido reunir para reformar uma antiga 
cooperativa agrícola. Em pouco tempo, descobrem que sua poupança se 
perdeu por uma manobra realizada por um inescrupuloso advogado e 
um gerente de banco que contavam com informação do que ia acontecer 
no país. Quando descobrem o que aconteceu, o grupo decide organizar-se 
e preparar um minucioso plano com o objetivo de recuperar o que os 
pertence. Manaíra 8 (leg): 22h30. 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornel-
les. Ação, Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, 
um povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. 
Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os 
moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo 
desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Qui (7/11), 16h30; Dom 
(10/11), 15h; Qua (13/11), 17h, 19h15.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck 
(Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talen-
tos e, toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos 
seus conhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal 
à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos 
iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal 
Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. MAG 1 (leg): 
18h30; MAG 4 (leg): 21h30. Manaíra 7 (dub): 13h30 (sáb. e dom), 
16h30, 19h10, 21h45. Mangabeira 2 (dub): 14h, 16h30* (exceto sáb. 

e dom.), 19h15, 22h; Tambiá 3 (dub):  14h15* (exceto sáb. e dom.), 
16h30, 18h45, 21h.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: 
Joachim Rønning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do su-
cesso de 2014, Malévola e sua afilhada, Aurora, começam a questionar 
os complexos laços familiares que as prendem à medida que são puxa-
das em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e novas 
forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o prínci-
pe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos 
Moors, pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um 
encontro inesperado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola 
e Aurora são separadas para lados opostos em uma Grande Guerra, 
testando sua lealdade e fazendo com que elas questionem se podem 
ser verdadeiramente familiares. MAG 1 (dub): 14h. Manaíra 2 
(dub): 15h10, 17h50, 20h20;  Manaíra 5 (dub): 13h45 (sáb e dom), 
16h15, 18h45; Manaíra 5 (leg): 18h15, 20h45. Mangabeira 4 
(dub, 3d): 15h30*, 18h15*, 21h* (exceto seg.). Tambiá 1 (dub): 14h, 
16h15, 18h30, 20h45; Tambiá 5 (dub, 3D): 20h30.

Maria do Caritó (Brasil. Dir.: João Paulo Jabur. Comédia. 10 anos). 
Cansada da vida solitária que leva, Maria (Lília Cabral) sonha em encon-
trar um verdadeiro amor. Prometida pelo pai para ser entregue virgem a 
São Djalminha, um santo de quem ninguém nunca ouviu falar, só mesmo 
um milagre poderia ajudar. A única certeza que Maria tem é que, custe o 
que custar, ela precisa desencalhar e sair de uma vez desse Caritó. Ma-
naíra 8: 14h (exceto sáb. e dom.); 19h45 (somente sáb. e dom.).

O Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror. 18 anos). 
Otavio e Gilda são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. 
Quando Gilda acidentalmente descobre um segredo de Borges, um po-
deroso congressista e líder do clube, ela acaba colocando sua vida e a de 
seu marido em perigo. Cine Bangüê: Seg (11/11), 19h. 

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: 
Dark Fate. EUA, China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). 
Sarah Connor está de volta. Ela e um ciborgue híbrido humano devem 
proteger uma garotinha de um novo Exterminador, que vem do futuro 
para exterminá-la. MAG 2(dub): 15h15. Manaíra 1 (leg): 20h45 
(exceto sex. e sáb.); Manaíra 4 (dub): 12h (sáb. e dom.), 18h; Mana-
íra 4 (leg): 15h, 21h; Mangabeira 5 (dub): 14h30, 17h30, 20h15.  
Tambiá 6 (dub): 15h50, 18h20, 20h50.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/Méxi-
co/Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama. 
16 anos). A “bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de 
maconha para os Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um 
país por décadas. Em Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as 
consequências do choque entre ambição e honra. Sua cultura, tradições e 
vidas serão ameaçadas por uma guerra entre irmãos, cujo impacto será 
sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Sáb (09/11), 18h.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário. 12 
anos). Há desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade 
e justiça. Há razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações ex-
tremas de dor e humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz 
relatos inéditos da ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-compa-
nheiras de cela do Presídio Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: 
Ter (12/11), 19h.

Zumbilândia - Atire Duas Vezes (Zombieland 2 - Double tap. 
EUA. Dir.: Ruben Fleischer. Comédia. 16 anos). Columbus, Tallahassee, 
Wichita e Little Rock mudam-se para o coração da América enquanto 
enfrentam zumbis evoluídos  e procuram resolver divergências dessa 
família formada há dez anos (durante o primeiro filme, Zumbilândia, 
de 2009). Manaíra 6 (dub): 21h35. Tambiá 6 (dub): 13h50.

SERVIÇO 
n Evento: 80 Concerto Oficial da 
Temporada 2019 da Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba
n Regente: Luiz Carlos Durier
n Solista:  Júlia Fernandes
n Dia: Hoje
n Hora: 20h30
n Local: Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, no Espaço Cultural
n Entrada: Gratuita

Silvestre Revueltas; a obra para uma so-
lista de violino e orquestra de cordas, de 
Franz Schubert, onde apresentaremos 
Júlia Fernandes como solista, que é uma 
das integrantes da Orquestra Sinfônica 
Jovem, e a Suíte Algeriana, de Camille 
Saint-Säens, que fala exatamente das im-
pressões que ele, como um francês, tinha 
sobre a Argélia”, explicou.

Durier lembrou que a ideia da sin-
fônica jovem é fazer um repertório que 
a orquestra toque com qualidade, com 
boa técnica, e também apresente para a 
população um repertório que o público 
não teve ainda a oportunidade de escu-
tar, nem em sala de concerto e nem atra-
vés de CDs ou gravações no You Tube. “E 
nós encerraremos o concerto com uma 

música de trilha sonora de cinema, que 
sempre agrada o público, que é uma se-
leção de Seleção de “West SideStory”, de 
Bernstein”, concluiu.

Com a solista Júlia Fernandes (destaque) a OSJPB apresenta obras de Revueltas, Schubert e Saint-Sãens

Fotos: divulgação
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Autor de textos para Veja durante a Copa de 2018, Flávio Vassoler lança hoje ‘Diário De um Escritor na Rússia’

‘A Literatura Russa de 
Fiódor Dostoiévski e Liev 
Tolstói Entre a Arte, a His-
tória e a Filosofia” é o tema 
da palestra que o professor 
e escritor paulista Flávio Ri-
cardo Vassoler profere nesta 
quinta, a partir das 19h30, 
no Auditório 411 do Centro 
de Ciências Humanas, Letras 
e Artes (CCHLA) da Univer-
sidade Federal da Paraíba, 
em João Pessoa. 

Na ocasião, ele também 
lançará sua quarta obra, inti-
tulada Diário de Um Escritor 
na Rússia (Editora Hedra, R$ 
35) e que contém coletânea 
de 31 textos escritos duran-
te a Copa do Mundo Fifa de 
Futebol na Rússia, em 2018. 

“A minha expectativa é 
a melhor possível”, confes-
sou para o jornal A União o 
autor, que vem pela primei-
ra vez à capital paraibana 
onde, na próxima segunda-
feira, às 16h, também fala-
rá sobre o tema “Literatura 
e Urbanismo nas obras de 
Fiódor Dostoiévski e Sán-
dor Márai” na Sala Nelci 
Tinem do Departamento de 
Arquitetura e Urbanismo, 
no Centro de Tecnologia da 
UFPB, e realizará outro lan-
çamento do livro. 

“O livro é híbrido, por-
que traz narrativas, reporta-
gens, ensaios... Vamos cha-
mar de um livro de crônicas, 
que escrevi por contrato 
com a revista Veja e publi-
cado pela Editora Hedra no 
último mês de setembro, 
em São Paulo. Acompanhei 
a Copa do Mundo na Rússia 
desde a abertura até o en-
cerramento e, durante esse 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Escritor fala sobre a Rússia a 
partir de Dostoiévski e Tolstói

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

No Casarão dos Azulejos

Thiago Alves preenche casarão com ‘Poemas e Cores’
O poeta e artista plás-

tico Thiago Alves inicia 
hoje, a partir das 19h, a 
exposição do seu novo tra-
balho na Sala Tomás Santa 
Rosa, parte do Casarão dos 
Azulejos (R. Conselheiro 
Henrique, 159 – Centro). 
Intitulado ‘Poemas e Co-
res’, a mostra, como sugere 
o nome, reúne seus traba-
lhos dentro dos segmentos 
de artes plásticas e lite-

ratura que, para o artista, 
têm uma ligação direta e 
permanente.  A exposição 
tem duração de 30 dias e a 
entrada é gratuita. 

 A poesia é permanen-
te no cotidiano do artista 
de Itabaiana, que afirma 
que basta um computador 
ou uma caneta para se ex-
pressar. Todavia, nas telas 
desta exposição, a abran-
gência é maior. Ele utiliza 

técnica composta por dife-
rentes materiais. Algo co-
nhecido como neo-paleo-
lítico, que vai desde a base 
de resina branca, acrílico 
com argamassa de PVC, 
pedras de jardim, areia, 
sementes e até conchas do 
mar. 

Segundo o artista, “a 
harmonia desta composi-
ção possibilita a formação 
das obras inspirando um 

grande diálogo da arte ru-
pestre com as cores e as 
formas da arte contem-
porânea”. “Nasce daí uma 
morfologia com evidências 
de envelhecimento da ma-
téria, com características 
rochosas e rachaduras”, diz 
Thiago. 

Já na relação com a li-
teratura, o artista se apro-
pria do verso livre, mas 
também do rigor do Cordel. 

Ele experimenta o lirismo, 
a poesia épica e dramática 
num diálogo direto com 
cada tela. “Há uma tenta-
tiva de diálogo com cada 
pintura, levando o público 
a realizar uma viagem ima-
ginária enquanto contem-
pla cada obra”. 

Thiago Alves já rea-
lizou exposições em di-
versos estados brasi-
leiros através de salões 

e bienais de arte. “Pela 
primeira vez, entretanto, 
terei a oportunidade de 
expor em um dos maiores 
pontos históricos de João 
Pessoa. Uma construção 
do século 19, uma pérola 
da arquitetura neoclássi-
ca brasileira. Vou realizar 
um sonho antigo”, diz o 
artista que também inte-
gra a Academia do Cordel 
do Vale do Paraíba. 

período, visitei 10 cidades, 
a exemplo de Moscou, Sama-
ra, Sotchi e São Petersburgo. 
Foram quase 6.500 quilôme-
tros de viagem para compor 
esse diário”, disse o escritor 
russófilo Flávio Ricardo Vas-
soler. “O livro tem cerca de 
300 páginas e composto por 
31 textos, que tem marcação 
de data e lugar, passando pe-
las 10 cidades no período de 
15 de junho até 15 de julho 
de 2018. Estou fazendo um 
périplo pelo Nordeste, onde 
fiz o lançamento da obra em 
Recife e farei mais dois lan-
çamentos em João Pessoa”, 
informou ele.      

Diário de Um Escritor na 
Rússia leva o leitor a uma via-
gem literária e histórica, po-
lítica e filosófica pelo terri-
tório russo. Além de enfocar 
locais conhecidos da capital, 

a obra passeia, por exemplo, 
pelas alamedas prussiano-
soviéticas de Kaliningrado 
(antiga Konigsberg), que tes-
temunharam as perambula-
ções do filósofo Immanuel 
Kant; as igrejas ortodoxas e 
mesquitas de Kazan; a dat-
cha de Stálin à beira do Mar 
Negro, em Sotchi; Saransk, 
cidade-exílio do crítico lite-
rário e filósofo da linguagem 
Mikhail Bakhtin e o bunker 
de Stálin em Samara.

Doutor em Teoria Lite-
rária pela Universidade de 
São Paulo, por meio do De-
partamento de Teoria Literá-
ria e Literatura Comparada 
da USP, Flávio Vassoler fez 
pós Doutorado na Northwes-
tern University, nos Estados 
Unidos. “Toda essa trajetória 
foi para estudar a obra do 
escritor russo Fiódor Dos-

toiévski, que foi tema da mi-
nha tese de Doutorado que 
resultou no livro intitulado 
Dostoiévski e a Dialética: Fe-
tichismo da Forma, Utopia 
como Conteúdo, publicado 
pela Editora Hedra em 2018, 
que é meu terceiro livro. Os 
dois primeiros são O Evan-
gelho Segundo Talião e Tiro 
de Misericórdia (Ensaios e 
Aforismos), ambos lançados 
pela Editora Versos em 2013 
e 2014, respectivamente. 

Autor fundamental
Estudioso há mais de dez 

anos da obra de Fiódor Dos-
toiévski, Flávio Vassoler resal-
tou a importância desse autor 
russo. “Dostoiévski é um autor 
fundamental para a trajetória 
da literatura ocidental, na me-
dida em que em Dostoiévski 
- e Tolstói e Tchecov também 

fazem - encontramos, na gran-
de literatura russa do século 
19, um amálgama das gran-
des questões epocais: reação, 
questões filosóficas, políticas, 
econômicas e sociais; a exis-
tência, ou inexistência, de 
Deus; a possibilidade da Rús-
sia ser uma barricada contra 
o individualismo do capita-
lismo ocidental... todas essas 
questões perpassam a obra de 
Dostoiévski e as suas perso-
nagens febris, escatológicas, 
que buscam sentido para a 
existência e tentando se redi-
mir, chafurdando na lama da 
própria automotivação. Tudo 
isso faz com que Dostoiévski 
seja um autor que, a meu ver, e 
muitas das minhas discussões 
vão nesse sentido, tem mais a 
dizer para a nossa época, até, 
do que para a do próprio sécu-
lo 19”, afirmou Flávio Vassoler.

“Esse mote de que, se 
Deus não existe, tudo é per-
mitido. Se a existência de 
uma transcendência que re-
ferendaria as nossas ações 
éticas é uma questão pri-
mordial para a moderni-
dade e Dostoiévski pensou 
nos desdobramentos dessas 
questões, imaginando que, 
sem a possibilidade de per-
dão, sem a  expiação das fal-
tas, dos crimes, o castigo se 
arrefeceria e os homens e 
mulheres se devorariam re-
ciprocamente. Então, daí os 
assassínios, a pedofilia, es-
tupro, a extorsão, o suicídio, 
todas essas ações limítrofes 
que perpassam a obra de 
Dostoiévski. Daí a importân-
cia da sua obra para pensar, 
inclusive, a modernidade”, 
disse o escritor Flávio Vas-
soler.           

Natural de Itabaiana, Thiago Alves expõe a partir de hoje seus trabalhos coloridos, que ganham forma a partir de resina branca, acrílico com argamassa de PVC, pedras de jardim, areia, sementes e até conchas do mar

Flávio e a capa do livro que lança logo mais, na UFPB: obra leva o leitor a uma viagem literária e histórica, política e filosófica pelo território russo 

Foto: Sérgio Ranalli/divulgação
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 Serviço público
PEC da reforma administrativa deverá ser entregue à Câmara 
somente na próxima semana, segundo o líder do governo no 
Senado, Fernando Bezerra Coelho. Página 14
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Pacote enviado pelo governo ao Congresso prevê que municípios com menos de 5 mil habitantes sejam anexados a outros
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

ALPB e Famup são contra a 
proposta de extinguir cidades

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

A Assembleia Legislativa do 
Estado, através do seu presiden-
te Adriano Galdino e de vários 
deputados dos mais diversos 
partidos, juntamente com a 
Federação das Associações dos 
Municípios da Paraíba (Famup), 
através do seu presidente, Geor-
ge Coelho, anunciaram ontem, 
para as próximas semanas, uma 
ofensiva junto à bancada federal 
da Paraíba no sentido de se po-
sicionar contra a pretensão do 
Governo Bolsonaro de excluir ou 
fundir municípios com menos de 
cinco mil habitantes, o que, na 
Paraíba, representaria um total 
de 68 cidades.

“Eu, sinceramente, achei 
um atrevimento do presiden-
te Bolsonaro falar uma coisa 
dessas”, afirmou ontem, em en-
trevista que concedeu antes de 
abrir a sessão, o presidente da 
Assembleia, Adriano Galdino. 
Ele disse que não acredita que 
uma proposta dessas consiga 
passar no Congresso Nacional 
e que, para garantir isso, junta-
mente com os demais deputados 
estaduais, vai mover uma ofen-
siva junto aos três senadores e 
aos 12 deputados federais pa-
raibanos para que votem contra.

Adriano acredita que é 
equivocada a avaliação de que 
os pequenos municípios prejudi-
cam e causam problemas para o 
desenvolvimento do país. “Muito 
pelo contrário”, disse, ao com-
plementar que foi justamente 
pelo fato de virarem cidades 
que esses povoados consegui-
ram melhor serviço básico para 
suas populações, a começar pe-
los serviços de saúde e educação.

Por telefone, o presidente 
da Famup, o prefeito de Conda-
do, George Coelho, não deixou 
por menos e garantiu que a par-
tir desta semana vai mobilizar 
todos os prefeitos do Estado, 
especialmente os dos menores 
municípios, no sentido de pres-
sionar os deputados federais e 
senadores paraibanos para não 
aprovar a matéria.

Ele acha que o presidente e 
a sua equipe econômica estão no 
mínimo equivocados com a rea-
lidade das cidades com menos 
de cinco mil habitantes, tendo 
em vista que foi justamente a 
condição de município que pos-
sibilitou que suas populações 
pudessem contar com melho-
res serviços básicos, como os de 
saúde e educação.

Perguntado se as despesas 
com prefeitos e vereadores não 
contribuem demais para a inicia-
tiva do Governo Federal, George 
Coelho afirmou que isso é um 
engano muito grande que nor-
malmente parte de quem não 
vive a realidade das pequenas 
cidades. “Esse é o tipo de avalia-
ção preconceituosa e que parte 
normalmente de quem vive nas 
grandes cidades”, disse.

Ele ponderou, no entanto, 
que a mobilização dos prefeitos 
não será somente a nível de Pa-
raíba, mas sim do país inteiro e 
que a pretensão dos municipa-
listas não é ser contra por ser 
contra, mas discutir a PEC do 
Governo como um todo que, se-
gundo ele, também tem coisas 
positivas para os municípios 
brasileiros.   

Parlamentares paraibanos avaliam a PEC
De todos os deputados ou-

vidos ontem sobre a proposta 
do Governo, apenas um, Tovar 
Cunha Lima (PSDB), não saiu 
imediatamente atirando e conde-
nando o Governo Bolsonaro. Para 
ele, “é interessante e bom mesmo 
que a iniciativa seja bem discutida 
e avaliada em todo o país”.

Para Tovar Cunha Lima, que 
está para se afastar da Assem-
bleia e assumir uma secretaria 
em Campina Grande, “é bem 
verdade que algumas comuni-
dades poderiam ter prejuízos ao 
perder a condição de municípios, 
mas é uma ação que a gente 
precisa louvar porque esse país 
precisa mesmo de uma sacudi-
da. Uma sacudida nos Governos 
Federal, Estaduais e municipais. 
Mas desde que não seja para 
prejudicar ninguém, sobretudo 
o Nordeste”, disse.

Bem diferente dele e plena-
mente afinado com o presidente 
da Casa, o deputado Wilson Filho 
(PTB) acha que o Governo erra feio 

em tomar tal iniciativa e garante 
que vai trabalhar no sentido de 
que o Congresso de forma nenhu-
ma aprove a medida.

“Foi justamente a condição de 
município que melhorou demais 
a vida dessas comunidades”, 
adverte Wilson Filho, ao salientar 
que as despesas com prefeitos e 
vereadores em nada justificam ex-
tinguir pequenas cidades porque 
as despesas serão as mesmas e 
não são essas despesas que atra-
palham o país.

A deputada Jane Panta (PP) 
também é contrária à proposta 
do Governo e disse que uma 
decisão dessas para acontecer de 
fato deveria ter sido trabalhada e 
discutida. “Não pode, de repente, 
alguém chegar para um prefeito 
e dizer que o município dele não 
vai existir mais”, disse ela.

Tião Gomes (Avante) tem 
posição parecida com a do presi-
dente da Assembleia e chegou a 
dizer que o presidente Jair Bolso-
naro está louco. “Ao invés disso, 

o Governo deveria aumentar as 
receitas que já transfere para os 
municípios”, afirmou Tião, ao 
prever que os deputados e se-
nadores da Paraíba, assim como 
os parlamentares de todo o país, 
jamais vão permitir que essa me-
dida ganhe espaço no Congresso 
Nacional.

O deputado Jeová Campos 
(PSB) não se disse somente con-
trário à iniciativa do Governo, 
como também sugeriu que “o 
povo brasileiro precisa sair dessa 
dormência e finalmente reagir e 
ir às ruas contras esse Governo”,

“A decisão sobre os muni-
cípios é mais uma de cima pra 
baixo e que define bem esse 
Governo, cujas ideias são sempre 
contra os mais fracos”, afirmou o 
deputado, ao completar que “tão 
desastrosa quanto essa é a inicia-
tiva de privatizar o setor elétrico 
que ele, o presidente Bolsonaro, 
garantia na campanha que ja-
mais faria”, disse.

Galego de Sousa, que é 

deputado do PP, também estra-
nhou a proposta do Governo 
e lamentou que o maior erro 
do presidente Bolsonaro é não 
planejar o que fala. “Extinguir 
pequenos municípios em nada 
vai melhorar a vida dessas 
comunidades. Pelo contrário, 
foi ganhando a condição de 
município que esses povoados 
puderam passar a ter serviços 
como os de saúde e educação 
mais próximos”, disse.

Para Galego de Sousa, o que 
o Governo Federal deveria fazer 
em relação aos pequenos municí-
pios era acabar com essa injustiça 
de uma cidade com dez mil habi-
tantes receber de recursos federais 
o mesmo que recebem os de três, 
quatro mil habitantes. “Isso é o 
que se pode ter como tratar os 
diferentes de forma igual”, criticou 
o deputado, ao salientar que é 
impossível um prefeito administrar 
uma cidade de dez mil habitantes 
com recursos para cinco mil habi-
tantes”, afirmou.

DER fiscalizará

Assembleia promulga lei 
do transporte alternativo

Com o plenário tomado 
por motoristas alternativos, 
que na manhã de ontem 
invadiram as dependên-
cias da Casa, o presidente 
da Assembleia Legislativa, 
deputado Adriano Galdino, 
promulgou a Lei que trata da 
organização e fiscalização, 
por parte do DER-PB, do Ser-
viço de Transporte Público 
Complementar na Paraíba, 
no que diz respeito a segu-
rança, conforto e qualidade 
dos serviços prestados à 
população.

“A Casa foi tomada por 
esses profissionais, que são 
pais de famílias, trabalha-
dores dignos, que a cada 
dia ganham seu sustento 
através dos seus carros. Eu 

Entre projetos, vetos e 
requerimentos, a Assembleia 
Legislativa da Paraíba apre-
ciou, ontem, 427 matérias. A 
mais polêmica e demorada foi 
um veto do Governo do Estado 
ao Projeto de Lei 950/2019, de 
autoria do deputado Wilson 
Filho, mantendo prazo máximo 
de 30 dias para a realização de 
exames de pessoas diagnosti-
cadas com câncer no Sistema 
Único de Saúde (SUS).

Outra matéria de mais 
destaque foi a aprovação do 
nome do auditor Antônio Go-
mes Vieira Filho para o cargo 
de Conselheiro do Tribunal de 
Contas do Estado. Antônio Go-
mes foi sabatinado anteontem 
pela Comissão de Constituição 
e Justiça da Casa. 

Também foi aprovada a 
matéria de autoria do pre-
sidente Adriano Galdino, 
instituindo a Campanha de 
Conscientização do “Black 

Friday Legal”, cujo objetivo é 
chamar a atenção dos consu-
midores para os seus direitos 
previstos em lei.

O presidente da Casa, 
Adriano Galdino, afirmou 
que a matéria elaborada 
pelo deputado Wilson Filho 
possui mérito, porque busca 
encurtar o tempo para a rea-
lização de exames em pesso-
as acometidas pelo câncer e 
para esses pacientes o tempo 
é fundamental. “Não temos 
como votar contra um pro-
jeto como esse. É necessário 
oferecermos  ao cidadão a 
possibilidade de lutar pela 
sua vida”, avaliou Galdino.

O autor da proposta 
agradeceu aos parlamentares 
que entenderam a necessida-
de e a pressa dos pacientes 
que necessitam do tratamen-
to, após serem diagnostica-
dos com uma patologia tão 
devastadora. 

Deputados votam 427 
matérias em um dia

estou muito feliz pela opor-
tunidade de promulgar essa 
lei, que vai proporcionar que 
tenhamos mais qualidade no 
transporte público da Paraí-
ba”, afirmou o presidente.

O principal objetivo 
da lei é possibilitar aos 

motoristas do transporte 
alternativo a regulamen-
tação, em nível estadual, 
da atividade, além de pro-
porcionar melhorias com 
relação a questões como 
fiscalização, disciplinamen-
to e organização. 

Motoristas que fazem esse tipo de transporte foram à Casa Epitácio Pessoa

Foto: Nill Pereira

Fotos: Arquivo

Para o presidente da Assembleia, Adriano Galdino (PSB), proposta é “atrevimento do presidente”; segundo George Coelho, da Federação das Associações do Municípios, trata-se de um equívoco da equipe de Bolsonaro
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Além da PEC que modifica regras do serviço público, governo também entregará à Câmara pacote de estímulo ao emprego

A PEC da reforma admi-
nistrativa, proposta de emenda 
à Constituição que remodela o 
serviço público de todos os en-
tes, deverá ser entregue à Câ-
mara dos Deputados somente 
na próxima semana, segundo 
o líder do governo no Sena-
do, Fernando Bezerra Coelho 
(MDB-PE).

“Acho que vem na próxi-
ma semana. Está pronto. Está 
combinado com o presidente 
Rodrigo Maia o envio”, disse 
Bezerra ontem ao deixar reu-
nião na residência oficial da 
presidência do Senado com 
senadores e o ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes.

O presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), espe-
rava que a proposta chegas-
se também na terça-feira (5), 
quando o Senado recebeu três 
PECs, mas negou qualquer es-
tresse. A Casa também deve 
receber do governo um projeto 
de lei com um novo modelo de 
privatizações.

Aguardado para esta se-
mana, o anúncio de medidas 
de estímulo à geração de em-
pregos no país também deve 
ficar para a próxima semana. O 
principal item desse pacote é a 
redução de encargos para em-
presas que contratarem jovens 
ou pessoas acima de 55 anos 
de idade.

Na manhã de terça (5), 
o presidente Jair Bolsonaro 
(PSL) entregou ao presidente 
do Senado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP), três propostas de 
emenda à Constituição: a PEC 
do Pacto Federativo (para dar 
maior flexibilidade ao Orça-
mento e aumentar repasses 
de recursos a estados e muni-
cípios); a PEC da Emergência 
Fiscal (que institui gatilhos 
para conter gastos públicos em 
caso de crise orçamentária de 
União, estados e municípios) e 
a dos Fundos Públicos (que re-
visa 281 fundos).

O conjunto busca reduzir 
o tamanho do Estado e dá iní-
cio à implementação do plano 
defendido por Guedes de a ges-
tão das finanças públicas ter 
“mais Brasil, menos Brasília”.

Segundo líderes, Maia 
chegou a consultá-los se deve-
ria participar do ato de entrega 

do pacote no Senado. A avalia-
ção foi a de que sua ausência 
poderia significar um contun-
dente rompimento.

O presidente da Câmara 
adotou um meio termo: rece-
beu Bolsonaro no Congresso, 
mas não ficou para a cerimô-
nia, alegando que precisava 
sair para uma reunião com 
economistas do BID (Banco 
Interamericano de Desenvolvi-
mento).

Já Davi Alcolumbre não 
participou do encontro que 
reuniu senadores e Paulo Gue-
des na residência oficial do Se-
nado, apesar de o convite ter 
partido do comando da Casa.

Inicialmente, a assessoria 
de Alcolumbre informou que 
ele havia tido uma indisposi-
ção e que chegaria atrasado à 
reunião, que já havia começa-
do com o ministro e os demais 
parlamentares na área social 
da residência.

No início da tarde, no en-
tanto, o presidente do Senado 
disse que não havia integrado 
a conversa.

“Eu não participei. Vou 
conversar com eles [senado-
res] mais tarde. Passei a noite 
acordado, cuidando do meu 
filho”, disse Alcolumbre. Em 
seguida, a assessoria do presi-
dente do Senado divulgou uma 
nota sobre a ausência.

“A reunião do ministro 
Paulo Guedes com os sena-
dores, na manhã dessa quar-
ta-feira, na residência oficial 
da Presidência do Senado, 
foi conduzida pelo vice-pre-
sidente da Casa, senador An-
tônio Anastasia (PSDB-MG), 
a pedido do senador Davi Al-
columbre, que passou a ma-
drugada com o filho pequeno 
no hospital. A criança já teve 
alta e Davi Alcolumbre já se 
encontra no Senado, onde se-
gue agenda normal de traba-
lho”, diz a nota.

Indagado sobre a dispo-
sição de Guedes para fazer 
alterações no pacote, Alco-
lumbre afirmou apenas que 
esta é uma prerrogativa do 
Congresso e que não precisa 
de qualquer autorização do 
Executivo para isso.

“A gente não precisa da 
abertura do ministro para fazer 
alterações na PEC. O Congresso 
tem autoridade e legitimidade 
para fazer as mudanças neces-
sárias”, afirmou.

Daniel Carvalho e
Thiago Resende 
Da Folhapress

Reforma administrativa fica 
pronta na próxima semana

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Plano sobre emprego está em fase de conclusão
Na área trabalhista, o pla-

no para estimular a criação de 
empregos ainda está em fase de 
discussão entre as alas econô-
mica e política do governo. Por 
isso, a proposta poderá sofrer 
algumas modificações até o 
anúncio.

O jornal Folha de S.Paulo 
revelou nos últimos meses deta-
lhes do pacote em estudo pelo 
time do ministro Guedes.

A principal medida deve 
ser a isenção provisória da 
contribuição patronal para a 
Previdência. O Ministério da 
Economia avalia que o custo 
de contratação de mão de obra 
no país é muito elevado e, ao 
reduzir os encargos, mais vagas 
formais serão geradas.

Portanto, novos contratos 

podem ficar livres da cobrança 
de 20% sobre a folha de paga-
mentos paga pelas empresas. 
Está em avaliação também um 
corte no percentual que o em-
presário deposita mensalmente 
na conta do empregado no 
FGTS, além da redução da multa 
em caso de demissão sem justa 
causa.

Técnicos querem ainda uma 
reestruturação no MEI, progra-
ma para microempreendedores 
individuais. Atualmente, há um 
teto anual de R$ 81 mil de fa-
turamento.

Diferentes faixas de renda e 
de contribuição podem ser cria-
das. A ideia é ampliar a inclusão 
previdenciária e formalização.

Outra medida prevê mu-
dança numa regra da Justiça do 

Trabalho, onde estão parados R$ 
65 bilhões na forma de depó-
sitos recursais - valor em juízo 
para poder recorrer de sentença 
trabalhista.

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu on-
tem (6) rejeitar pedido de 
revisão da condenação 
do senador Acir Gurgacz 
(PDT-RO), condenado em 
2018 pela Corte a quatro 
anos e seis meses, em regi-
me semiaberto, por desvio 
de finalidade na aplicação 
de empréstimo de banco 
público.  

A Corte julgou um pe-
dido de revisão criminal 
protocolado pela defesa do 
parlamentar. Os advogados 
sustentaram no STF que o 

senador teria direito à re-
dução da pena por ter repa-
rado os danos provocados. 
Por maioria de votos, os 
ministros entenderam que 
a ação não poderia ter sido 
proposta para definir uma 
nova pena para Gurgacz.

Em fevereiro do ano pas-
sado, o senador foi condena-
do pela Primeira Turma do 
Supremo por crime contra o 
sistema financeiro nacional. 
Ele foi considerado culpado 
por desviar recursos de um 
financiamento obtido junto 
ao Banco da Amazônia, en-
tre os anos de 2003 e 2004, 
quando era diretor da empre-
sa Viação Eucatur.

Senador não terá sua 
condenação revisada
André Richter 
Da Agência Brasil  

A principal medida deve ser a 
isenção provisória da contribuição 

patronal para a Previdência. 
Ministério da Economia avalia que 
o custo de contratação de mão de 
obra no país é muito elevado e, ao 
reduzir os encargos, mais vagas 

formais serão geradas

Agenda econômica

Jair Bolsonaro vai se encontrar 
com líderes mundiais no dia 13

Para debater temas po-
líticos e econômicos, o pre-
sidente Jair Bolsonaro rece-
berá o presidente da China, 
Xi Jinping, na manhã de 13 
de novembro, quarta-feira, 
no Palácio do Itamaraty. À 
tarde, no mesmo dia, no Pa-
lácio do Planalto, ele recebe-
rá  os presidentes da Rússia, 
Vladimir Putin, e da África 
do Sul, Cyril Ramaphosa, e 

o primeiro-ministro da Ín-
dia, Narendra Modi. 

Os quatro líderes polí-
ticos chegarão ao Brasil no 
dia 12 para participar da 11ª 
Cúpula do Brics, grupo de 
países integrado pelo Brasil, 
a Rússia, Índia, China e Áfri-
ca do Sul. No dia 13, os líde-
res visitantes participarão 
do encerramento do Fórum 
Empresarial do Brics, que 
reunirá 500 empresários, e 
à noite serão homenageados 
com jantar no Palácio do Ita-

maraty, em Brasília.

Cúpula
A maior parte da pro-

gramação do Brics ocorrerá 
na quinta-feira, dia 14. Have-
rá um encontro dos líderes 
do Brasil, da China, Índia, 
África do Sul e Rússia com os 
empresários que compõem 
o conselho da organização 
e também com a diretoria 
do Novo Banco de Desen-
volvimento, a instituição fi-
nanceira fundada pelo Brics. 

Às 13h, haverá o almoço de 
encerramento da cúpula no 
Palácio do Itamaraty.

O grande tema a ser dis-
cutido na Cúpula do Brics 
será a cooperação a ser feita 
entre o Brasil, China, Índia, 
África do Sul e Rússia na 
área de ciência, tecnologia e 
inovação. “A agenda é densa 
e substantiva”, disse o secre-
tário de Comércio Exterior 
e Assuntos Econômicos do 
Itamaraty, embaixador Nor-
berto Moretti.

José Romildo 
Da Agência Brasil 

O líder do governo no Senado, Fernando Bezerra Coelho, disse que envio da PEC já foi combinado com o presidente da Câmara, Rodrigo Maia

Foto: Agência Brasil
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Países enfrentam protestos violentos e pressão aumenta para que Sebastián Piñera e Evo Morales deixem os cargos

Os presidentes do Chile, 
Sebastián Piñera, e da Bolí-
via, Evo Morales, vêm sendo 
pressionados a renunciar e 
têm enfrentado manifesta-
ções contrárias a seus gover-
nos. Apesar de enfrentarem 
protestos por diferentes ra-
zões, ambos coincidem em 
que não pretendem renun-
ciar a seus cargos.

No Chile, os protestos 
começaram no dia 17 de 
outubro, após o governo de 
Piñera ter aumentado o pre-
ço das passagens do metrô. 
Mesmo após o presidente 
ter voltado atrás e cancela-
do o aumento, as manifes-
tações não cessaram. Piñera 
ainda anunciou pacotes de 
medidas para conter a insa-
tisfação dos chilenos, mas o 
anúncio não acalmou os pro-
testos. 

O Chile foi palco das ma-
nifestações mais violentas e 
numerosas dos últimos trin-
ta anos.

“Seguramente chegarei 
ao fim do meu governo. Fui 
eleito democraticamente por 
uma grande maioria de chi-
lenos”, disse Piñera ontem 
(5), em entrevista concedida 
à britânica BBC, empresa pú-
blica de comunicação.

No entanto, após mais 
de 20 dias de protestos, o 
presidente chileno admitiu, 
pela primeira vez, a hipótese 
de reformar a Constituição, 
elaborada durante a dita-
dura de Pinochet. “Estamos 
dispostos a discutir tudo, 
incluindo uma reforma da 
Constituição”, disse Piñera.

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

Daniel Avelar
Da Folhapress

Da Agência Brasil

Presidentes chileno e boliviano  
afirmam que não renunciarão

O Rio de Janeiro 
pelo avesso

Raquew
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

“O povo é a carne humana, o aconchego, o povo é tudo” 
(Heitor dos Prazeres)

Recentemente estive no Rio de Janeiro pela primei-
ra vez. Considero a primeira, porque nos momentos an-
teriores só aportei no Galeão. Ao segui para Conferência 
Brasileira de Comunicação Cidadã, realizada na cidade de 
Niterói, pude, finalmente, permanecer uns dias em solo 
fluminense. O Rio sempre esteve em meu imaginário, acre-
dito, como na maior parte dos brasileiros, que consomem 
imagens da ‘Cidade Maravilhosa’ pelas telenovelas, músi-
cas, vídeoclipes. Nesse território simbólico há muito de 
criatividade e também estereotipia. 

Fui crescendo ouvindo falar da cidade histórica, sím-
bolo de modernidade, de transformações culturais. Porém 
me assustava um pouco a cidade espetacularizada, seja 
pela ampla presença de pessoas do mundo inteiro, seja 
pelas imagens aterrorizantes trazidas pelos telejornais 
dos flagrantes de violência urbana, responsáveis inclusi-
ve por me fazer retardar uma ida ao lugar. Estava em meu 
inconsciente, de forma residual, imagens dos arrastões nas 
praias, da chacina da Candelária, do sequestro ao ônibus 
174, e mais recentemente o assassinato da vereadora Ma-
rielle Franco e do motorista Anderson Gomes e do seques-
tro do ônibus na ponte Rio-Niterói. Rio 40 graus. 

Pairava ainda na minha imaginação o Rio de Janeiro 
de Machado de Assis, João do Rio, Lima Barreto, João An-
tônio, Clarice Lispector, Carlos Drumond de Andrade e 
Nelson Rodrigues. Enquanto andava pelas ruas da cidade, 
tocava em minha mente O Beco e Alagados (Paralamas 
do Sucesso), Rio 40 graus(Fernanda Abreu), Kátia Flávia 
(Fausto Fawcett), Cariocas(Adriana Calcanhoto), O Mundo 
é um Moinho (Cartola), Carinhoso( Pixinguinha).

Ao andar pelas ruas de Copacabana, onde optei fi-
car, lembrei absurdamente de minha irmã, Suely Araújo, 
que destemida optou por fazer faculdade no Rio de Janei-
ro nos anos 1990. Recordei do Betinho, irmão do Henfil, e 
seu olhar inesquecível. Ao ver o Arpoador, Cazuza, o poeta. 
Inúmeras são as referências de pessoas e lugares, poesias 
e músicas em torno da cidade.

Todavia mesmo diante da beleza do Corcovado, do 
Jardim Botânico, da antiga Rua do Ouvidor, das praias de 
Ipanema, Leme, Leblon, do Pão de Açúcar, do Aterro do 
Flamengo, da Confeitaria Colombo, símbolos da cidade 
nos cartões-postais, foi impactante ver com meus olhos os 
morros cariocas, que estilização nenhuma poderá traduzir 
o mapa cultural traçado historicamente. Complexo do Ale-
mão, Providência, Rocinha, Santa Marta, Jacarezinho, Com-
plexo da Maré. A Maré que o mundo recentemente ouviu 
falar por causa do feminicídio da vereadora Marielle Fran-
co. Lugares que me soam como um país cabendo dentro de 
uma cidade. Territórios complexos, rizomáticos, que nos 
falam muitíssimo sobre escravidão e racismo no Brasil. 

É assustador o extermínio da população negra sob a 
prerrogativa da “guerra ao narcotráfico”, e encarceramento 
dessa mesma população monetarizando cada vez mais o com-
plexo industrial prisional, como assim discute a Angela Davis. 

É aterrorizante perceber, seja de forma sutil ou gritan-
te, a negação invisível e cotidiana do direito à cidade como 
território para existir de forma pacífica, digna e livre. Eu 
vi, infelizmente, um Rio de Janeiro segregado, fragmen-
tado, interditado por uma necropolítica. Fiquei pensando 
enquanto andava pela cidade nas ações de sobrevivência, 
de tentativa de escapar da asfixia provocada pela obsessão 
em “segurança”, quando o problema maior é desigualdade 
profunda e estrutural. 

Eu presenciei também no Rio algumas brechas in-
críveis, e isso me trouxe alguma esperança, ao ver jovens 
negros das comunidades assoladas pela militarização da 
vida cotidiana, rompendo um ciclo histórico de violação 
de direitos, através do acesso à educação e às artes. Se o 
amor, como canta Chico César, é um ato revolucionário, a 
Educação é sem sombra de dúvidas, um ato um ato de amor 
e portanto transformador. 

Um dos jovens que conheci, filho de paraibana, traba-
lhadora doméstica, morador do Complexo do Alemão, esta-
va no evento acadêmico que fui, socializando sua pesquisa 
de doutorado, desenvolvida na École des Hautes Études en 
Sciences Sociales (EHESS), Paris. É mérito dele, sim, mas 
representa uma conquista diante de uma luta sócio-histó-
rica de enfrentamento à negação constante de direitos. Ele 
não tem idéia como a presença dele e de outros jovens, e 
suas palavras me encheram de esperança, força e consciên-
cia, ao vê-los rompendo os mecanismos de controle (por 
vezes invisíveis, contudo na maioria das vezes ameaçado-
res e exterminadores). Eu vejo, aos poucos, o morro des-
cendo, sem ser Carnaval, como canta o Wilson das Neves 
e Paulo César Pinheiro, subvertendo à lógica de interdição 
da cidadania ativa, fazendo do Rio, cada vez mais, um lugar 
de grande potência, imaginação, poética e pensamento de 
inovação social. 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Entre as medidas para 
conter as manifestações, o pre-
sidente chileno anunciou um 
pacote de ajuda para 6.800 pe-
quenas e microempresas afe-
tadas pela crise social, além de 
um aumento de 20% nas apo-
sentadorias básicas, um au-
mento do salário mínimo para 
US$ 482, um imposto para os 
ricos - aqueles que têm renda 
superior a onze mil dólares 
por mês, e uma redução nas 
contas de eletricidade. Piñera 
também trocou oito de seus 24 
ministros.

Caso Piñera renuncias-
se hoje, a constituição chile-
na determina que ele seria 
substituído pelo ministro 
do Interior, que convocaria 
novas eleições. O vencedor 
terminaria o mandato atual. 
Isso porque Piñera ainda não 
cumpriu dois anos de manda-
to (ele cumpre em março do 
ano que vem). Se a renúncia 
acontecer após o cumpri-
mento de dois anos de man-

dato, o Congresso é o respon-
sável por decidir o nome do 
substituto.

Bolívia
Na Bolívia, Morales en-

frenta manifestações desde 
21 de outubro, dia seguinte 
às eleições gerais. Com uma 
apuração confusa e com sus-
peitas de fraude eleitoral, 
Morales foi eleito em primei-
ro turno para o seu quarto 
mandato consecutivo.

Em um primeiro mo-
mento, a oposição pedia que 
as eleições fossem a segundo 
turno. No entanto, com o pas-
sar dos dias e as crescentes 
manifestações, os opositores 
recrudesceram o discurso e 
passaram a pedir o cancela-
mento das eleições, um novo 
pleito e a renúncia de Mo-
rales.

“Que renúncia? Aqui va-
mos cumprir a Constituição 
Política do Estado e fazer 
cumprir o voto do povo bo-

liviano. O grande problema 
que alguns grupos têm é que 
eles não aceitam o voto do 
movimento indígena”, afir-
mou Morales, que disse estar 
magoado com as mentiras e 
acusações feitas contra ele.

Movimentos oposicio-
nistas fazem uma paralisação 
no país, sem data para aca-
bar. Eles decidiram paralisar 
as instituições estatais e as 
fronteiras da Bolívia, com a 
ressalva de deixar funcionan-
do os aeroportos internacio-
nais e serviços básicos essen-
ciais e emergências médicas.

Uma Missão da Organi-
zação dos Estados America-
nos (OEA), com 30 especia-
listas, realiza uma auditoria 
para determinar se houve ou 
não fraude nas eleições. Mo-
rales afirmou que, se forem 
detectadas irregularidades, 
ele estará disposto a ir para 
o segundo turno. O resultado 
da auditoria deve ser divul-
gado na semana que vem.

Itália: crise global do clima
será tema exigido nas escolas

A governo da Itália pla-
neja tornar a crise global 
do clima um item obriga-
tório no currículo escolar. 
O ministro da Educação do 
país, Lorenzo Fioramonti, 
anunciou na terça-feira (5) 
que os alunos de todos os 
anos das escolas públicas 
italianas terão aulas sobre 
as mudanças climáticas e 
o desenvolvimento susten-
tável, informa reportagem 
do jornal norte-americano 
New York Times.

Fioramonti, diz a publi-
cação, espera que a medida 
coloque a Itália na “linha 
de frente da educação am-
biental em todo o mundo”. 
A mudança no currículo 
deverá ser implementada 
a partir de setembro de 
2020, quando começará o 
próximo ano letivo.

O ministro já havia 
demonstrado apreço pela 
questão ambiental em se-
tembro, quando encorajou 
estudantes do país a falta-
rem às aulas para participar 
dos protestos da Greve Glo-
bal pelo Clima, movimento 
encabeçado pela ativista 
sueca Greta Thunberg.

A preocupação com as 
mudanças climáticas ga-
nhou mais espaço na agen-
da das autoridades italia-
nas após a formação, em 
agosto, de um novo governo 
composto pelos populistas 
do Movimento 5 Estrelas 
(agremiação de Fioramon-
ti) e pelo Partido Democrá-
tico, de centro-esquerda.

Antes disso, o Movi-
mento 5 Estrelas participa-
va de uma coalizão com a 
legenda da direita ultrana-
cionalista Liga, cujo líder, 
Matteo Salvini, parece não 
acreditar nas mudanças do 
clima, apesar dos avisos da 
comunidade científica.

Em um dia frio de pri-
mavera, em maio, Salvini 
afirmou: “Apelamos para o 
aquecimento global, por-
que não fazia um frio des-
ses na Itália há anos”.

Para Fioramonti, a 
declaração de Salvini de-
monstra ignorância. “Este é 
o tipo de absurdo que que-
remos evitar ao ensinar as 
crianças que este é o maior 
desafio já enfrentado pela 
humanidade”, disse o mi-
nistro, segundo o New York 
Times. “E eu quero assegu-
rar a implementação [do 
novo currículo] antes de 

uma troca de governo que 
possa colocar o processo 
em risco”.

Emergência 
Um artigo publicado na 

terça-feira pela revista aca-
dêmica BioScience alerta 
que a humanidade enfren-
tará “sofrimento indescrití-
vel devido à crise do clima”.

“Para assegurar um fu-
turo sustentável, nós preci-
samos mudar a forma como 
vivemos. [Isso] inclui gran-
des transformações na for-
ma como nossa sociedade 
global funciona e interage 
com ecossistemas natu-
rais”, diz o manifesto, as-
sinado por mais de 11 mil 
cientistas de todo o mundo.

Para Edoardo Zanchini, 
vice-presidente do grupo am-
bientalista italiano Legam-
biente, educar as crianças 
sobre os riscos da crise do 
clima é um passo “muito im-
portante”, mas insuficiente.

“A ciência nos diz que 
os próximos dez anos se-
rão cruciais [para mitigar 
os efeitos das mudanças 
climáticas]”, disse Zanchini, 
ainda de acordo com o New 
York Times. “Nós não pode-
mos esperar pela próxima 
geração.”

O governo dos Esta-
dos Unidos criticou a de-
cisão do Irã de retomar o 
enriquecimento de urânio 
em um complexo nuclear 
na região central do país. 

Na terça-feira (5), o 
presidente iraniano, Has-
san Rouhani, anunciou 
que seu país iria acionar as 
centrífugas da instalação 
em Fordow, quebrando o 
acordo nuclear firmado 
com potências mundiais 
em 2015.

A porta-voz do Depar-
tamento de Estado ame-
ricano, Morgan Ortagus, 
divulgou uma declaração 
após o anúncio de Rouhani.

Segundo ela, os Es-
tados Unidos deixaram 
claro que a expansão ira-
niana das atividades de 
enriquecimento de urâ-
nio é um grande passo 
na direção errada, indo 
contra suas obrigações 
no pacto nuclear.

A porta-voz disse 
ainda que EUA continua-
rão a impor o máximo 
de pressão ao regime até 
que ele abandone esse 
comportamento, que cau-
sa instabilidade.

EUA voltam 
a criticar Irã
por projeto
nuclear

O governo chileno tomou 
algumas medidas para 
pôr fim aos protestos, 
mas as manifestações se 
intensificam no país

Foto: Folhapress
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Em artigo na revista BioScienc, especialistas de 153 países alertam que o planeta enfrenta “emergência climática”

Para marcar os 40 anos 
da primeira conferência 
mundial sobre o clima, rea-
lizada em Genebra em 1979, 
mais de 11 mil cientistas de 
153 países alertaram para 
o “sofrimento incalculável” 
que as alterações climáticas 
irão provocar, a menos que 
haja grandes transforma-
ções na sociedade.

“Declaramos clara e 
inequivocadamente que o 
planeta enfrenta uma emer-
gência climática”, dizem os 
cientistas na revista BioS-
cience, em artigo publicado 
nessa terça-feira (5). “Para 
garantir um futuro susten-
tável, precisamos mudar a 
forma como vivemos”.

“Isso implica grandes 
transformações no modo 
como a sociedade global 
funciona e interage com 
os ecossistemas naturais”, 
acrescentam os cientistas, 
alertando ainda que não há 
tempo a perder.

“A crise climática já 
chegou e avança mais rá-
pido do que a maioria dos 

cientistas esperava. É mais 
grave do que se pensava e 
ameaça ecossistemas natu-
rais e o destino da humani-
dade”.

As medidas sugeridas 
pelos especialistas passam 
por deter o crescimento 
populacional – atualmente 
há mais 200 mil pessoas no 
mundo a cada dia -, redu-
zir a utilização de combus-
tíveis fósseis por meio da 
aplicação de taxas e subs-
tituindo-a por energias re-
nováveis, impedir a destrui-
ção de florestas e diminuir 
o consumo de carne.

Áreas inabitáveis
Outra prática que traz 

“sinais profundamente per-
turbadores” em termos de 
clima é a atividade aérea, 
com o número de passagei-
ros aumentando significa-
tivamente. “A crise climáti-
ca está ligada ao excessivo 
consumo de um estilo de 
vida rico”, defendem os es-
pecialistas.

“Essas reações climáti-
cas em cadeia podem cau-
sar perturbações significa-

Da Agência Brasil

Cientistas apontam “sofrimento
incalculável” por causa do clima

tivas nos ecossistemas, na 
sociedade e nas economias, 
tornando vastas áreas da 
terra inabitáveis”, advertem.

“A boa notícia é que 
uma mudança, com justiça 
social e econômica para to-
dos, levará a um bem-estar 

muito superior àquele que 
sentimos atualmente”.

Os mais de 11 mil cientis-
tas de 153 nacionalidades co-
laboraram para a elaboração 
dessa mensagem. O profes-
sor William Ripple, principal 
autor do comunicado, diz ter 

sentido a necessidade de pas-
sar a mensagem para que se-
jam entendidas todas as cau-
sas e efeitos dessa crise, e não 
apenas os problemas mais 
abordados como as emissões 
de carbono e o aumento da 
temperatura global.

Para garantir um futuro 
sustentável, é preciso 

mudar a forma de viver, 
dizem os cientistas

A previsão dos cientistas é de que 
o aquecimento global trará sérias 
consequências para a humanidade

Foto: Folhapress



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 7 de novembro de 2019

Destino Paraíba
O Destino Paraíba marcará presença mais uma vez no Festuris Gramado 
- Feira Internacional de Turismo, que será realizado a partir de hoje (7) 
até sábado (9), no Serra Park, em Gramado (RS). Página 18

Fo
to

: M
ar

co
s 

Ru
ss

o

Embarcações são tratadas como suspeitas de derramamento do óleo que polui praias e mangues no litoral do Nordeste

Mais quatro navios de 
bandeira grega, além do 
Bouboulina, da empresa 
Delta Tankers, são alvo da 
investigação que a Marinha 
do Brasil e a Polícia Federal 
(PF) realizam para tentar 
identificar os responsáveis 
pelo derrame de óleo cru 
que, desde o fim de agos-
to, atingiu o Litoral dos 
nove estados do Nordeste 
(Alagoas, Bahia, Ceará, Ma-
ranhão, Paraíba, Pernam-
buco, Piauí, Rio Grande do 
Norte e Sergipe).

Oficialmente, a Marinha 
não revela os nomes das cin-
co embarcações a respeito 
das quais pediu informações 
às autoridades marítimas da 
Grécia, mas, em nota, a Del-
ta Tankers, responsável pelo 
Boubolina, revelou tratar-se 
dos navios-tanques Maran 
Apollo e Maran Libra (da 
Maran Tankers), Minerva 
Alexandra (Minerva Marine) 
e do Cap Pembroke (Euro-
nav), além do Bouboulina.

Na mesma nota, a Delta 
Tankers informa que rece-
beu a notificação da Marinha 
brasileira somente na última 
terça-feira (5). A empresa 
diz ainda que, no documento 
entregue pelo Ministério de 
Assuntos Marítimos da Gré-
cia, os cinco navios gregos 
são tratados como suspeitos 
de derramamento do óleo 
que polui praias, mangues 
e a foz, ou desembocaduras, 
de rios na costa do Nordeste.

A Delta Tankers nega ter 
qualquer relação com o óleo 
encontrado no Litoral nor-
destino e garante que pode 
comprovar a regularidade 
de suas operações. A em-
presa grega afirma que ins-
pecionou os registros grava-
dos por câmeras e sensores 
existentes no interior do 
Boubolina e não encontrou 

nenhum indício de que parte 
do produto que estava sendo 
transportado vazou.

“Este material será com-
partilhado de bom grado 
com as autoridades brasilei-
ras, caso entrem em contato 
com a empresa nesta inves-
tigação. Até agora, esse con-
tato não foi feito”, afirmou a 
empresa no comunicado di-
vulgado ontem.

Trinta suspeitos
A Marinha informou à 

Agência Brasil que o pedido 
para notificação dos cinco 
navios de bandeira grega foi 
apresentado às autoridades 
da Grécia no dia 12 de outu-
bro. Segundo a Marinha, as 
investigações, feitas em con-
junto com a Polícia Federal, 
com o apoio de instituições 
nacionais e estrangeiras, 
identificou 30 navios-tanque 
de várias nacionalidades que 
navegaram próximo à costa 
brasileira, na região de onde 
o óleo pode ter se espalhado. 
Segundo o Centro de Hidro-
grafia da Marinha, esse pon-
to inicial fica cerca de 733 
quilômetros a leste do esta-
do da Paraíba.

Dos 30 navios-tanques 
sob investigação, o Boubou-
lina é apontado como o prin-
cipal suspeito pelo provável 
derramamento de óleo. Os 
investigadores afirmam que, 
após carregar petróleo bruto 
na Venezuela, a embarcação 
grega contornou a costa nor-
destina brasileira e seguiu 
viagem rumo a Cingapura e 
à Malásia, onde teria transfe-
rido parte do material para 
outro navio.

A Delta Tankers confir-
ma que o Bouboulina partiu 
da Venezuela em 19 de ju-
lho, carregado com petró-
leo, para Melaka, na Malásia, 
onde descarregou toda a 
carga embarcada em territó-
rio venezuelano, “sem qual-
quer falta”.

Alex Rodrigues 
Repórter da Agência Brasil  

Óleo nas praias: PF investiga 
mais quatro navios gregos

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Rede estadual de saúde

Maternidade de Patos registra mais 
de 16 mil atendimentos em 2019

A Maternidade Dr. Pe-
regrino Filho, na cidade de 
Patos, divulgou o balanço 
de atendimentos de janei-
ro a outubro deste ano. Até 
1º de novembro, a unidade 
de saúde registrou 16.547 
atendimentos, dos quais 
2.944 foram partos. Re-
ferência no atendimento 
à mulher, inclusive para 
gravidez de alto risco, em 
mais de 80 municípios da 
Paraíba, a unidade, que 
integra a rede estadual de 
saúde, é também Hospital 
Amigo da Criança.

Nos dez meses, a uni-
dade atendeu pacientes 
de 105 municípios, sendo 
o de Patos o que originou 
a maior demanda, com 
um total de 6.836 atendi-
mentos, seguido de Tei-

xeira, com 544, e Cacim-
bas, com 471.

A paciente Nadja Nu-
nes, 21 anos, da cidade de 
Mãe D’Água, teve seu ter-
ceiro filho na maternidade, 
no último dia 31. Depois 
de um trabalho de parto 
que evoluiu sem nenhuma 
manobra externa e de uma 
gravidez de 38 semanas, 
Rafael nasceu saudável e 
espontaneamente, pesando 
3.180 kg e medindo 53cm.

Mãe de Pedro, de três 
anos, e de Davi, de ape-
nas um ano, Nadja elogiou 
os serviços e acolhida da 
maternidade. “Tive toda a 
assistência, fui muito bem 
recebida e me senti segu-
ra durante todo o tempo e 
fiquei ainda mais tranqui-
la quando, de tempos em 

tempo, a enfermeira escu-
tava a batida do coração de 
meu bebê”, disse ela, refe-
rindo-se ao sonar portátil 
utilizado para acompanhar 
os abatimentos cardíacos.

A agricultora Janaína 
Costa, acompanhante de 
Nadja, já utilizou os servi-
ços da maternidade, onde 
ela teve seus filhos gê-
meos, Matheus e Messias, 
que nasceram no dia 11 de 
junho de 2012. O parto de 
Janaina foi normal, mas em 
função de um pós-eclamp-
sia e teve que ficar três 
dias na UTI Materna, os 
bebês também precisaram 
ser assistidos na UTI Neo, 
onde Matheus ficou três 
dias e Messias, dez.

Por causa do baixo 
peso, Messias ainda ficou 

no Alojamento Canguru 
mais três dias. “Acredito 
que o atendimento que tive 
aqui e meus filhos também 
fizeram a diferença em 
nossa saúde. Fomos muito 
bem atendidos por todos 
aqui”, reforçou Janaina.

“Nós temos aqui cor-
po técnico, estrutura e 
equipamentos para aten-
der às demandas mais va-
riadas referente à mulher, 
inclusive, de gestação de 
alto risco e nossa unidade 
não é apenas referência 
por essas competências, 
mas, mais ainda, por ter-
mos aqui um serviço que 
acolhe, que leva a huma-
nização no atendimento”, 
destaca o diretor da ma-
ternidade, Dr. Umberto 
Marinho Júnior

Até o dia 1º de 
novembro deste 
ano, a Maternidade 
Dr. Peregrino 
Filho acompanhou 
2.944 partos

Foto: Secom-PB

Cada vez mais acho que o bi-
cho-homem é o mais perigoso dos 
bichos. Pensei nisso ao ler numa 
edição da “Folha de S. Paulo” uma 
página sobre tartarugas mari-
nhas.

 Li que a origem delas foi na  
terra. Seu habitat virou marinho 
há 180 milhões de anos e para 
isso elas passaram por adapta-
ções, como a diminuição no nú-
mero de vértebras, e ganharam 
uma carapaça resistente, porém 
mais leve que a das espécies 
terrenas. Os dentes deixaram 
de existir e, em seu lugar, a 
tartaruga marinha ganhou um 
bico. Suas patas viraram nada-
deiras. Elas vivem cerca de 100 
anos e as fêmeas sempre botam 
ovos na praia onde nasceram, mesmo 
que para isso elas precisem se deslocar 
2.000 quilômetros.

São vários motivos de mortes das tarta-
rugas marinhas causadas pela raça humana. 
De acordo com o “Daily Mail”, por exemplo, 
elas são propensas a confundir sacos de 
plástico, deixados pelo bicho-homem, com 

As mortes das tartarugas marinhas
nnn O poeta 
Leo Barbosa 
(foto)faz hoje a 
segunda etapa do 
lançamento de 
seu novo livro, 
“Molduras”. Será 
às 20h00 no 
Bricktop’s Café, 
na avenida Nego, 
657, em Tambaú. 
Quem quiser 
adquirir o livro, 
custa R$ 30,00. 
Para o pedido de 
compra fora do 
lançamento, usar 
o email escritorleobarbo-
sa@hotmail.com 
Anteriormente, ele 
lançou os livros “Lem-
brança perseverante”, 
“Lutos diários”, “Versos 
versáteis” e  “Confesso 
estar vivendo”.  
nnn O Fest Aruanda, 
coordenado por Lúcio 
Vilar, será em dezem-
bro, em João Pessoa. O 
festival será num dos 
cinemas do MAG Shop-
ping (nesse local já pela 
quarta vez).
nnn Em breve serão 
divulgados os curtas e 

longas do Aruanda 2019.
nnn Comigo na 
coordenação, vem 
sendo elaborada a pro-
gramação de um grande 
evento em memória 
de Belchior, cujo filho, 
Mikael, deverá estar 
presente.  Editado por 
Ricardo Kelmer, será 
lançado na ocasião o 
livro “Para Belchior 
com amor”. Deverá 
estar presente a Banda 
Radar, a primeira que 
acompanhou Belchi-
or numa excursão 
nacional.

Geléia geral

águas-vivas, um de seus alimentos favoritos.
O plástico acaba bloqueando o tubo 

digestivo e levando a uma morte lenta e 
agonizante.

Atente para estes números em todo 
o mundo. 260 milhões de toneladas de 
plástico são produzidas por ano. Um bi-
lhão de sacolas são distribuídas gratui-
tamente todos os dias e até três em cada 

1.000 acabam navegando pelo oceano. 
Faça as contas e veja quanto nós, os bi-
chos-homens, somos (ir)responsáveis.

Observem o litoral da Paraíba, do Nor-
deste inteiro. As tartarugas marinhas estão 
perdendo seus habitats por causa do turismo 
e desenvolvimento costeiro mal planejados. 
Em muitas praias onde elas desovam, hotéis 
e casas são construídos. Teoricamente, po-
dem ainda desovar nas praias usadas pelas 
pessoas (os bichos-homens).

Na prática, enfrentam muitos proble-
mas. Cadeiras de sol e construções de praia 
podem bloquear o caminho das fêmeas, 
quando à beira-mar procurando lugares para 
a desova. Se ainda assim conseguem desovar 
com sucesso, os bichos-homens, animais e 
veículos podem passar por cima dos ninhos 
e destruir os ovos. Quanto aos sobreviventes: 
marcas deixadas por veículos podem tornar-
se numa armadilha mortal. Caindo numa vala 
artificial não podem sair por conta própria. 
Muito do lixo urbano é despejado no mar, 
atraindo tartarugas. Várias encontradas mor-
tas estão com os intestinos cheios de sacos de 
plástico.

Assim caminhamos: matando ani-
mais que dividiram espaço conosco na 
Arca de Noé.

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com
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Atividades destinadas aos alunos da Rede Estadual serão realizadas nas cidades de João Pessoa, Campina Grande e Sousa

O programa Se Liga No 
Enem vai realizar, amanhã 
(8), o segundo aulão de vés-
pera em preparação para o 
Exame Nacional de Ensino 
Médio. Os aulões vão aconte-
cer nos polos das 14 Gerên-
cias Regionais de Educação 
(GRE), das 8h às 12h. Em 
João Pessoa, o aulão será no 
Centro de Formação Profes-
sora Elisa Bezerra, no bairro 
de Mangabeira. Em Campina 
Grande, no Centro de For-
mação de Educadores. E em 
Sousa, na Escola Cidadã In-
tegral Técnica Mestre Júlio 
Sarmento. As inscrições es-
tão abertas no site https://

seliganoenem.pb.gov.br/ins-
cricao-aulao. 

Além dos polos das Ge-
rências, os aulões também 
vão acontecer nas escolas 
de Ensino Médio de todo o 
Estado. A programação vai 
contar com equipe de pro-
fessores que darão as últi-
mas dicas e irão revisar os 
principais conteúdos das 
provas de Matemática e 
Ciências da Natureza: Física, 
Química e Biologia. Os estu-
dantes também terão aula 
de orientação emocional 
para trazer tranquilidade 
para a prova e receberão o 
Kit Se Liga no Enem.

Segundo aulão de véspera 
do Enem acontece amanhã

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Destino Paraíba

Governo faz ação em Gramado para
ampliar vinda de turistas do Mercosul

Socioeducando do Lar do Garoto 
participa de competição de poesias

O Destino Paraíba mar-
cará presença mais uma vez 
no Festuris Gramado - Feira 
Internacional de Turismo, 
que será realizado a partir 
de hoje (7) até sábado (9), 
no Serra Park, em Gramado 
(RS). A Paraíba estará no 
espaço do Ministério do Tu-
rismo, juntamente com as 
Prefeituras de João Pessoa 
e Campina Grande, além de 
vários empresários do se-
tor. Durante o evento, serão 
divulgados os principais 
roteiros de sol e mar, bem 
como uma série de eventos 
de final de ano na capital pa-
raibana,  e ainda o Natal Luz, 
o Carnaval da Paz e o Maior 
São João promovidos em 
Campina Grande.

O estande da Paraíba 
será coordenado pelo diretor 

de Marketing da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur) , 
Luciano Lapa. Durante os três 
dias do Festuris Gramado, 
o executivo fará um corpo a 
corpo com os principais agen-
tes de viagens, em especial, 
da região Sul do Brasil, bem 
como dos países que formam 
o Mercosul, com destaque 
para os argentinos. “Sempre é 
importante estarmos em um 
evento deste porte, que reú-
ne as principais empresas do 
trade nacional e internacio-
nal, oportunidade de divulgar 
a Paraíba e fazer networking”, 
disse Lapa.

O Festuris Gramado é 
considerado um dos eventos 
turísticos de maior represen-
tatividade da América Latina 
e está sempre no radar dos 
principais fornecedores do 

mundo. E os números da úl-
tima edição do ano passado, 
a 30ª, reforçam esse status. 
Mais de 15 mil profissionais 
do turismo estiveram no Ser-
ra Park nos três dias. Estive-
rem presentes 65 destinos 
internacionais. Aconteceram 
250 palestras e worskhops. 
Mais de 450 jornalistas e in-
fluenciadores estiveram pre-
sentes. E a feira gerou mais de 
R$ 300 milhões em negócios.

Reuniões
Paralelamente ao Fes-

turis Gramado, a presidente 
da PBTur, Ruth Avelino, cum-
prirá uma extensa agenda de 
reuniões com os principais 
operadores de turismo do 
Brasil e da Argentina. A exe-
cutiva também participará da 
reunião do Fornatur - Fórum 

Nacional dos Secretários e 
Dirigentes Estaduais de Tu-
rismo. Nesse encontro, todos 
os executivos discutem a me-
lhoria da política de turismo a 
ser desenvolvida no sentido 
de valorizar as atividades tu-
rísticas como um todo.

Porém, uma das reu-
niões mais estratégicas em 
Gramado será com o Claiton 
Armelin, diretor executi-
vo de Produto Nacional da 
Operadora CVC. No encon-
tro, que terá a participação 
da presidente da Associa-
ção Brasileira da Indústria 
Hoteleira, seccional Paraíba 
(ABIH-PB), Manuelina Hard-
man, serão discutidos proje-
tos em parceria para novas 
ações do Destino Paraíba 
junto aos mercados nacional 
e internacional.

Classificado entre os 20 
melhores poetas de slam da Pa-
raíba, o socioeducando R.E.S.A, 
que atualmente cumpre me-
dida socioeducativa no Lar do 
Garoto, unidade da Fundação 
Desenvolvimento da Criança e 
do Adolescente “Alice de Almei-
da” (Fundac), participou da 2ª 
Edição da Batalha Estadual de 
Slam da Paraíba (2º Slam PB), 
que aconteceu no último sá-
bado (2), no subsolo do Teatro 
de Arena, da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc).

A competição de poesia 
falada reuniu poetas dos dife-
rentes coletivos de slams do 
Estado, que foram ganhadores 
das edições de slams do perío-
do de outubro de 2018 a outu-
bro de 2019. Dessa etapa esta-
dual saiu um classificado para 
representar a Paraíba no Slam 
Brasil (Slam BR), que aconte-
cerá em dezembro, na cidade 
de São Paulo - etapa nacional 
que garante a participação de 
um poeta brasileiro na Copa do 
Mundo de Poesia, que acontece 

todos os anos em Paris.
Segundo Luiz Antônio da 

Silva Sousa, diretor do Comple-
xo Lar do Garoto, 2 de novem-
bro de 2019 foi mais um grande 
dia vivenciado pelos que fazem 
a socioeducação no Lar do Ga-
roto. “Ver nosso socioeducando 
representar Campina Grande 
em disputa estadual de poesia, 
foi um momento de muita emo-
ção. Durante o evento podemos 
notar claramente o brilho no 
olhar que a oportunidade ofe-
rece àquele que quer abraçá-la. 
A participação do socioeducan-
do no evento proporcionou no-
vos nortes, e reascendeu algo 
que nele estava perdido, seu 
talento”, comentou o diretor.

“Foi muito emocionante 
participar de uma competi-
ção assim. Eu não tenho como 
agradecer a oportunidade e a 
confiança dada a mim para di-
vulgar minha arte. Quero agra-
decer a direção da unidade pelo 
compromisso e preocupação 
com os socioeducandos”, disse 
R.E.S.A.

“Foi extremamente im-
portante a participação de um 
socioeducando na Batalha de 
Poesias. Isso mostra o envol-
vimento de todos que fazem o 
sistema socioeducativo. Mostra 
o papel do Estado na promoção 
social e na busca de uma res-
socialização efetiva, como tam-
bém na realização do próprio 
jovem no desenvolvimento do 
seu talento”, enfatizou o juiz da 
Vara da Infância e Juventude de 
Campina Grande, Hugo Zaer, 
que, junto ao diretor, ao procu-
rador e a agentes do Lar do Ga-
roto, acompanhou o socioedu-
cando durante a apresentação 
na Funesc.

A competição de Slam 
contou ainda com a presen-
ça do presidente da Fundac, 
Noaldo Meireles, que foi pres-
tigiar o socioeducando duran-
te a apresentação e aproveitou 
a oportunidade para parabeni-
zar o juiz Hugo Zaer, a direção 
da unidade socioeducativa, os 
professores envolvidos e todos 
os que contribuíram para que 

o interno pudesse participar 
deste evento.

 
O Slam
O Slam foi criado nos anos 

1980 em Chicago, nos Estados 
Unidos, ao mesmo tempo em 
que  a cultura hip hop tomava 
forma, mas só chegou ao Brasil 
mais tarde, nos anos 2000. O 
campeonato ZAP, Zona Autô-
noma da Palavra, foi o primeiro 
deles, trazido pelo Núcleo Bar-
tolomeu de Depoimentos, um 
Coletivo Paulistano de Teatro 
Hip-Hop. No Brasil, os Slams 
são próximos de outro espa-
ço da literatura das periferias: 
os saraus. O público das duas 
manifestações culturais muitas 
vezes coincide, e há, em ambos, 
uma interação muito grande 
entre os participantes.

Nos campeonatos de 
poesia falada os participan-
tes têm até três minutos para 
apresentarem sua perfor-
mance - uma poesia de auto-
ria própria, sem adereços ou 
acompanhamento musical. 

Treze estudantes da 
Rede Estadual de Ensino 
conquistaram medalhas 
na Olimpíada Nacional de 
Ciências (ONC), sendo duas 
de ouro, uma de prata e dez 
de bronze. O resultado foi 
divulgado no site da ONC. 
Os alunos receberão as 
medalhas e certificados na 
cerimônia de premiação no 
dia 28 deste mês, na Univer-
sidade de São Paulo (USP).

A Olimpíada é direcio-
nada aos estudantes do 9º 
ano do Ensino Fundamen-
tal e do Ensino Médio e 
aconteceu em duas etapas: 
a primeira foi nas escolas, 
que selecionaram os alu-
nos para a segunda etapa 
realizada em nível estadual. 
Tem o objetivo de despertar 
e estimular o interesse pelo 
estudo das ciências naturais 
e identificar estudantes ta-
lentosos, incentivando seu 
ingresso nas áreas científi-
cas e tecnológicas. 

O aluno Samuel Melo 
da Silva, da Escola Cidadã 

Integral Dr. Trajano Pires da 
Nóbrega, em Condado, ga-
nhou a medalha de ouro en-
tre os estudantes do 9º ano 
do Ensino Fundamental. A 
outra medalha de ouro da 
Rede Estadual para os alu-
nos da 3ª série do Ensino 
Médio foi conquistada por 
Matheus Lucas Tavares de 
Farias, estudante da Escola 
Estadual de Ensino Fun-
damental e Médio Reitor 
Edvaldo do Ó, em Campina 
Grande.

A Olimpíada integra o 
Programa Ciência na Escola, 
no qual os alunos realizam 
provas com os conteúdos 
das disciplinas de Biologia, 
Física, Química e Astrono-
mia. É uma promoção do 
Ministério da Ciência, Tec-
nologia e Inovação (MCTI) 
e constitui um programa da 
Sociedade Brasileira de Fí-
sica (SBF), Associação Bra-
sileira de Química (ABQ), 
da Sociedade Astronômica 
Brasileira (SAB) e do Insti-
tuto Butantã.

PB leva 13 medalhas na 
Olimpíada de Ciências

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) 
encerrou na terça-feira (5) as 
inscrições para a Mostra Ser-
tão de Teatro, Dança e Circo. 
Para a sua primeira edição, 
o evento recebeu propostas 
de várias cidades do Sertão, 
que é o seu foco, a exemplo 
de Pombal, Sousa, Uiraúna, 
São João do Rio do Peixe e 
Joca Claudino. Em relação a 
outras regiões, foram recebi-
das inscrições de grupos de 
João Pessoa, Campina Grande 
e Sumé. A curadoria do even-
to será realizada a partir de 
hoje (7) até o dia 14 de no-
vembro, com divulgação dos 
selecionados no dia 18 de no-
vembro, no site da Fundação 
(www.funesc.pb.gov.br). 

Todos os listados pela 
curadoria deverão apresen-
tar documentação solicitada 
entre os dias 19 de novembro 
e 2 de dezembro. A divulga-
ção da programação oficial 
será feita pela Funesc no dia 
6 de dezembro.

De acordo com o edital, 
serão selecionadas 12 pro-
postas artístico-culturais, que 

comporão a programação 
da Mostra, que abrangerá 
espetáculos, apresentações, 
performances, debates, in-
tervenções, oficinas, encon-
tros e outras atividades de 
formação. Do total, nove dos 
projetos selecionados devem 
ser do sertão paraibano, sen-
do um de circo, três de dança 
e cinco de teatro. As outras 
três propostas de cada área 
podem ter origem de outras 
regiões do Estado da Paraíba.

A Mostra Sertão não tem 
caráter competitivo e todos 
os espetáculos selecionados 
receberão cachê no valor de 
R$ 2 mil. Os grupos contem-
plados fora do município de 
Cajazeiras-PB, além do cachê, 
receberão uma ajuda de cus-
to no valor de R$ 300,00. 

Serão selecionadas três 
propostas musicais de artis-
tas do Sertão paraibano. Esta 
é a única linguagem cultural 
que só contemplará artistas 
locais. Os contemplados re-
ceberão cachê no valor de R$ 
1,5 mil para promover encon-
tros e vivências ao final de 
cada noite de programação.

Mostra Sertão divulga
selecionados no dia 18

Principais roteiros do Estado 
vão ser divulgados no Festuris 
Gramado de hoje até sábado

Foto: Marcos Russo
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Previsão de arrecadação pelo Governo Federal era de até R$ 106,5 bi, mas dois blocos não receberam ofertas

Maior leilão já realizado 
na indústria do petróleo, a 
Rodada de Licitações dos Ex-
cedentes da Cessão Onerosa 
(excedente do volume de pe-
tróleo e gás que a União cedeu 
à Petrobras) teve uma arre-
cadação de R$ 69,960 bilhões 
em bônus de assinatura, na 
manhã de ontem (6). A previ-
são de arrecadação era de até 
R$ 106,5 bilhões, mas dois dos 
quatro blocos não receberam 
ofertas das 14 empresas habi-
litadas a participar.

Mesmo sem a licitação 
de duas das quatro áreas, o 
leilão de ontem teve a maior 
arrecadação da história dos 
certames promovidos pela 
Agência Nacional do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombustí-
veis (ANP), a arrecadação de 
bônus de assinatura é a maior 
de todos os outros leilões já 
realizados pela agência regu-
ladora, somados.

Como os blocos arre-
matados receberam ofer-
tas mínimas, o pagamento 
desse bônus deverá ocorrer 
ainda este ano, até o dia 27 
de dezembro.

Petrobras
A participação da Petro-

bras foi determinante no lei-
lão, já que a estatal arrema-
tou sozinha o bloco de Itapu 

e formou um consórcio com 
participação de 90% para 
levar também o bloco de 
Búzios, o maior do leilão. As 
estatais chinesas CNODC e 
CNOOC tiveram participação 
de 5% cada uma no consór-
cio, que pagará R$ 68,194 bi-
lhões dos R$ 69,960 bilhões 
obtidos com bônus de assi-
natura nesta rodada.

Os dois blocos arrema-
tados receberam lances mí-
nimos de excedente em óleo. 
No caso dos leilões do pré-sal, 
o valor a ser pago em bônus 
de assinatura é fixo, já que os 
contratos seguem as regras 
do Regime de Partilha. Nesses 
leilões, o critério de avaliação 
das propostas é o excedente 
em óleo, também chamado 
de óleo-lucro. Isso significa 
que as empresas se compro-
metem a dividir com o Estado 
brasileiro uma parte do que 
for extraído dos blocos, e esse 
percentual é calculado apenas 
depois de serem descontados 
os custos de operação e ro-
yalties. A proposta vencedora 
será aquela em que a União 
terá a maior participação.

No leilão de ontem, as 
empresas tinham que ofe-
recer à União fatias iguais 
ou superiores aos seguin-
tes percentuais mínimos de 
óleo-lucro: 26,23% no bloco 
de Atapu; 23,24% no de Bú-
zios; 18,15% no de Itapu, e 
27,88% no de Sépia.

Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Ludmilla Souza
Da Agência Brasil

Petróleo: licitação da Cessão
Onerosa arrecada R$ 69,9 bi

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

As vendas do setor de 
supermercados registraram 
aumento de 3,22% de janei-
ro a setembro de 2019 em 
comparação a igual período 
do ano passado. Os dados fo-
ram divulgados ontem  (6), 
pela Associação Brasileira 
de Supermercados (Abras).

“O acumulado de se-
tembro, de 3,22%, continua 
bem positivo para o setor, e 
acima das nossas expectati-
vas de fechamento de ven-
das do ano, de 3%. Se olhar-
mos o mesmo período de 
2018 (janeiro a setembro), 
o setor supermercadista re-
gistrou alta de 1,92%, o que 
nos mostra que a economia 
está melhorando, mesmo 

que gradativamente”, des-
tacou o presidente da Aras, 
João Sanzovo Neto.

De acordo com a en-
tidade, as vendas deverão 
continuar em alta nos últi-
mos meses do ano em ra-
zão das ofertas da promo-
ção Black Friday, este mês, 
e da antecipação, pela Cai-
xa Econômica Federal, do 
pagamento do saque ime-

diato do FGTS de pessoas 
que receberiam em 2020 
também para novembro e 
dezembro.

“Natal e Réveillon já 
são as melhores datas para 
o varejo, estamos com boas 
expectativas para os pró-
ximos meses, e esperamos 
que o setor supermercadis-
ta continue crescendo”, dis-
se Sanzovo.

Vendas em supermercados no país 
têm crescimento de 3,2% em 2019
Bruno Bocchini
Da Agência Brasil

Empretec na Paraíba

Sebrae realiza evento 
para celebrar 20 anos 

Metodologia desen-
volvida pela Organização 
das Nações Unidas (ONU) e 
aplicada com exclusividade 
no Brasil pelo Sebrae, o Em-
pretec está comemorando 
20 anos de atividades na 
Paraíba. Nesse período, o se-
minário, que é voltado para 
identificar e desenvolver o 
potencial empreendedor de 
seus participantes, já capa-
citou cerca de cinco mil pes-
soas no estado, conforme in-
dicam os dados da Unidade 
de Educação Empreendedo-
ra (UEE) do Sebrae Paraíba. 

Para comemorar essas 
duas décadas de trabalho, 
a instituição vai promover, 
no dia 21 de novembro, 
um evento com palestras e 
apresentação de cases de 
sucesso que fazem parte 
da história do Empretec na 
Paraíba. O “20 + Empretec 
Celebration” será realizado 
no auditório do Centro de 
Educação Empreendedora 
do Sebrae Paraíba, em João 
Pessoa, e já está com inscri-
ções abertas para os inte-
ressados em participar da 
programação.

O evento é direciona-
do não apenas para quem 
já participou do Empretec, 
como também para em-
preendedores em geral e 
potenciais empresários. As 
inscrições podem ser efe-
tuadas através do site do 
Sebrae Paraíba, no endere-

ço https://loja.sebraepb.
com.br/loja/.https://loja.
sebraepb.com.br/loja/.

Conforme a progra-
mação, as palestras do 
evento irão abordar os 
temas “Soft Skills: o dife-
rencial dos empreendedo-
res” e “Neuronegociação”. 
“Durante o evento vamos 
trabalhar as soft skills, que 
são as novas competências 
exigidas de um empreen-
dedor e de um profissional 
de sucesso, e, aliado a isso, 
iremos abordar a questão 
da neuronegociação, que é 
uma competência também 
exigida pelo mercado. Ao 
trabalhar esses temas, nós 
precisamos entender que 
não são apenas as ativida-
des desenvolvidas que vão 
nos dar resultado, mas tam-
bém os nossos comporta-
mentos”, explicou a gerente 
da Unidade de Educação 
Empreendedora do Sebrae, 
Humara Medeiros.

Ao falar sobre o even-
to de celebração dos 20 
anos do Empretec, a geren-
te também destacou que 
o objetivo é apresentar à 
sociedade a relevância do 
seminário. “A nossa propos-
ta é reunir as pessoas que 
fizeram parte da história 
desse seminário e também 
apresentar as transforma-
ções que o Empretec já pro-
porcionou na vida de tantas 
pessoas”, acrescentou. 

Produção de veículos registra alta de 
16,6% em outubro, divulga Anfavea

A produção de veículos 
cresceu 16,6% em outubro, 
com a fabricação de 288,5 
mil unidades. Segundo o ba-
lanço divulgado ontem (6) 
pela Associação Nacional dos 
Fabricantes de Veículos Auto-
motores (Anfavea), o número 
representa uma elevação de 
9,6% em comparação a outu-
bro de 2018. Nos primeiros 

dez meses do ano, foram pro-
duzidos 2,55 milhões de veí-
culos, um aumento de 3,6% 
em relação aos 2,46 milhões 
fabricados de janeiro a outu-
bro do ano passado.

As vendas tiveram alta 
de 7,9 % em outubro na com-
paração com setembro deste 
ano, mas retração de 0,5% na 
comparação com o mesmo 
mês de 2018, quando foram 
comercializados 254,7 mil 
veículos. Em outubro deste 

ano, foram vendidos 253,4 
mil carros. No acumulado dos 
dez meses do ano, os empla-
camentos de novas unidades 
totalizaram 2,28 milhões, 
uma alta de 8,7% em relação 
ao mesmo período do ano 
passado.

As exportações regis-
tram queda de 34,7% no 
acumulado de janeiro a ou-
tubro, com a comercializa-
ção de 367,5 mil unidades no 
mercado externo. No mesmo 

período do ano passado, as 
vendas para o exterior tota-
lizaram 563 mil veículos. Em 
outubro a retração ficou em 
22,6% em comparação com o 
mesmo mês do ano passado, 
com a exportação de 30 mil 
veículos.

O nível de emprego teve 
retração de 2,8% em outu-
bro deste ano com relação ao 
mesmo período do ano pas-
sado, com 127,724 mil pes-
soas trabalhando no setor.

Presidente do BC revela que instituição
planeja redesenhar o cheque especial

O presidente do Ban-
co Central, Roberto Campos 
Neto, disse ontem (6), que 
anunciará, em breve, um pro-
jeto para redesenhar o cheque 
especial. Em audiência na Co-
missão de Finanças e Tribu-
tação da Câmara dos Deputa-
dos, Campos Neto classificou 
o cheque especial como “um 
produto muito regressivo”, 
com peso maior de juros so-
bre quem tem menor renda.

Ele destacou que a 
maioria das pessoas que 

usam o cheque especial têm 
renda baixa e menos acesso 
à educação financeira. Se-
gundo Campos Neto, 44% 
dos que usam o cheque es-
pecial ganham até 2 salários 
mínimos e 67% cursaram 
até o Ensino Médio.

O presidente do Banco 
Central explicou que quando 
o banco abre uma linha de 
crédito para uso pelo cliente 
em qualquer momento há um 
custo de capital para a insti-
tuição financeira. Esse custo 
é cobrado pelos bancos por 
meio das taxas de juros. O pro-
blema é que quem tem maior 

renda e, portanto, maior li-
mite no cheque especial, não 
costuma usar os recursos 
tanto quanto quem tem me-
nor renda. Assim, quem paga 
os juros dessa linha de crédi-
to são as pessoas que usam 
o cheque especial, ou seja, as 
de menor renda. “Quem tem 
limite alto e nunca usa está 
sendo custeado por quem tem 
limite baixo e usa. Temos um 
projeto que deverá sair em 
breve para redesenhar isso”, 
disse Campos Neto.

Cenário externo
Campos Neto disse que a 

revisão para baixo na estima-
tiva de crescimento da econo-
mia brasileira, que passou de 
1,58% para 0,91% este ano 
foi devido à crise da Argen-
tina, ao “choque Global” e à 
tragédia em Brumadinho.

Segundo Campos Neto, 
a crise argentina fez as ex-
portações brasileiras caírem 
fortemente. “Há menor cor-
rente de comércio global. 
Brumadinho gerou grande 
queda na indústria extrati-
va mineral. Esses choques 
transformaram o crescimen-
to de 1,6% em alguma coisa 
perto de 0,9”, disse.

A Associação Brasileira de 
Supermercados está otimista 

para as vendas de final de ano

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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Diversidade

Alcirene Borges, Alexandre Costa 
de Luna Freire, Bruno Trigueiro 
de Araújo,Carlos Barbosa,Cecília 
Miranda, Cristina Pacheco 
Medeiros, Cryselide Barros, 
Elisabete Freitas Lyra, Eliú Luna 
Gomes, Heriko Lucena, Iedo 
Andrade, Lauro D’Almeida, Maria 
de Fátima Alves Miranda Sá, Maria 
Francisca Aquino Gouvêa, Romero 
Calzavara, Wildson Lucena e 
Zenilda Melo Dantas Carneiro

. Hoje tem o lançamento do Bloco 
Vumbora, que vai desfilar no 
Folia de Rua 2020. Será no Hotel 
Nord Luxxor Sapucaia, às 10h.
. O sociólogo Marcus Alves 
será o convidado, nesta sexta-
feira, 8, no Centro Cultural 
Dante Alighieri, para a palestra 
“ Pai Patrão - Experiência    e 
Conhecimento  na Literatura de 
Gavino Ledda”, às 19h.
. Paulinho Ditarso faz show hoje 
à noite, a partir das 21h, com um 
mix de música francesa, brasileira 
e paraibana no Apetito Vino 
Musicale, em Tambaú. 
. No Tramonto Wine Bar hoje tem 
música do mundo com Glauco 
Meireles, a partir 21h.

Parabéns

Disse me disse

Homenagem

VTEX

Palestra 

Notícia das redes sociais circulou 
nos últimos dias sobre a construção do 
“maior parque aquático da América La-
tina”, em João Pessoa. O material tinha 
até vídeo com imagens do projeto, mas 
ninguém sabe a origem. O futuro em-
preendimento foi atribuído ao jogador 
e empresário paraibano Hulk. Mas ele 
já desmentiu que seja o investidor da 
iniciativa. Segundo o que a coluna apu-
rou com uma fonte ligada ao turismo há  
empresários estrangeiros interessados 
no investimento, mas que ainda esta-
riam captando sócios. 

O presidente da Câmara dos Deputados, 
Rodrigo Maia, foi o principal homenageado 
do Encontro Fórum Nordeste “A Câmara Fe-
deral preserva a cana social”, que aconteceu 
em Recife. O evento, que teve o objetivo de 
agradecer aos parlamentares federais que 
estão lutando e defendendo políticas públi-
cas  pró-cana-de-açúcar, foi prestigiado por 
representantes do setor, incluindo os da Pa-
raíba. O presidente da Associação de Plan-
tadores de Cana da Paraíba, José Inácio de 
Morais, fez um discurso contundente em de-
fesa do setor, e enalteceu a coragem do pre-
sidente da Câmara em desempenhar papel 
em defesa do segmento, em Brasília.

A multinacional brasileira es-
pecializada em e-commerce VTEX 
vai fazer uma pré-inauguração do 
escritório em João Pessoa para em-
presários, executivos, jornalistas e 
acadêmicos. A unidade, que será a 
primeira do Nordeste, vai funcionar 
no Eco Business Center, no Miramar. 
A pré- inauguração será dia 14 pró-
ximo, a partir das 18h30. Além de 
apresentar as instalações, a VTEX 
vai realizar palestras para cerca de 
cem pessoas, seguidas por uma ses-
são de perguntas e respostas sobre 
a corporação, considerada uma re-
ferência mundial em soluções para 
comércio eletrônico. Entre os mem-
bros da empresa que vão participar 
estão os engenheiros de software 
Ana Motta, Bruno Dias e Guilherme 
Rodrigues, e o fundador e co-CEO, 
Geraldo Thomaz. 

O presidente da Academia Paraibana 
de Engenharia, professor George Cunha, 
e o vice, professor José Francisco, estive-
ram ontem no Iesp conhecendo as insta-
lações do Centro Universitário, salas de 
aula, a coordenação do curso e a Uni-
dade de Ensino Prático de Engenharia. 

E eles convidaram o professor  de En-
genharia da Iesp, Williams Guimarães, 
para proferir palestra sobre o projeto de 
iniciação científica de monitoramente da 
Falésia do Cabo Branco. Será no dia 12 
deste mês, a partir das 18h, no Hotel Li-
toral, no Cabo Branco.

Lançado o calendário do Fest 
Verão 2020, que vai acontecer aos 
sábados, nos dias 04, 11 e 18 de ja-
neiro.Para abrir a temporada de sho-
ws na Arena Fest Verão, em Ponta de 
Campina, quem vem são os artistas 
Jorge e Mateus, Bell Marques, Saia 
Rodada e Yasmin Santos, no primei-
ro dia da festa. No segundo dia, as 
atrações são Xand Avião, Dilsinho, 
Vintage Culture e Márcia Fellipe. O 
festival encerra no dia 18 com Wes-
ley Safadão, Léo Santana, Luan San-
tana e Eric Land. Os ingressos já es-
tão à venda no site Ingresso Rápido e 
na bilheteria da Domus Hall.

Roziane e Leconte com os amigos Marcos e Carlos Okabe, Monica Saemi, Leconte Jr e Mirttes Okabe

As irmãs Lurdes, Zélia e Regina Henriques

Germana Brito, especial para a coluna

Foto: Divulgação

Foto: Osmar Santos

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Turma  

CheF OnildO

BalançO FesT VerãO

Curtas

O historiador e acadêmico José 
Otávio de Arruda Melo lança dia 12 
de dezembro, às 17h30, o novo “Fa-
culdade de Direito PB/63 - a última 
turma do populismo”. O lançamento 
vai acontecer  dentro da programa-
ção do Projeto Pôr do Sol Literário, 
na sede da Academia Paraibana de 
Letras. O prefácio tem o crivo do 
também escritor e articulista, Fran-
cisco Evangelista de Freitas e caberá 
ao desembargador Martinho Lisboa, 
colega de turma, fazer a apresenta-
ção da obra.

O chef Onildo Rocha (foto) está 
movimentando ainda mais o bada-
lado Roccia Music Bar, em Tambaú, 
com o lançamento da cerveja criada 
por ele em parceria com a cervejaria 
Erstesonne. A cervejinha paraibana 
é à base de coentro, caju e pimen-
ta de cheiro, e vem sendo muito elo-
giada. Onildo Rocha é um chef super 
premiado e que defende uma gastro-
nomia baseada na valorização dos 
produtos locais, mas tudo com muita 
sofisticação.

O presidente do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, desembar-
gador Márcio Murilo, fez um ba-
lanço de sua gestão e destacou  
que “estes nove meses podem 
ser resumidos em uma só pala-
vra: união. O nosso grande fei-
to foi unir o Tribunal de Justiça 
da Paraíba. Agora, ele é coeso 
e ciente das mudanças que pre-
cisamos operacionalizar para 
ter um Judiciário cada vez mais 
eficiente”. Ele também ressal-
tou as iniciativas de economia, 
com o corte de gastos e cargos 
comissionados no 2o Grau para 
priorizar o 1o grau de jurisdição, 
a agregação de comarcas, a im-
plantação do Processo Eletrônico 
PJe 2.0, a digitalização e virtua-
lização de mais de 100 mil pro-
cessos físicos.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Chef Onildo Rocha, com novidades
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Gol de Placa
Governo do Estado vai investigar, a pedido do Ministério 
Público, denúncias de desvios de verbas do programa, através 
de manobras utilizadas pelos clubes paraibanos. Página 24
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Time terá pela frente um Botafogo enfrentando sérios problemas e tentando escapar do rebaixamento

Flamengo e Botafo-
go fazem hoje o clássico 
carioca e o jogo mais im-
portante da 31ª rodada do 
Campeonato Brasileiro da 
Série A. A partida será dis-
putada às 20 horas, no Es-
tádio Engenhão, no Rio de 
Janeiro. As duas equipes 
estão em situação comple-
tamente opostas na compe-
tição, com o Flamengo líder 
absoluto e cada vez mais 
perto do título, enquanto o 
Botafogo se aproxima cada 

vez mais da zona de rebai-
xamento.

Invicto há 17 jogos e 
com 71 pontos ganhos, o Fla-
mengo vem de uma goleada 
sobre o Corinthians por 4 a 1 
e se aproxima cada vez mais 
do título. A equipe do técnico 
português, Jorge Jesus, quer 
uma nova vitória para con-
quistar o campeonato com 
algumas rodadas de anteci-
pação, e assim poder dispu-
tar a final da Libertadores 
com mais tranquilidade. 

Para esta partida contra 
o Botafogo, o Fla terá o retor-
no do artilheiro Gabigol, que 

cumpriu suspensão contra 
o Corinthians. A princípio, 
todos os titulares estão à dis-
posição, mas é provável que 
Jorge Jesus queira poupar al-
gum atleta, como fez no jogo 
passado com Felipe Luís. Ola 
lateral retorna hoje ao time. 

Caso queira manter a 
força máxima, o Flamengo 
deverá entrar em campo 
com Diego Alves, Rafinha, 
Rodrigo Caio, Pablo Marí e 
Felipe Luis; William Arão, 
Gerson e Arrascaeta; Ever-
ton Ribeiro, Gabigol e Bruno 
Henrique.

No Botafogo, os proble-

mas extra campo são muitos 
e o principal deles é o atraso 
no pagamento dos salários 
dos jogadores. Dentro de 
campo, a situação não é dife-
rente. A equipe vem de uma 
derrota de goleada, 4 a 1 
para o Santos, e se aproxima 
perigosamente da zona de 
rebaixamento, com apenas 
33 pontos, na 14ª posição na 
tabela.

Para esta partida contra 
o Flamengo, o técnico Alber-
to Valentim não vai poder 
escalar  Marcinho, que vem 
sendo um dos melhores jo-
gadores da equipe na com-

petição. No último domingo, 
na derrota para o Santos, o 
camisa 4 do Botafogo sofreu 
entorse no joelho direito e 
não se recuperou a tempo.

Fernando, que já atuou 
como lateral contra o Santos, 
segue na equipe. Luiz Fer-
nando, recuperado de dores 
na posterior da coxa direita, 
deve voltar ao time e substi-
tuir Marcinho, que foi ponta-
direita contra o Peixe. Diante 
destes problemas, o técnico 
Alberto Valentim faz mis-
térios sobre a escalação do 
time para enfrentar o líder 
do campeonato.

Flamengo tenta ampliar 
liderança no Brasileirão 

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

31a rodada tem mais três jogos nesta quinta

Os jogos desta quinta-feira 
começam logo cedo com São 
Paulo x Fluminense, às 19h30, 
no Estádio do Morumbi, na ca-
pital paulista. O Tricolor quer se 
manter na zona de classificação 
para a Libertadores. O clube 
está na quarta posição com 52 
pontos e vem de uma vitória de 
goleada sobre a Chapecoense, 
por 3 a 0, em Chapecó. Já a 
situação do Fluminense é ve-
xatória. A equipe está na zona 
de rebaixamento, com apenas 
31 pontos, na 17a colocação. O 
Tricolor vem de um empate sem 
gols com o Vasco, no final de 
semana.

Ceará x Internacional
No mesmo horário na Arena 

Castelão, em Fortaleza, o Ceará 
recebe o Internacional. O clube 
nordestino luta para se manter 
fora da zona de rebaixamento, 
com 33 pontos e na 15a posição. 
A equipe vem de uma derrota 
polêmica para o Palmeiras por 1 
a 0 em São Paulo, quando o clube 
foi prejudicado pela arbitragem. 
O Internacional tenta a recupe-
ração, após ter perdido o clássico 
para o maior rival, o Grêmio por 
2 a 0. O Colorado está na 7a co-
locação com 46 pontos brigando 
para entrar na faixa de classifica-
ção para a Pré-Libertadores.

Grêmio x CSA
Fechando a rodada, o Grê-

mio, que após a eliminação da 
Libertadores iniciou uma recu-
peração no Brasileiro, recebe o 
CSA, às 21 horas, na Arena Grê-
mio, em Porto Alegre. O Tricolor 
Gaúcho está na quinta posição, 
com 50 pontos. A equipe está 
na zona de classificação para a 
pré-libertadores e pretende ficar 
entre os 4 melhores colocados 
do campeonato, para já entrar 
na fase de grupos da competi-
ção continental. Já o CSA luta 
desesperadamente para não ser 
rebaixado. O clube de Alagoas já 
está no Z4, com 29 pontos na 18a 
posição.  A equipe de Maceió vem 
de uma derrota para o Athletico 
Paranaense, por 1 a 0, em partida 
disputada na Arena da Baixada, 
em Curitiba.

Com 71 pontos, 
o Flamengo 
é o time que 

conseguiu a melhor 
performance em 
um Brasileirão 

após 30 rodadas

Torcida tricolor promete comparecer em grande número ao hoje ao Morumbi

Embalado após a goleada sobre o Corinthians, o Flamengo tenta uma nova vitória para seguir rumo ao título do Brasileirão, e hoje contra o Botafogo terá a volta do artilheiro da competição, o atacante Gabigol, na foto comemorando um gol

Foto:Ascom/Flamengo

Foto: Ascom/São Paulo

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Clube termina o ano em grande performance conquistando vários títulos estaduais e interestaduais

Disputado na piscina 
do Sesi de Campina Gran-
de, o Campeonato Parai-
bano Absoluto de Piscina 
Curta ocorreu no último fi-
nal de semana e teve como 
equipe campeão, o time da 
Vila Olímpica Parahyba – 
que também venceu a dis-
puta estadual em piscina 
longa ocorrida em agosto 
-. A segunda colocação fi-
cou com o Cabo Branco, 
também de João Pessoa. 
A competição contou com 
seis equipes, três da cida-
de sede e as demais da ca-
pital, fechando o calendá-
rio de 2019 para a natação 
local que agora segue com 
disputas previstas apenas 
em âmbito nacional.

A disputa da competi-
ção em nível absoluto, não 
divide os competidores 
por faixa etária ou catego-
rias. Nesse caso, o que vale 
é o tempo obtido em cada 
prova e assim, é feita a de-
finição de quem são os me-
lhores atletas e as melhores 
equipes em cada um dos 
estilos. Com mais um títu-
lo nessa divisão, a equipe 
da Vila Parahyba consolida 
sua posição no cenário lo-
cal e puxa a fileira da nova 
geração da natação parai-
bana que nos últimos anos 
têm retornado a figurar de 
forma positiva no cenário 
nacional.

Ao final da competição, 
a Vila ficou em primeiro 
lugar com 3,800 pontos, 
seguida pelo Cabo Branco 
que somou 2,836, fechan-
do o pódio, o Sesi obteve 
1,902. A equipe do Motiva 
de Campina Grande e da 
AABB, também da Rainha 
da Borborema, por estarem 
no evento na condição de 
convidadas, não somaram 
pontos na disputa.

Segundo Antônio Mei-
ra Leal, vice-presidente 
da Federação de Espor-
tes Aquáticos da Paraíba 
(FEAP), o momento é ex-
tremamente positivo para 
a natação paraibana, assim 
também como para os es-
portes aquáticos de um 
modo geral. 

“Estamos vendo a nos-
sa natação voltar a crescer, 
assim também como outras 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Vila Parahyba é campeã do
Paraibano de Piscina Curta

Edição: Ivo Marques Editoração: Ada Carina

Governança é um conceito surgido no 
mundo público, definido pelo Banco Mundial 
como “o exercício da autoridade, controle, ad-
ministração e poder de governo”. Com a divul-
gação do conceito, o instituto ganhou alcance e 
adentrou no mercado privado e no futebol.

Segundo o Instituto Brasileiro de Gover-
nança Corporativa, este é um “sistema pelo 
qual as empresas e demais organizações são 
dirigidas, monitoradas e incentivadas, en-
volvendo os relacionamentos entre sócios, 
conselho de administração, diretoria, órgãos 
de fiscalização e controle e demais partes 
interessadas”.

Pois bem, um dos maiores problemas 
enfrentados pelos clubes decorre da falta de 
credibilidade, posto que não adotam práticas 

profissionais de gestão, sendo, em regra, admi-
nistrados por torcedores, os quais se tornam 
sócios e a partir da política interna assumem 
cargos de presidência, direção e gerência.

De acordo com o grupo Futebol do Futuro, 
esse modelo de gestão amadora encabeça uma 
lista de 53 itens que precisam ser melhorados, 
sendo o principal entrave para que possamos 
alcançar o nível dos grandes e ricos centros da 
prática desportiva no mundo.

No tópico de governança, o Futebol do 
Futuro argumentou a existência de 18 pontos, 
dentre os 53, merecedores de uma mudança 
drástica, afirmando que a estrutura política 
precária, com acúmulo de poderes nas mãos 
de poucos e fiscalização ínfima, principalmente 
na CBF e nas Federações, acabam por impedir 

o avanço administrativo das competições e dos 
clubes.

Transparência, equidade, prestação de 
contas (auditoria) e responsabilidade corpora-
tiva são princípios fundamentais da Governan-
ça Corporativa, os quais são regras em empre-
sas de grande porte e devem ser trazidos para 
os clubes de futebol.

As alterações de calendário dos clubes 
e o brasileirão sendo disputado em pontos 
corridos (sem tapetões no rebaixamento), em 
conjunto com uma série de normatizações 
com relação aos estádios, salários, contratos 
e demais atos ínsitos a gestão futebolística, 
primordialmente a fiscalização, estão produ-
zindo uma melhora, mas ainda longe de ser 
significativa.

O cumprimento da legislação, em especial 
as mudanças trazidas pelo PROFUT, devem ser 
o norte buscado pelos dirigentes, cuidando 
da viabilidade econômico-financeira, redu-
zindo custos operacionais desnecessários e 
majorando as receitas através do incremento 
dos produtos e serviços inerentes ao futebol, 
planejando, executando e fazendo verificações 
de médio e longo prazo.

Esperamos ansiosamente que essa 
mudança de postura com a contratação de exe-
cutivos e outros profissionais qualificados e re-
munerados pelos clubes, conjugadas a postura 
mais agressiva de atletas e da imprensa contra 
os desmandos e atraso de salários por parte de 
dirigentes, frutifique um novo caminho para o 
futebol brasileiro. 

Governança

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

modalidades como os sal-
tos ornamentais e o nado 
sincronizado. Abrimos esse 
mês de novembro com essa 
última disputa do absoluto 
e teremos mais três com-
petições importantes nos 
próximos dias nas quais 
esperamos seguir obtendo 
grandes resultados”, afir-
mou.

Nesse mês, a Vila Olím-
pica receberá o Campeona-
to Brasileiro Interclubes de 
Saltos Ornamentais entre 
os dias 13 e 17. Na mes-
ma data, a equipe de nado 
sincronizado da Vila irá ao 
Rio de Janeiro represen-
tar a Paraíba na disputa do 
campeonato nacional de 
clubes da modalidade. Por 
fim, ainda em novembro, 
entre os dias 19 e 23, as 
equipes da Vila Parahyba e 
do Cabo Branco vão partici-
par do Brasileiro Infantil de 
Natação de Verão – Troféu 
Maurício Bekken em Porto 
Alegre-RS.
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Foto:Divilgação

Capoeira

Grupo Capoeira Brasil de Pernambuco
vai fazer homenagem a  Mestre Nenem

O Grupo Capoeira Bra-
sil, é hoje uma das principais 
organizações de capoeira do 
mundo, com escolas espalha-
das pelos estados brasileiros 
e em países como os Estados 
Unidos. Entre as atividades da 
organização, no final do ano é 
promovida uma premiação 
para os principais nomes 
do jogo e para esse ano, um 
paraibano foi escolhido. Tra-
ta-se de Edinaldo Rodrigues, 
o Mestre Neném do Grupo 
Capoeira Shalom de João Pes-
soa. A premiação acontecerá 
na Câmara de Vereadores 

da cidade de Cabo de Santo 
Agostinho em Pernambuco 
no dia 21 de dezembro.

Mestre Neném que tra-
balha com capoeira há pelo 
menos 30 anos e nos últi-
mos cinco, após a criação do 
Capoeira Shalom, voltou-se 
ao projeto social que busca, 
através da prática do jogo 
fortemente ligado com a cul-
tura brasileira, tirar crianças, 
adolescentes e jovens das 
condições de vulnerabilidade 
social.

O grupo possui hoje nove 
unidades na Paraíba, sen-
do seis em João Pessoa, nos 
bairros do Valentina, Castelo 
Branco, José Américo, Bancá-

rios, Rangel e Miramar – no 
Clube Cabo Branco -, além da 
capital, ainda existem sedes 
em Lucena, Mogeiro e Gu-
rinhém. O Capoeira Shalom 
ainda atua na cidade de Ins-
tância no estado de Sergipe. 

Mesmo com poucos anos 
de atividade, o projeto têm 
obtido êxito em seu propósito 
de oferecer alternativas para 
que crianças, adolescentes 
e jovens possam sair de um 
contexto de violência e inse-
gurança para um ambiente de 
prática saudável para o corpo 
e alma. Nesse sentido, o Mes-
tre Neném ressalta a impor-
tância desse reconhecimento 
e se diz grato por poder em 

cinco anos ter a oportunidade 
de desenvolver essa ação já 
com grande impacto na vida 
de centenas de pessoas aten-
didas.

“Eu recebo com muito 
gratidão esse reconhecimento. 
Nosso trabalho tem uma filoso-
fia diferente, onde damos aulas 
nas comunidades sem fins lu-
crativos e buscamos mostrar 
caminhos positivos para essas 
crianças e jovens através da 
capoeira. É uma ação onde nos 
últimos cinco anos nós temos 
desempenhado esse papel de 
forma voluntária e para nós, 
acontecer esse reconhecimen-
to tão rápido, é algo muito 
bom”, afirmou.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Os atletas de natação da Vila Olímpica Parahyba exibem com orgulho os troféus conquistados no Campeonato Paraibano Absoluto realizado na piscina do Sesi em Campina Grande
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Clube recebeu um forte investimento em 2019 e conseguiu o feito de forma antecipada, após vitória sobre o Guarani

Bragantino garante vaga 
para Série A do Brasileirão

Folha Press

O Campeonato Brasileiro 
da Série A de 2020 terá o Red 
Bull Bragantino entre seus par-
ticipantes. A partir do ano que 
vem, será esse o nome usado 
pelo tradicional Bragantino, 
que venceu o Guarani por 3 a 1 
na noite de terça-feira (5), em 
Bragança Paulista, e assegurou 
matematicamente o acesso à 
primeira divisão, de onde esta-
va longe desde o rebaixamento 
em 1998.

Líder da Série B com oito 
pontos de vantagem sobre o 
segundo colocado, o time diri-
gido pelo ex-zagueiro Antônio 
Carlos já está fora do alcance 
do quinto. Com a certeza de 
que finalizará a competição ao 
menos na quarta posição, pôde 
comemorar sua presença na 
próxima edição da Série A.

No jogo que assegurou o 
acesso, o Bragantino abriu o 
placar em um lance que gerou 
muitas queixas do Guarani. 
Aos 18 minutos do segundo 
tempo, Ricardo Ryller marcou 
de cabeça, em clara posição de 
impedimento. Pio, aos 31, e Pe-
dro Naressi, aos 43, ampliaram 
a diferença e permitiram a fes-
ta no estádio Nabi Abi Chedid, 
que não foi freada pelo gol de 
Bady nos acréscimos.

Para alcançar seu lugar 
na elite, o clube de Bragança 
recebeu investimentos da Red 
Bull após um acordo de R$ 50 
milhões. O nome ainda passa-
rá a ser Red Bull Bragantino, 
mas o controle já é, na prática, 
da multinacional de energé-
ticos. As referências ao cam-
peão paulista de 1990 são o 
escudo na camisa e o nome no 
estádio, lembrança do ex-pre-
sidente.

Se houve reclamações 
na partida da festa, a campa-
nha rumo à primeira divisão 
foi bastante sólida. Nas 33 ro-
dadas realizadas até aqui, a 
equipe registrou 19 vitórias, 
8 empates e 6 derrotas, com 
quase 66% de aproveitamento. 
O objetivo, nos cinco jogos der-
radeiros, será proteger a boa 
vantagem na liderança e con-
quistar o título da Série B.

Halterofilismo

Brasileiro Loterias Caixa vai reunir 
os melhores do ano em São Paulo

Começa nesta sexta-
feira, 8, o Campeonato 
Brasileiro Loterias Cai-
xa de Halterofilismo. A 
competição contará com 
a participação de 104 
atletas de 11 estados e 
do Distrito Federal. O 
evento acontecerá no 
Centro de Treinamen-
to Paralímpico, em São 
Paulo, se estenderá até 
sábado, 9, e será o úl-
timo da temporada. Os 
oito melhores atletas do 
país de cada categoria 

participam do Brasileiro, 
de acordo com o regula-
mento da modalidade. 

Os halterofilistas ti-
veram a oportunidade 
de garantir vaga no Bra-
sileiro por meio de três 
etapas nacionais do Cir-
cuito Loterias Caixa da 
modalidade. A primei-
ra fase foi realizada em 
João Pessoa, na Paraíba, 
em março, e a segunda 
aconteceu em Curitiba, 
em abril. A terceira eta-
pa, por sua vez, ocorreu 
em setembro, também 
no CT Paralímpico, em 
São Paulo. 

Nomes de destaque 
do país estarão na dis-
puta. Treze deles subi-
ram ao pódio nos Jogos 
Parapan-Americanos de 
Lima 2019. Casos como 
dos paulistas Bruno Car-
ra (até 54kg) e Mariana 
D’Andrea (até 67kg). Ao 
todo, o Brasil deixou a 
capital peruana como o 
país mais laureado do 
halterofilismo. Foram 
16 medalhas: seis ouros, 
três pratas e sete bron-
zes.  

O sucesso no Para-
pan de Lima sucedeu a 
campanha do Brasil no 

Mundial da modalidade, 
que aconteceu em Nur-
Sultan, no Cazaquistão, 
em julho. A delegação 
brasileira subiu quatro 
vezes ao pódio no país 
centro-asiático. Lucas 
Manoel (ouro na catego-
ria até 49kg), Marcos Te-
rentino (ouro até 54kg) 
e Vinicius Freitas (prata 
até 80kg), todos na ver-
são Júnior (até 20 anos), 
medalharam. A equipe 
mista do país, composta 
por Bruno Carra e Ma-
riana D’Andrea e o baia-
no Evânio Rodrigues, foi 
vice-campeã.

CPB 

O técnico Antônio Carlos comemora 
a campanha com 8 pontos a mais 
do que o segundo colocado e quer 

agora o título da Série B

Foto: Rafel Costa/Folha Press

Doze paratletas da mo-
dalidade de goalball de Bo-
gotá, na Colômbia, sendo 
sete mulheres e cinco ho-
mens, realizam, desde a ter-
ça-feira (5), um período de 
treinamento em João Pessoa, 
sob as orientações dos pa-
raibanos Dailton Freitas e 
Jonatas Castro, treinador e 
assistente da Seleção Bra-
sileira feminina de goalball, 
campeã nas Paralimpíadas 
Rio 2016 e no Parapan de 
Lima no Peru, em 2019.

Os treinamentos ocor-
rem nos períodos da tarde 
e noite, na sede do Institu-
to dos Cegos, localizado na 
avenida Santa Catarina, no 
Bairro dos Estados e vão 
até a sexta-feira (8). No in-
tercâmbio, além de treinar, 
eles participam de jogos 

amistosos contra as equi-
pes da Funad, Associação 
Paraibana de Cegos (Apa-
ce) e do próprio instituto 
dos Cegos, pois são vários 
paraibanos que integram a 
Seleção Brasileira masculi-
na da modalidade.

Jonatas Castro, que 
também é um dos coor-
denadores do programa 
Paraíba Paralímpica, do 
Governo do Estado, desta-
cou o objetivo da vinda dos 
colombianos. A Paraíba já 
é uma referência no para-
desporto e mais uma prova 
disso é que vários jogado-
res de goalball estão nas 
nossas terras no intuito de 
absorver as qualidades dos 
que fazem a modalidade no 
estado para terem a condi-
ção de evoluir, avalia.

PB recebe atletas de 
goaball da Colômbia
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Há denúncias de que os clubes paraibanos fizeram mau uso das verbas do projeto que apoia o futebol do Estado

 Governo do Estado abriu 
um procedimento de investi-
gação preliminar (PIP) com o 
objetivo de investigar o rece-
bimento de dinheiro público 
por clubes do futebol parai-
bano nos últimos anos atra-
vés do Programa Gol de Placa. 
Portaria com esse objetivo 
foi publicada na edição dessa 
quarta-feira, 6, do Diário Ofi-
cial assinada pelo secretário 
da Fazenda, Marialvo Lau-
reano dos Santos Filho e pelo 
secretário chefe da Controla-
doria Geral do Estado, Letácio 
Tenório Guedes Jr.

Através da portaria os au-
ditores fiscais da Secretaria da 
Fazenda Alexandre da Costa 
Rodrigues, José Marconi da Sil-
va e Renato Neiva Montenegro 
e o auditor de contas públicas 
da CGE Gláucio Robson Alves 
Ribeiro foram nomeados para 
formarem a Comissão do PIP. 
A portaria, que já entrou em vi-
gor, a investigação será realiza-
da em conjunto pela Secretaria 
da Fazenda e pela Controlado-
ria Geral do Estado.

A abertura das investi-
gações foi determinada após 
o recebimento de ofício do 
Grupo de Atuação Especial 
contra o Crime Organizado 
(GAECO) do Ministério Pú-
blico da Paraíba, onde afirma 
ter encontrado evidências de 
ilícitos penais cometidos no 
âmbito dos órgãos e entidades 
desportivas ligadas ao futebol 
paraibano, com “indícios de 
desvio de recursos originados 
do programa Gol de Placa”. 

 De acordo com a porta-
ria, o PIP é de caráter sigiloso 
e não punitivo, no entanto, o 
Processo Administrativo de 
Responsabilização pode acar-
retar em punições contra as 
associações investigadas

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Governo vai investigar uso 
das verbas do Gol de Placa

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Empate com o Porto deixa 
CSP perto da classificação

O CSP pode garantir a 
sua classificação a próxima 
fase da Copa do Nordeste 
de Futebol Sub-20 no pró-
ximo jogo contra o Porto, 
de Caruaru, às 15h, no es-
tádio Almeidão, em João 
Pessoa. No jogo de ida, rea-
lizado nessa terça-feira, no 
interior de Pernambuco, o 
jogo terminou empatado 
em 1 a 1. O representan-
te da Paraíba está com os 
mesmos seis pontos do 
Porto, mais na primeira co-
locação na tabela de classi-

ficação, pelo saldo de gols 
– 5 a 4.

A equipe paraibana co-
meçou a competição vencen-
do o Santa Cruz-PE, no Está-
dio do Arruda, em Recife por 
2 a 0. Na segunda partida 
ganhou fácil do CSA, de Ala-
goas, por 3 a 0 em jogo rea-
lizado no Estádio Almeidão. 

O jogo realizado no Es-
tádio Lacerdão, em Carua-
ru-PE valia a liderança do 
Grupo D da Copa Nordeste 
Sub-20. O CSP mostrou ser 
uma equipe forte, tanto jo-
gando em João Pessoa como 
visitante. Se impôs diante 
do Porto, arrancou o em-

pate e se manteve na ponta 
da tabela. As outras equipes 
do grupo, Santa Cruz-PE e 
CSA-AL, ocupam, respecti-
vamente, a terceira e quarta 
posições e praticamente não 
tem mais chances de classi-
ficação para a próxima fase.

A competição é forma-
da por 16 clubes que jogam 
dentro de seus grupos em 
partidas de ida e volta. As 
semifinais serão disputadas 
por quatro equipes que dis-
putam a vaga para a grande 
final em jogo único o mesmo 
acontecendo na partida que 
decide o campeão da Copa 
Nordeste Sub-20 de 2019.

Presidente do Campinense apoia uma investigação séria

O presidente do Campinense Clube, 
Paulo Gervany, considera importante a 
decisão do governo do estado em apurar, 
resolver e sanar �esse mal causado ao 
gol de placa� com medida que venha 
a dar mais transparência. Ele afirmou 
que todo assunto jurídico é submetido a 

advogada do clube, Samanta Barbosa. 
Favorável a esse tipo de ação deter-

minada pelo governo do estado, princi-
palmente quando se mexe com dinheiro 
público. E afirma que não tem conheci-
mento de envolvimento do clube nessas 
irregularidades, no entanto, se por acaso 
houve algum erro no passado, esse erro 
tem que ser investigado de forma justa 
para que não aconteça novamente. A 

diretoria do Campinense Clube está 
acompanhando o desdobramento das 
investigações

Paulo Gervany assumiu os destinos 
do Campinense Clube no dia 17 de 
junho quando foi eleito presidente do 
conselho deliberativo e no dia 15 de 
setembro houve eleições gerais no clube, 
passando de interino para ser o titular 
do posto.

Caso seja identificada  
na investigação 

que houve alguma 
irregularidade, 
as entidades 

responsáveis poderão 
ser punidas

Josivaldo Alves espera que o CSP faça valer o mando de campo e vença a equipe pernambucana no Almeidão

O Secretário da Fazenda, Marialvo Laureano, está à frente do procedimento de investigação preliminar que vai apurar as denúncias de mau uso das verbas que foram repassadas pelo projeto

Fotos: Divulgação
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Memorial
25

É mais conhecido por suas aparições 
em filmes de terror clássicos como 
‘Drácula’, ‘Frankenstein’ e ‘A Noiva 
de Frankenstein’; especializou-se 
na caracterização de personagens 
mentalmente desequilibrados, 
incluindo o seu papel principal 
como o louco Renfield em ‘Drácula’; 

também interpretou o assistente corcunda no filme 
‘Frankenstein’. Morreu aos 44 anos

Gravador e vidraceiro que 
inventou um termostato para 

controle da temperatura de um 
forno e construiu o primeiro 

submarino navegável; possuía 
um conhecimento considerável 

de química e de diferentes 
campos de filosofia natural;

fez melhoramentos em microscópios e
telescópios. Morreu aos 61 anos

1633 — Cornelius Drebbel, físico e 
inventor holandês

1943 — Dwight Frye, ator 
norte-americano

1980 — Steve McQueen, ator e 
automobilista norte-americano

2009 — Anselmo Duarte, cineasta 
e ator brasileiro

2011 — Joe Frazier, pugilista 
norte-americano

(Bob Marley)

“Para que levar a vida 
tão a sério, se a vida é 

uma alucinante 
aventura da qual 
jamais sairemos 

vivos.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRteS nA DAtA De hoJe

# Morte por exaustão – Um elefante morreu 
de exaustão no Sri Lanka após transportar três 
grupos de turistas em um único dia de calor 
intenso, denunciou o projeto internacional Moving 
Animals. O caso aconteceu em um safari em 
Sigiriya, famoso destino turístico e antiga capital 
do país asiático. O animal, um elefante macho 
chamado Kanakota, tinha 18 anos e trabalhou por 
várias horas seguidas. No meio selvagem, eles 
podem viver até cerca de 60 anos.

# Ovo na aposta – Um homem acabou morrendo 
após comer 42 ovos durante uma disputa com 
um amigo na Índia. Subhad Yadav, de 42 anos, 
tentava comer 50 ovos, mas passou mal, desmaiou 
e, mesmo sendo atendido por uma ambulância, 
não resistiu. Ao chegar ao local, a polícia concluiu 
que a morte aconteceu por excesso de comida no 
estômago. A aposta envolvia um prêmio de 2 mil 
rúpias, o equivalente a R$ 112,00. Nenhum dos 
ovos estava podre ou tinha qualquer problema que 
justificasse a morte.

# Nova espécie – No coração de Brooklyn, em 
Nova Iorque, um dos lugares mais densamente 
povoados do planeta, os investigadores 
descobriram uma nova espécie animal: um 
besouro cintilante, menor do que um grão de 
arroz, com um exoesqueleto verde e vermelho. 
Marc DiGirolomo, técnico de biologia no Serviço 
Florestal dos Estados Unidos, encontrou o inseto 
no Cemitério Green-Wood, que tem 193 hectares 
de túmulos e vegetação e vistas deslumbrantes 
sobre a parte baixa de Manhattan. O besouro, 
que perfura madeira, foi descoberto numa faia 
(pequena árvore) europeia.

# QR Code nos túmulos – Uma funerária 
encontrou nos blocos pretos e brancos uma forma 
de guardar a memória de quem já se foi. Em Jaú, 
no interior de São Paulo, uma empresa resolveu 
adicionar ladrilhos com QR Code a cada túmulo 
para contar sobre a história de quem está ali 
enterrado. Ao apontar um smartphone com leitor 
para a peça, o usuário é levado para um site com 
informações sobre o falecido. Segundo Guilherme 
Izatto, proprietário da Funerária Jauense, a ideia é 
estimular a visitação aos cemitérios.

Domitila de Castro e Mello morreu aos 70 anos e deixou um importante legado para a cidade de São Paulo

Marquesa de santos: amada do 
imperador morria há 152 anos

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Breves & Curtas

Timi Hansen
4/11/2019 – Aos 61 anos, 
de câncer. Baixista dinamar-
quês do ‘Mercyful Fate’ em 
dois períodos: de 1981 a 
1985 e de 1992 a 1993. Tam-
bém foi integrante do grupo 
‘King Diamond’, no período de 1985 a 1987.

Foto: Divulgação

Yvette Lundy
4/11/2019 – Aos 103 anos. 
Heroína da resistência fran-
cesa que passou documentos 
falsos a quem fugia dos nazis-
tas. Na Segunda Guerra Mun-
dial, vivia numa aldeia perto 
de Épernay e fazia parte da rede local da resis-
tência francesa, com o nome de código Possum. 
Trabalhava como professora no período em que a 
França esteve sob o domínio nazista. Em junho de 
1944, aos 28 anos, foi detida pela Gestapo, inter-
rogada e levada a um campo de concentração Ale-
manha. Terminada a guerra, regressou à França

Foto: Divulgação

Apesar de ter recebido o tí-
tulo de Marquesa de Santos por 
seu amante, Dom Pedro I, Do-
mitila de Castro e Mello sempre 
residiu na cidade de São Paulo. 
E é no Cemitério da Consolação, 
situado na terra da garoa, que a 
Marquesa descansa em um tú-
mulo que recebe flores frescas 
de seus admiradores.

Iniciada em 1822, a relação 
entre Domitila e Dom Pedro I ter-
minou em 1829. Os sete anos de 
amor ficaram marcados em cer-
ca de 200 cartas, que registram 
historicamente a relação. Após a 
morte de sua esposa Leopoldina, 
Dom Pedro acabou rompendo as 
relações com Domitila – que na 
época estava grávida de Maria 
Isabel.

Retornando a São Paulo 
após o término, ela adquiriu, em 
1834, um casarão na atual Rua 
Roberto Simonsen, no coração 
da cidade. Sua casa se tornou o 
centro da sociedade paulistana, 
com saraus literários e grandes 
bailes de máscaras. Hoje em dia, 
o Solar da Marquesa é a sede do 
Museu da Cidade de São Paulo.

Durante a velhice, Domitila 
se tornou uma senhora caridosa 
e muito devota, que socorria os 
desamparados, protegia os fa-
mintos e ajudava estudantes da 
Faculdade de Direito do Largo de 
São Francisco.

Domitila foi sepultada no 
Cemitério da Consolação, em um 
túmulo onde também estão os 
corpos de seu irmão mais novo, 
Francisco; de sua filha com o im-

perador, Maria Isabel; e de Felício, 
filho de seu primeiro casamento.

As reformas de sua lápide 
foram curiosamente bancadas 
por Mário Zan, sanfoneiro e de-
voto da Marquesa. Ele cuidou 
do jazigo durante muitos anos 
e, após morrer, foi sepultado em 
um túmulo diante de Domitila. 

Mesmo assim – de acordo com 
Joseane Pereira no Site Aventu-
ras na História – Zan continua 
arcando com as despesas da 
manutenção dos jazigos, pois 
são os direitos autorais de suas 
músicas que os mantêm.

O túmulo ainda recebe flo-
res frescas de pessoas que a 

consideram uma espécie de san-
ta. Entre as lendas, está a de que 
ela protege as prostitutas da ci-
dade – e, por ter conseguido se 
casar novamente e reestruturar 
sua vida após romper com o im-
perador, Domitila virou inspira-
ção para moças que queriam um 
bom parceiro.

A Marquesa de Santos, aos 68 anos, dedicava-se  a fazer caridade e seu túmulo está no Cemitério da Consolação, em São Paulo

Foto: DivulgaçãoFoto:  Wikimédia Commons

Halloween: uma festa fora do lugar
Minha geração não co-

nhecia o Halloween (Dia das 
Bruxas); pertencíamos à uma 
geração em que a pedagogia 
do medo exercia um papel 
muito importante. Tínhamos 
medo de tudo: Lobisomem, 
Comadre Florzinha, Boi da 
Cara Preta, saci-pererê, En-
tidades, bruxas e criaturas 
horripilantes não faltavam 
para nos pregar sustos. Al-
gumas delas povoavam mais 
o espaço rural do que o ur-
bano, como a Mula de Padre, 
retratada no romance ‘O co-
ronel e o lobisomem’, de José 
Cândido de Carvalho.

Conheci a festa de Hal-
loween em Londres, no en-
tardecer de 31 de outubro 
de 1986 (ou era 1985?), 
quando fui participar de um 
congresso. 

Para mim, foi um impac-
to visual, quase uma assom-
bração, quando vi jovens 
vestidos de bruxas, bruxos e 
bruxinhas invadindo a área 
de serviço do apartamento 
onde eu estava hospedado. 
Todos pedindo doces, moe-
das – e apregoando a senha 
mágica: “Trick or treat!” (Dê-
me algo ou assuma as conse-
quências...).

Anos depois, lendo a an-
tropóloga Margaret Mead, 
‘Aspectos do presente’, sua 
última obra, deparei-me com 
um excelente texto sobre a 
Festa das Bruxas. O texto de 
Mead já falava da decadência 
do Halloween nos Estados 
Unidos, em 1976. Com certo 
saudosismo, evocava o Hallo-
ween de sua infância, agres-
sivo, sim, mas docemente 

agressivo, com pequenas 
maldades contra os adultos. 
A função social do verdadeiro 
Halloween é vingar-se, uma 
vez por ano, dos adultos. É 
uma festa da desordem, onde 
estão presentes medo e ter-
ror – sustos e assombrações 
vêm à tona, quebrando a nor-
malidade da ordem social.

A meu ver, o Halloween 
no Brasil não tem sentido – é 
uma festa fora do lugar – sem 
contexto cultural nenhum. 
Foi uma “invenção” das esco-
las de língua inglesa no Bra-
sil que, no dia 31 de outubro, 
véspera do ‘Dia de Todos os 
Santos’, organizavam essa 
festinha para seus alunos. 
Assim, o Halloween se propa-
gou, invadiu bares e boates. 
Com a força do seu exotismo, 
conquistou a classe média 

urbana, alienada por natu-
reza – sem raízes sólidas na 
nossa cultura popular.

O anti-Halloween deve-
ria ser no dia 24 de agos-
to – pensem na força desta 
data! –, dia em que Exu está 
solto – por que não exorci-
zá-lo com uma festa da de-
sordem? Deveriam ser fe-
chadas as ruas do subúrbio, 
para festejar aquele que liga 
os homens aos orixás (Exu 
não é o demônio). Seria, 
com certeza, uma festa bra-
sileiríssima, com raízes na 
tradição gege-nagô.

Talvez, assim, a clas-
se média esquecesse o ‘Dia 
das Bruxas’ – o Halloween. 
O povo, graças a Deus (Olo-
rum), não sabe o que é Hal-
loween. (Para Jéssica Queiroz 
e Ana C.).

Carlos alberto azevedo 
carolusazevedo@hotmail.comartigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de 01 (um) veículo zero quilômetro tipo Van/MiniBus 
com capacidade mínima para 18+1 lugares, conforme especificações constantes no Termo de 
Referência, Anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 01 de Novembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos de Informá-
tica para as Unidades Básicas de Saúde do Municípal conforme o Anexo I. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 06 de Novembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 4.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00055/2018
OBJETO: Execução dos serviços de CONSTRUÇÃO de PASSAGEM MOLHADA no Sítio Malha-

da, zona rural do Município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – Lei Federal 8.666/93 
- CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00055/2018 - Tomada de Preços nº 00004/2018. 
VIGÊNCIA: 04 (quatro) meses de 02/11/2019 até 02/03/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cuitegi e PLANENG ENGENHARIA LTDA - ME. DATA DE ASSINATURAS: 01/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 10 de De-
zembro de 2019, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE DRENAGEM E PAVIMENTAÇÃO NO 
BAIRRO DO POÇO (TRECHO 2). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 06 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00142/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 20 de 
Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PLANEJAMENTO, ORGANIZAÇÃO E 
EXECUÇÃO DO CONCURSO PÚBLICO MUNICIPAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 06 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00154/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 21 de 
Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais de Uso e Higiene 
Pessoal, para atender a demanda das Creches e Escolas. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 01 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00134/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Novem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Eletrodomésticos e Eletroeletrônicos para 
atender as necessidades dos Projetos: Maria Empreendedora e Projeto Remexer - da Secretaria de 
Políticas Públicas para Mulheres. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 21 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00144/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 21 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de veículos automotivos para atender 
as necessidades da Secretaria de Defesa Civil Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 01 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00078/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 20 de 
Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE CONTRASTE NÃO IÔNICO, 
USADOS EM EXAMES DE TOMOGRAFIA POR PACIENTES DO MUNICÍPIO. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. 
Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 06 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00086/2019. OBJETO: Contratação de empresa para 

prestação de serviço de confecção e instalação de letreiro artístico (tipo caixa) na Praça do Mar, em 
Jacumã, bem como base de sustentação e instalações elétricas para iluminação noturna. Sendo: um 
letreiro artístico com a palavra JACUMÃ posicionado em uma base de sustentação com a inscrição 
“Conde - Paraíba - Brasil”, seguindo os padrões de estilo, formato, cor e material especificados nos 
desenhos em anexo; Instalação do monumento no local indicado no projeto anexo. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria 
Municipal de Planejamento. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 16/10/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00086/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00086/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para prestação de serviço de confecção e instalação de letreiro 
artístico (tipo caixa) na Praça do Mar, em Jacumã, bem como base de sustentação e instalações 
elétricas para iluminação noturna. Sendo: um letreiro artístico com a palavra JACUMÃ posicionado 
em uma base de sustentação com a inscrição “Conde - Paraíba - Brasil”, seguindo os padrões de 
estilo, formato, cor e material especificados nos desenhos em anexo; Instalação do monumento 
no local indicado no projeto anexo; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: CM3 CONSTRUTORA E EMPREENDIMENTOS INCORPORACAO EIRELI - R$ 16.450,00.

Conde - PB, 16 de Outubro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de Imóvel situado na Rua Projetada, s/n, quadra única, Lote 01 - Jardim 

Nossa Senhora das Neves - Conde/PB, para estruturar a prestação de Serviços de Atendimento 
Móvel - SAMU. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00082/2019. DOTAÇÃO: 
Reserva Orçamentária n° 01013/2019 no valor de R$ 15.600,00 (quinze mil e seiscentos reais), 
na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21600 - Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 - 
Saúde; Subfunção: 302 - Assistência Hospitalar e Ambulatorial; Programa: 0034 - Cidade Unida e 
Saudável - SUS; Ação: 2060 - Manut das Ativ do Serviço de Atendimento Movel - SAMU; Nat. da 
Despesa: 3390360000 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Física; Fonte: 211 - Receitas de Impostos e 
de Transferência de Impostos - Saúde.. VIGÊNCIA: até 16/10/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00289/2019 - 17.10.19 - EDNALDO MENDES 
DIAS - R$ 15.600,00.
  

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00082/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00082/2019, 
que objetiva: Locação de Imóvel situado na Rua Projetada, s/n, quadra única, Lote 01 - Jardim 
Nossa Senhora das Neves - Conde/PB, para estruturar a prestação de Serviços de Atendimento 
Móvel - SAMU; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: EDNALDO 
MENDES DIAS - R$ 15.600,00.

Conde - PB, 16 de Outubro de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviço de locação de plotter, com quantidades, exigências e estimativas estabelecidas 

neste instrumento. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00085/2019. DOTAÇÃO: 
Reserva Orçamentária n° 01015/2019 no valor de R$ 10.800,00 (dez mil e oitocentos reais), na 
seguinte dotação orçamentária: Orgão: 20600 - Secretaria Municipal de Administração; Função: 
04 - Administração; Subfunção: 122 - Administração Geral; Programa: 0011 - Cidade Unida por uma 
Administração Eficiente; Ação: 2012 - Manut das Ativ da Sec Municipal de Administração; Nat. da 
Despesa: 3390390000 - Outros Serv de Terc Pessoa Jurídica; Fonte: 001 - Recursos Ordinários.. 
VIGÊNCIA: até 10/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT 
Nº 00286/2019 - 11.10.19 - MAQ-LAREM MAQUINAS MOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 
10.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00082/2019. OBJETO: Locação de Imóvel situado 
na Rua Projetada, s/n, quadra única, Lote 01 - Jardim Nossa Senhora das Neves - Conde/PB, para 
estruturar a prestação de Serviços de Atendimento Móvel - SAMU. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 
24, inciso X, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal 
de Saúde. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, em 16/10/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00055/2019, que objetiva: Registro de Preço para 
aquisição de tira de glicemia com aparelho em comodato destinado ao abastecimento das unidades 
de saúde desta secretaria municipal de Conde/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: DIABETICOS EIRELI - R$ 210.000,00.

Conde - PB, 05 de Novembro de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
Conceição - PB, 05 de Novembro de 2019.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00067/2019, que 

objetiva: Aquisição de equipamento e material permanente (veículos automotores, zero quilômetro, 
ano/modelo 2019 ou versão mais atualizada, tipo passeio) para as Unidades Básica de Saúde e 
PSF Central do município de Conceição - PB, conforme nº./ano da proposta: 05497410000119001; 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente(s) vencedor(es):

- J CARNEIRO COMERCIO E REPRESENTACOES LTDA - JCARNEIRO.
CNPJ: 09.256.546/0007-78.
Valor: R$ 188.750,00. 
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2019
OBJETO: Aquisição de equipamento e material permanente (veículos automotores, zero quilôme-

tro, ano/modelo 2019 ou versão mais atualizada, tipo passeio) para as Unidades Básica de Saúde e 
PSF Central do município de Conceição - PB, conforme nº./ano da proposta: 05497410000119001. 

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 001/2019, de 02/01/2019, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, 
de 08 de Agosto de 2000, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00067/2019, que objetiva: 

Aquisição de equipamento e material permanente (veículos automotores, zero quilômetro, ano/
modelo 2019 ou versão mais atualizada, tipo passeio) para as Unidades Básica de Saúde e PSF 
Central do município de Conceição - PB, conforme nº./ano da proposta: 05497410000119001; com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- J CARNEIRO COMERCIO E REPRESENTACOES LTDA - JCARNEIRO.
CNPJ: 09.256.546/0007-78.
Valor: R$ 188.750,00.

Conceição - PB, 04 de Novembro de 2019. 
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2019
OBJETO: Aquisição de cadeiras de rodas adaptadas para doações às pessoas carentes, que 

busquem a Secretaria de Ação Social do Município de Conceição/PB.
A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria, e observadas as disposições da Lei 
Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, de 08 de Agosto de 
2000, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00068/2019, que obje-

tiva: Aquisição de cadeiras de rodas adaptadas para doações às pessoas carentes, que busquem 
a Secretaria de Ação Social do Município de Conceição/PB; com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, a:

- SUFRAMED COMERCIO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR - EPP.
CNPJ: 03.246.587/0001-01.
Valor: R$ 28.916,00.

Conceição - PB, 04 de Novembro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
 Conceição - PB, 05 de Novembro de 2019.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00068/2019, que ob-

jetiva: Aquisição de cadeiras de rodas adaptadas para doações às pessoas carentes, que busquem 
a Secretaria de Ação Social do Município de Conceição/PB; com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

- SUFRAMED COMERCIO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR - EPP.
CNPJ: 03.246.587/0001-01.
Valor: R$ 28.916,00. 
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
  EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de equipamento e material permanente (veículos automotores, zero quilôme-
tro, ano/modelo 2019 ou versão mais atualizada, tipo passeio) para as Unidades Básica de Saúde e 
PSF Central do município de Conceição - PB, conforme nº./ano da proposta: 05497410000119001. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00067/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos: Proposta Nº 05497410000119001 - FUNDO NACIONAL DE SAÚDE - 

MINISTÉRIO DA SAÚDE e o Município de Conceição, através da seguinte Dotação Orçamentária: 
06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 10 301 1012 1027 AQUISIÇÃO DE VEÍCULO PARA A 
SAÚDE - ELEMENTO DE DESPESA - 4490.52 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. 

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 16701/2019 - 06.11.19 - J 

CARNEIRO COMERCIO E REPRESENTACOES LTDA - JCARNEIRO - R$ 188.750,00.
Conceição - PB, 06 de Novembro de 2019.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

364.946.234-68
CONTRATANTE

J CARNEIRO COMERCIO E REPRESENTACOES LTDA - JCARNEIRO
ISAAC FELIPE SOARES DOS SANTOS

087.136.834-03
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de cadeiras de rodas adaptadas para doações às pessoas carentes, que 

busquem a Secretaria de Ação Social do Município de Conceição/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00068/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos: 08.001 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - 08 244 1014 

2079 DOAÇÕES DIVERSAS - Instituídas em Lei Municipal - Elemento de Despesa - 3390.32 
MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA. 

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 16801/2019 - 06.11.19 

- SUFRAMED COMERCIO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR - EPP - R$ 28.916,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2019

A Pregoeira Oficial da Prefeitura Municipal de Conceição comunica o cancelamento do Pregão 
Presencial nº 00070/2019, relativo à Aquisição de veículos 0 (zero) km tipo van, destinados para a 
Secretaria de Educação do Município de Conceição - PB, tendo em vista necessidade de alteração 
no objeto da licitação. Informando que será republicado novo aviso de licitação, nos termos do 
§4º do art. 21 da Lei 8.666/93. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no 
seguinte endereço - Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - 
Conceição - PB. Telefone: (83) 3453-2486. 

Conceição - PB, 05 de Novembro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ – PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº. 015/2019
A Prefeitura Municipal do Caturité através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados o ADIAMENTO do PREGÃO PRESENCIAL Nº. 015/2019, cujo objeto 
é a SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS (FARMÁCIA 
BÁSICA), considerando a necessidade de adequação as funções administrativas. Fica adiada “sine 
die” a sessão que estava marcada para o dia 07/11/2019 às 11h30min (Horário Local).

Caturité, 06 de Novembro de 2019
Denise Barbosa Ferreira da Silva

Pregoeira

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS
PROCON - DE CAMPINA GRANDE – PB

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN 01.002/2019
NOS TERMOS DOS ELEMENTOS CONSTANTES DA RESPECTIVA EXPOSIÇÃO DE MOTI-

VOS QUE INSTRUI O PROCESSO E OBSERVADO O PARECER DA ASSESSORIA JURÍDICA, 
REFERENTE A INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº IN 01.002/2019, QUE OBJETIVA: AQUISIÇÃO 
DO 01 (UM) IMÓVEL MEDINDO 312,00 M² DO TERRENO E 246,68 M² DE ÁREA CONSTRUÍDA, 
LOCALIZADO NA RUA PREFEITO ERNANI LAURITZEN, 238 – CENTRO - 58400-133, CAMPINA 
GRANDE – PB, PARA AMPLIAÇÃO DO PROCON, COM MATRÍCULA NO REGISTRO DE IMÓVEIS 
DA PMCG Nº 1.0501.020.01.0056.0001 E ESCRITURAÇÃO PUBLICA SOB O Nº R-1.61.549, FOLHA 
Nº 79, LIVRO 2-I-T, NO CARTÓRIO ÚNICO DE REGISTRO DE CAMPINA GRANDE-PB.RATIFICO 
O CORRESPONDENTE PROCEDIMENTO E ADJUDICO O SEU OBJETO À ORGANIZAÇÃO 
HOTELLAR LTDA (HOTEL SERRANO) - R$ 708.178,00.CAMPINA GRANDE- PB, 06/11/2019. 
RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR, COORDENADOR EXECUTIVO DO PROCON MUNI-
CIPAL DE CAMPINA GRANDE – PB.

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS 
PROCON - DE CAMPINA GRANDE – PB

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
TIPO: INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO . IN 01.002/2019

OBJETO: AQUISIÇÃO DO 01 (UM) IMÓVEL MEDINDO 312,00 M² DO TERRENO E 246,68 M² 
DE ÁREA CONSTRUÍDA, LOCALIZADO NA RUA PREFEITO ERNANI LAURITZEN, 238 – CENTRO 
– 58.400-133, CAMPINA GRANDE – PB, PARA AMPLIAÇÃO DO PROCON, COM MATRÍCULA NO 
REGISTRO DE IMÓVEIS DA PMCG Nº 1.0501.020.01.0056.0001 E ESCRITURAÇÃO PUBLICA 
SOB O Nº R-1.61.549, FOLHA Nº 79, LIVRO 2-I-T, NO CARTÓRIO ÚNICO DE REGISTRO DE 
CAMPINA GRANDE-PB.  VALOR: R$ 708.178,00

CONTRATANTE/ADQUIRENTE: FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS
CONTRATADA: ORGANIZAÇÃO HOTELLAR LTDA (HOTEL SERRANO)
CNPJ Nº 09.197.369/0001-00 / FUNDAMENTO LEGAL: ARTIGOS 24,25 E 26, DA LEI FEDERAL 

Nº 8.666/93 E SUAS ALTERAÇÕES/ CAMPINA GRANDE – PB, 06/11/2019.
RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR, COORDENADOR EXECUTIVO DO PROCON 

MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE – PB.

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS
PROCON - DE CAMPINA GRANDE – PB

EXTRATO DE CONTRATO CT Nº 01.020/2019
OBJETO: AQUISIÇÃO DO 01 (UM) IMÓVEL MEDINDO 312,00 M² DO TERRENO E 246,68 M² 

DE ÁREA CONSTRUÍDA, LOCALIZADO NA RUA PREFEITO ERNANI LAURITZEN, 238 – CENTRO 
- 58400-133, CAMPINA GRANDE – PB, PARA AMPLIAÇÃO DO PROCON, COM MATRÍCULA NO 
REGISTRO DE IMÓVEIS DA PMCG Nº 1.0501.020.01.0056.0001 E ESCRITURAÇÃO PUBLICA 
SOB O Nº R-1.61.549, FOLHA Nº 79, LIVRO 2-I-T, NO CARTÓRIO ÚNICO DE REGISTRO 
DE CAMPINA GRANDE-PB..FUNDAMENTO LEGAL: INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº IN 
01.002/2019. INSTITUCIONAL: 10.010 - FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFU-
SOS. FUNCIONAL: 14 422 1003 2132 - ATENÇÃO AO CONSUMIDOR. ELEMENTO DE DESPESA: 
44.90.61 - AQUISIÇÃO DE IMÓVEIS. RECURSO: 1001 - RECURSO PRÓPRIO - VIGÊNCIA: 
12 (MESES). PARTES CONTRATANTE/ADQUIRENTE: FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS 
DIREITOS DIFUSOS – PROCON - DE CAMPINA GRANDE E:CT Nº 01.020/2019 - VALOR - R$ 
708.178,00- 06.11.2019 - ORGANIZAÇÃO HOTELLAR LTDA (HOTEL SERRANO) 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0046/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:30 horas do dia  22 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados para: Aquisição de câmeras e 
materiais diversos, para implantação de sistema de vigilância, em prédios públicos desta cidade. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.
pmdonaines.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Dona Inês - PB, 06 de Novembro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: REFORMA DE UNIDADE ESPECIALIZADA EM SAÚDE NO MUNICÍPIO DE ES-

PERANÇA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00150/2019 - Gramare Construcoes e Serviços Eireli - 2º Aditivo - prorroga 
o prazo por mais 180 dias. ASSINATURA: 25.10.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Especial de Licitação,sediada na Rua An-

tenor Navarro, nº 837, Centro - Esperança - PB, às 11h do dia 25 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço global, paraCONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DEACADEMIA DE SAÚDE NO BAIRRO DO 
PORTAL, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.Recursos Federais/Próprios, previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal 8.666, de 1993 esuas alterações. Informações no horário 
das 08h às 12h dos dias úteis, noendereço supracitado. E-mail:esperanca.pb.certames@gmail.
com. Edital: www.esperanca.pb.gov.br.Telefone: (83) 3361-3801.

Esperança - PB, 06 de novembro de 2019.
Emerson David Alves da Costa
PRESIDENTE DA COMISSÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 029/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 
15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 
de janeiro de 2013, que regulamenta o sistema de registro de preços e alterações bem como toda 
legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro 
de preços para Eventual Contratação de Serviços de remendos, vulcanização, montagem e troca de 
pneus dos veículos da frota municipal, no dia 20 de Novembro de 2019 as 10:00; A reunião ocorrerá 
na sala da COPELI o prédio sede da  Prefeitura Municipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio 
Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 06 de Novembro de 2019
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo TÉCNICA E PREÇO, de nº 00010.2019, fundamentado 
no Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 11 e 
14/10/2019, respectivamente, no valor total de R$ 143.400,00 – (Cento e Quarenta e Três Mil e 
Quatrocentos Reais), em favor da empresa JR CONTABILIDADE PÚBLICA EIRELI – inscrita no CNPJ 
sob o nº 22.371.844/0001-81, que tem como objetivo, Contratação de empresa especializada no ramo 
de contabilidade pública, para realização de assessoria e consultoria junto a administração municipal. 
Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos 
termos do instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 14 de Outubro de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
EXTRATO DO TERCEIRO TERMO ADITIVO AO 

CONTRATO Nº. 2.002.001/2017
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃOCONTRATADO: MARCOS ANTONIO 

CORDEIRO FERREIRA EIRELI - EPP FUNDAMENTAÇÃO: Cláusula Sexta, parágrafo único do 
contrato inicial, c/c o Art. 57, § 1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e alterações posteriores. OBJE-
TO DO TERMO ADITIVO: Prorrogação do prazo de execução dos serviços de PAVIMENTAÇÃO 
EM PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE GURJÃO/PB CONFORME 
CONTRATO DE REPASSE N° 1016431-75,por 12 (doze) meses, contados a partir de 26 de outubro 
de 2019.DATA DA ASSINATURA: 23 de outubro de 2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 008/2019
A Secretaria de Saúde do Município de Ingá, torna público que realizará, através de sua Comissão 

Setorial de Licitação, CHAMADA PÚBLICA Nº 008/2019, para Credenciamento de profissionais 
médicos, pessoa física e/ou jurídica, para a prestação de serviços de saúde e apoio diagnóstico, 
no Cadastro do Sistema Único de Saúde – SUS, em áreas diversas, em caráter complementar à 
Rede Municipal de Saúde, destinado ao atendimento de pacientes do Município de Ingá – PB, no 
dia 20/11/2019, no horário das 10:00 horas. Na sede da Secretaria Municipal de Saúde de Ingá, 
localizada na Rua Francisco Farias Braga, s/n – Jardim Farias – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas e das 13:00 às 15:30 horas, nos dias uteis.

Ingá(PB), 6 de novembro de 2019.
JAMMES WALLYSON FERREIRA DE ARAÚJO

SECRETÁRIO DE SAÚDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33004/2019

HOMOLOGO a licitação na modalidade pregão eletrônico nº 33004/2019, Processo Administrativo 
nº 2019/094677, CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVI-
ÇOS DE RECAPEAMENTO E IMPLANTAÇÃO ASFÁLTICA EM 64 BAIRROS DA CIDADE DE JOÃO 
PESSOA, com base no Relatório do pregoeiro oficial no Valor global de R$ 12.496,000,00 (doze 
milhões quatrocentos e noventa e seis mil reais), a empresa CONSTRUTORA GURGEL SOARES 
LTDA, CNPJ.: 05.052.764/0001-44, sendo o LOTE 01 no valor de R$ 4.704.000,00 (quatro milhões 
setecentos e quatro mil reais), LOTE 02 no valor de R$ 3.868.000,00 (três milhões oitocentos e 
sessenta e oito mil reais) e LOTE 03 no valor de R$ 3.924.000,00 (três milhões novecentos e vinte 
e quatro mil reais). Fica revogado o LOTE 04 em razão do interesse público.

João Pessoa, 06 de novembro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33006/2019

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33006/2019, Processo Ad-
ministrativo nº 2019/026763, destinada a CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS 
PARA CONSTRUÇÃO DE CALÇADA E ACESSO AS RESIDÊNCIAS NO EMPREEENDIMENTO 
RIACHINHO DE CIMA, NO BAIRRO TREZE DE MAIO, EM JOÃO PESSOA, e com base no Relatório 
final da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a empresa ALX 
CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, com a proposta comercial vencedora no valor de R$ R$ 122.054,88 
(Cento e vinte e dois mil cinqüenta e quatro reais e oitenta e oito centavos) estando compatível com 
os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 06 de novembro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33004/2019

TERMO DE ADJUDICAÇÃO Tendo em vista a declaração de vencedor do Processo Administrativo 
n.º 2019/094677, referente ao Pregão Eletrônico nº 33004/2019 neste processo, ADJUDICO, nos 
termos da Lei Federal nº 10.520, de 17.07.2002, Decreto Municipal nº 4.985/03 de 18 de novem-
bro de 2003, Decreto Municipal nº 5.716/2006, Decreto Municipal nº 7.884/2013; Lei Municipal nº 
10.431/2005, a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS 
DE RECAPEAMENTO E IMPLANTAÇÃO ASFÁLTICA EM 64 BAIRROS DA CIDADE DE JOÃO 
PESSOA, referente ao LOTE 01 no valor de R$ 4.704.000,00 (quatro milhões setecentos e quatro 
mil reais), LOTE 02 no valor de R$ 3.868.000,00 (três milhões oitocentos e sessenta e oito mil 
reais) e LOTE 03 no valor de R$ 3.924.000,00 (três milhões novecentos e vinte e quatro mil reais), 
totalizando o valor global de R$ 12.496,000,00 (doze milhões quatrocentos e noventa e seis mil 
reais), a empresa CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA, CNPJ.: 05.052.764/0001-44. Fica 
revogado o LOTE 04 em razão do interesse público.

João Pessoa, 05 de novembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves
Pregoeiro Oficial/SEPLAN-PMJP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE CADEIRA 
ODONTOLOGICA COMPLETA (EQUIPO, SUGADOR E REFLETOR), CONFORME PORTARIA Nº 
4.061, DE 18 DE DEZEMBRO DE 2018, PARA Atender às necessidades da Prefeitura Municipal de 
LAGOA SECA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BHDENTAL 
COMERCIAL EIRELI - R$ 25.380,00.

Lagoa Seca - PB, 05 de Novembro de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito
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ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
PATRULHA MECANIZADA, CONFORME CR 856359/2017, OP 1048322-43 - MAPA - PREFEITURA 
MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: AGRIMAQ COMERCIAL - EIRELI - R$ 57.760,00; AGRO SHOP COMERCIO VAREJISTA DE 
MEDICAMENTOS E PRODUTOS VETERINARIO EIRELI - ME - R$ 39.730,00; TLM COMERCIAL 
EIRELI - R$ 207.700,00.

Lagoa Seca - PB, 05 de Novembro de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE PATRULHA MECANIZADA, CONFORME CR 856359/2017, OP 

1048322-43 - MAPA - PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB. FUNDAMENTO LE-
GAL: Pregão Presencial nº 00040/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Lagoa 
Seca: 01.006 SECRETARIA DE AGRIC. E ABASTECIMENTO - 20 609 1007 1016 AQUISIÇÃO 
DE MÁQUINAS E EQUIPAMENTOS - 1510 OUTRAS TRANSFERÊNCIAS DE CONVÊNIOS OU 
CONTRATOS DE REPASSE DA UNIÃO - 000221 4490.52 99 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE.. VIGÊNCIA: até 04/05/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Lagoa Seca e: CT Nº 00173/2019 - 06.11.19 - AGRIMAQ COMERCIAL - EIRELI - R$ 57.760,00; CT 
Nº 00174/2019 - 06.11.19 - TLM COMERCIAL EIRELI - R$ 207.700,00; CT Nº 00175/2019 - 06.11.19 
- AGRO SHOP COMERCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS VETERINARIO 
EIRELI - ME - R$ 39.730,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE CADEIRA ODONTOLOGICA COMPLETA (EQUIPO, SUGADOR E 

REFLETOR), CONFORME PORTARIA Nº 4.061, DE 18 DE DEZEMBRO DE 2018, PARA Atender às 
necessidades da Prefeitura Municipal de LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00039/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Lagoa Seca: RECURSOS FEDE-
RAL - MINISTERIO DA SAÚDE - PORTARIA Nº 4.061, DE 18 DE DEZEMBRO DE 2018: 04.004 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 10 302 1002 2039 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE MÉDIA E 
ALTA COMPLEXIDADE (BLMAC) - 44.90.52 99 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. 
VIGÊNCIA: até 04/05/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT 
Nº 00172/2019 - 06.11.19 - BHDENTAL COMERCIAL EIRELI - R$ 25.380,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE CARNES, FRANGO, PEIXE E OVOS DE GALINHA 

PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DESTA EDILIDADE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00044/2019. HOSPITAL MUNICIPAL E SECRETARIAS DES-
TA EDILIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00043/2019. DOTAÇÃO: 
ORÇAMENTO 2019: RECURSOS PRÓPRIOS/FEDERAIS (RECURSOS ORDINÁRIOS/ REC. 
DE IMPOSTOS E DE TRANSF. DE IMPOSTOS- EDUCAÇÃO/SAÚDE/ TRANSFERENCIA SUS 
/ FUS /FNAS) 01.001 - GABINETE DO PREFEITO. 04.122.0002.2001 - MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO CONFORME CONSTA NOS AUTOS DO PROCESSO. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: 
CT Nº 00170/2019 - 06.11.19 - REGINALDO TOME DE SOUZA - R$ 35.356,00.

  Lagoa Seca - PB, 06 de Novembro de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00044/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00044/2019, 
que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE CARNES, FRANGO, PEIXE E OVOS DE GALINHA PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DESTA EDILIDADE; RATIFICO o correspon-
dente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: REGINALDO TOME DE SOUZA - R$ 35.356,00.

Lagoa Seca - PB, 06 de Novembro de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: Aquisição de 
equipamentos odontológicos, conforme Termo de Repasse nº 250855-1712.2611.26656 e 250855-
17121.9152.0357; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BHDENTAL 
COMERCIAL EIRELI - EPP - R$ 12.350,00; DENTALMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES 
LTDA - R$ 241,80; EDILENE CARVALHO ARAUJO - R$ 7.580,00; ORTOSHOP COMÉRCIO 
LTDA - R$ 2.375,00.

Logradouro - PB, 06 de Novembro de 2019
CÉLIA MARIA DE QUEIROZ CARVALHO

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00043/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00043/2019, que 
objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE HORTIFRUTI PARA ATENDER A DEMANDA DO HOSPITAL 
MUNICIPAL E SECRETARIAS DESTA EDILIDADE; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: ANTONIO FLORENCIO DA SILVA FILHO 02627682407 - R$ 77.275,90.

Lagoa Seca - PB, 05 de Novembro de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE HORTIFRUTI PARA ATENDER A DEMANDA DO 

HOSPITAL MUNICIPAL E SECRETARIAS DESTA EDILIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Dispen-
sa de Licitação nº DP00043/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2019: RECURSOS PRÓPRIOS/
FEDERAIS (RECURSOS ORDINÁRIOS/ REC. DE IMPOSTOS E DE TRANSF. DE IMPOSTOS- 
EDUCAÇÃO/SAÚDE/ TRANSFERENCIA SUS / FUS /FNAS) 01.001 - GABINETE DO PREFEITO. 
04.122.0002.2001 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO CONFORME CONSTA NOS AUTOS DO 
PROCESSO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00169/2019 - 06.11.19 - ANTONIO FLORENCIO DA 
SILVA FILHO 02627682407 - R$ 77.275,90.

 Lagoa Seca - PB, 06 de Novembro de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 141/2019

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 044/2019

Objetivo; Aquisição parcelada de combustíveis (Gasolina comum, Óleo Diesel S10, Óleo Diesel/
com Biodiesel), destinado a frota de veículos do município, conforme especificações no edital e 
seus anexos.

A reunião dia 20 de novembro de 2019 as 08:30hs, na sala da CPL, informação no endereço Rua 
Manoel Marques, 67, Centro, Malta- Estado da Paraíba de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h.

Malta - PB, 06 de novembro de 2019
Ricardo De Sousa Nascimento

Pregoeiro Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
ADENDO AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS nº 005/2019

Contratação dos serviços de obras para pavimentação em vias públicas (Ruas ADÃO   DE LU-
CENA, MANOELVALERIANO DA SILVA, PROJETADA, PROJETADA 02) no município de Malta-PB, 
CT-CR1054306-07, conforme edital e seus anexos edital em anexo.

ONDE SE LÊ - 11 de Novembro de 2019  as 08:30hs, LEIA-SE 25 de novembro de 2019 as 08:30 
hs, na sala da CPL, informação no endereço sala da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 
as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/,Malta-PB, 06 de novembro  de 2019

MILENA RODRIGUES FONTES
Presidente PMM

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 10:00 horas do dia 20 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo pertinente para prestação de serviços de locação de sistema de som, iluminação, palco, 
barraca, banheiros químicos e gerador de energia, mini trio e demais serviços a serem executados 
nas festividades de emancipação política do município de Monte Horebe - PB, conforme termo de 
Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 06 de Novembro de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 11:00 horas do dia 20 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de pessoa jurídica 
especializada para a prestação de serviços de realização de exames de ultrassonografia, a ser 
realizado na sede do município de Monte Horebe - Pb. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3492-
1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 06 de Novembro de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO
Tomada de Preço n.º 0003/2019

O Município de Olivedos-PB, por meio da Comissão Permanente de Licitação, faz saber aos 
interessados do certame em epígrafe da TOMADA DE PREÇO nº 0003/2019, Após a análise dos 
Documentos de Habilitação apresentados pelas empresas participantes da Tomada de Preços 
003/2019 a Comissão de Licitação concluiu o seguinte realatório: EMPRESAS HABILITADAS;

1 – TITANIUM CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ: 24.004.753/0001-33, ATENDEU 
PLANAMENTE DO REQUISITOS DO EDITAL. 2 – IDEAÇÇITY CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ: 
29.819.186/0001-97, ATENDEU PLANAMENTE DO REQUISITOS DO EDITAL. 3 – SÉRGIO 
APOLINARIO DE OLIVEIRA, CNPJ: 08.579.912/0001-71, ATENDEU PLANAMENTE DO REQUI-
SITOS DO EDITAL. 4 – PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI – EPP, CNPJ: 
20.949.329/0001-00, ATENDEU PLANAMENTE DO REQUISITOS DO EDITAL. 5 – TRAABES 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ: 15.034.271/0001-35, ATENDEU PLANAMENTE DO 
REQUISITOS DO EDITAL. 6 – JOÃO PAULO ARAÚJO CUNHA - EPP, CNPJ: 28.485.204/0001-89, 
ATENDEU PLANAMENTE DO REQUISITOS DO EDITAL. 7 – MIMOZZA CONSTRUÇÃO LTDA, 
CNPJ: 10.291.098/0001-37, ATENDEU PLANAMENTE DO REQUISITOS DO EDITAL.  8 – LEONAL-
DO CANDIDO DE SOUTO EIRELI - EPP, CNPJ: 24.863.266/0001-26, ATENDEU PLANAMENTE 
DO REQUISITOS DO EDITAL.

EMPRESA INABILITADA;
1 – CONSTRUTOR IMPRERIAL EIRELI, CNPJ: 33.777.036/0001-35, apresentou a certidão 

do CREA-PB vencido, portanto descumprindo o item do Edtal 8.2.10 ficando assim desabilitada, 
conforme (Relatório), com vista franqueada aos interessados na sala da CPL. Informamos, ainda, 
que Os interessados, querendo, terão vistas dos autos, podendo, eventualmente, interpor recur-
sos, pertinentes a essa fase, no prazo estipulado em Lei, a contar da data da efetiva publicação 
do extrato deste julgamento na Imprensa Oficial não tendo recursos fica também aberto o prazo 
estipulado em Lei para abertura da proposta de preço da empresas habilitadas que será no dia 14 
de Novembro de 2019 às 08:00 horas na sala da CPL desta Prefeitura.

 Olivedos- PB, 06 de Novembro de 2019
GENILSON GALDINO FERNANDES

Presidente da Comissão
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO – SAAE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2019 – SRP
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 001/2019, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL FORNECIMENTO DE HIDROMETROS PARA ATENDER A DEMANDA 
DO SAAE., CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
HIDROREADER SISTEMAS DE MEDIÇÃO LTDA, INSCRITA SOB CNPJ N º 32.503.371/0001-82 
com valor de  R$ 88.350,00 (OITENTA E OITO MIL  TREZENTOS E CINQUENTA REAIS)   

Pitimbu, 04.de novembro de 2019. 
Cristiane Franco da Silva Sales

Diretora SAAE

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.070/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 202/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para possível contratação de empresa especializada para forne-
cimento parcelado de Placas de gesso e blocos de gesso (tipo divisórias), incluindo o serviço de 
instalação, para ser utilizado nas reformas e readequações de diversas Secretárias da Prefeitura 
Municipal de Patos, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de Referência 
Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 26 de novembro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 29 de outubro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.071/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 204/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para eventual Contratação de empresa para fornecimento parcelado 
de Relógio Ponto Eletrônico Biométrico para Controle de Registro de Frequência com Impressão de 
Comprovante, compreendendo a instalação com fornecimento de equipamentos e Fornecimento de 
Bobinas Térmicas para atender às necessidades da Prefeitura do Município de Patos-PB, conforme 
especificações e quantidades discriminadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 25 de novembro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 31 de outubro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE SUSPENSÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2019
A pregoeira no uso de suas atribuições legais, torna público  SUSPENSÃO “sine die” do processo 

acima citado, que tem como objetoContratação, em regime de empreitada por preço global, de 
serviço de clipping de matérias de interesse da Câmara Municipal de Patos, em sites da internet, 
compreendendo a captação, a seleção, a organização, a avaliação e bem como criação e remessa 
das matérias, conforme especificação no edital e seus anexos.

INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 
Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. Edital pode 
ser retirado no site www.camarapatos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Patos-PB, 06 de novembro de 2019
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00065/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da CRISTHIANO DE LIMA LEITE 08195487408- 
ME, CNPJ sob o nº 33.167.513/0001-40,com o VALOR GLOBAL de R$ 9.000,00 (nove mil reais)
e tendo como objeto a Contratação da Banda FORRO 3X4 para animar a festa de Emancipação 
Política, com apresentação a ser realizada no dia 08 de Novembro e com duração de 01 (uma) 
hora, em praça pública no município de Piancó.

Piancó 06 de novembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito
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SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 08/19-CEL

Registro CGE Nº 19-01101-6
 JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comu-
nica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 08/19- CEL, que após análise detalhado na 
documentação das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em 
epígrafe, em especial em sua Cláusula 11.0, considera classificadas as Empresas nas seguintes  
ordens: 1º lugar – SUPERJET SERVIÇO DE PINTURA – EIRELI – R$ 1.099.685,01; 2º lugar – J 
& F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA-                      R$ 1.144.233,15,  3º LUGAR - CONS-
TRUTORA GURGEL SOARES LTDA - R$ 1.243.161,06 e 4º lugar - CONSTRUTORA BRTEC 
LTDA – EPP – R$ 1.310.587,77

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
         João Pessoa, 06 de novembro de 2019.

Engº  Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

      
SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,

DO MEIO AMBIENTE
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 04/19-CEL

Registro CGE Nº 19-01017-6
JULGAMENTO FINAL DAS  PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 04/19- CEL, que a Empresa CONSTRUTORA BRTEC 
LTDA (EPP) convocada a apresentar nova proposta de preços, conforme determina Edital no  item 
14.5 sub itens 14.5.1 , 14.5.2 inciso 14.5.2.1 respaldado nos artigos 44 e 45 da Lei Complementar 
nº 123, de 2006, regulamentada pelo Decreto Estadual n° 32.056, de 2011, o fez em tempo hábil. 
Desta maneira retificamos a ordem de classificação: 1º lugar - CONSTRUTORA BRTEC LTDA 
(EPP)- R$ 1.124.541,22; 2º lugar- J & F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA-R$ 1.124.779,93 e   
3º lugar - CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA - R$ 1.129.227,34(*).

(*) – Alterado conforme preceitua o item 29.11 subitem 29.11.1.b e c do Edital.
João Pessoa, 06 de novembro de 2019.

Engº  Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL/SES-PB
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 28.06.18.502 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 023/2019
DATA DE ABERTURA: 21/11/2019 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 19-01327-7
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS VETERINÁRIOS 

DE ESTERILIZAÇÃO CIRÚRGICA DE CÃES E GATOS PARA A SECRETARIA DE ESTADO DA 
SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 017/2019/GS/SES, torna público, 
para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo 
Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada 
na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual 
nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 160 – Convênio Ações 
de Vigilância em Saúde - Incentivo Financeiro aos Estados, Distrito Federal e Municípios para a 
Vigilância em Saúde/despesas diversas. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no 
HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelos e-mails: 
licitação.saudepb@yahoo.com.br e cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 06 de novembro de 2019.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 296/2019
PROCESSO Nº 19.000.033163.2019

Comunicamos a quem interessar que a 1ª chamada do procedimento licitatório em epígrafe, 
cujo objeto consiste no Registro de Preço para Aquisição de Sacolas, destinado à Secretaria de 
Estado do Turismo e do Desenvolvimento Econômico - SETDE, foi considerada FRACASSADA, 
ficando a 2ª chamada agendada para o dia 20/11/2019, às 13h30min (treze horas e trinta minutos), 
à luz da legislação vigente.

Cadastro da CGE nº 19-01266-8
 João Pessoa, 06 de novembro de 2019.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Diretora Executiva da Central de Compras

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Presidente do SINDICATO DOS PROPAGANDISTAS, PROPAGANDISTAS VENDEDORES E 

VENDEDORES DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS DE JOÃO PESSOA NO ESTADO DA PARA-
ÍBA - SINDIPROVENDAS, no uso de suas atribuições estatutárias convocam os Propagandistas, 
Propagandistas Vendedores e Vendedores de Produtos Farmacêuticos de João Pessoa no Estado 
da Paraíba integrantes da categoria profissional diferenciada (Lei n. º 6.224/1975), sócios e não 
sócios, para a Assembléia Geral Extraordinária, a ser realizada 11 de novembro de 2019, na sede 
social, na Avenida Min. José Américo de Almeida, 442 - 2º and. S/202 – Torre - João Pessoa-PB, 
em primeira convocação às 16hs, com o quórum estatutário. Caso não se verifique quórum, a 
assembleia será realizada em segunda convocação às 16:30hs, com a maioria dos presentes, 
para deliberar sobre: Nomear, Autorizar e OutorgarPoderes ao Sr. LUIS MARCELO FERREIRA, 
CPF 152.180.628-47 e RG 18.023.510-2, para que possa defender e representar os interesses do 
SINDIPROVENDAS, no Recebimento do Fundo de Inclusão Social (FIS). João Pessoa-PB, 05 de 
novembro de 2019– Rivaldo Cavalcanti Beltrão - Presidente.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, às 14:00 horas 
do dia 20 de novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço 
por item, para: Aquisições de materiais de informáticas/equipamentos diversos (notebooks, im-
pressora multifuncional, projetor e microcomputador) destinados aos alunos da rede municipal 
de ensino e atender as necessidades da secretaria municipal de educação deste município, de 
acordo com as informações constantes no anexo I – termo de referência. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: 
http://http://transparencia.pirpirituba.pb.gov.br/licitacoes / ou www.tce.pb.gov.br; site: https://www.
portaldecompraspublicas.com.br 

Pirpirituba - PB, 05 de novembro de 2019
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00006/2019
Aos 04 /11/2019,a CPL da PMSSRLPB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17/07/2002 e a 

Lei Federal nº 8.666, de 21/06/1993; Lei Complementar nº 123, de 14/12/2006; Dec Mun nº 10/2009, 
de 10/07/2009; D C nº 00023/2017, de 06/11/2017; e legislação pertinente, conforme a classificação 
da proposta apresentada no P.P. nº 006/2019 Objeto: Contratação de Empresa para fornecimento 
de forma parcelada de Material e Insumos Odontológico, destinados aos Serviços da Saúde Bucal, 
no Âmbito da Secretaria Municipal de Saúde; resolve registrar o preço nos seguintes termos:1º 
CLÁUSULA:A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, considerados da 
data de publicação de seu extrato na imprensa oficial. 2º CLÁUSULA: A presente Ata de Registro 
de Preços, poderá ser usada única e exclusivamente pela ORC. 3º CLÁUSULA - Integram esta Ata, 
o Edital do Pregão Presencial nº 00006/2019 e seus anexos, e as seguintes propostas vencedoras 
do referido certame:Dentalmed Comercio e Representações Ltda.CNPJ: 16.826.043/0001-60.
Item:2-3-9-11-14-18-26-51-54-59-66-67-68-70-84-85-94-99.R$37.182,00.In-Dental Prod. Odont. 
Méd. e Hosp. Ltda.CNPJ:07.788.510/0001-14.Item:1-4-5-6-7-8-10-12-13-15-16-17-19-20-21-22-
23-24-25-27-28-29-30-31-32-33-34-35-36-37-38-39-40-41-42-43-44-45-46-47-48-49-50-52-53-55-
56-57-58-60-61-62-63-64-65-69-71-72-73-74-75-76-77-78-79-80-81-82-83-86-87-88-89-90-91-92-
93-95-96-97-98100.R$52.852,81. 04/11/2019

SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO  
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento de forma parcelada de Material e Insu-

mos Odontológico, destinados aos Serviços da Saúde Bucal, no Âmbito da Secretaria Municipal 
de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02110 - Fundo Municipal de Saúde 
02110.10.301.2007.2028 - Programa Saúde Bucal 4490.52.00 - Equipamentos e Material Perma-
nente 3390.30.00 - Material de Consumo 211 / 212 - Fonte. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa 
de Roça e: CT Nº 00074/2019 - 05.11.19 - IN-DENTAL PRODUTOS ODONTOLOGICOS, MEDICOS 
E HOSPITALARES LTD - R$ 21.190,26; CT Nº 00075/2019 - 06.11.19 - DENTALMED COMERCIO 
E REPRESENTACOES LTDA - R$ 7.346,40.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 19 de NOVEMBROde 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote, com objetivo para: REGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATEIAIS GRÁFICOS . Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-
-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 05de Novembrode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 12:00 horas do dia 19 de NOVEMBROde 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote, com objetivo para: AQUI-
SIÇÃO DE UM VEÍCULO 7 LUGARES 0 KM PARA ATENDER A SECRETÁRIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e 
Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: 
www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 05de Novembrode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO 
CONTRATO Nº 00144/2019

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
OBJETO: contratação de empresa para executar serviços técnicos especializados de assesso-

ramento contábil na área pública, orientando na gestão orçamentária e financeira, auditagem das 
receitas e despesas, serviços jurisdicionais e elaboração de balancetes mensais, para a Prefeitura 
Municipal de Santa Luzia/PB.

PARTES: Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, CNPJ n° 09.090.689/0001-67 e a empresa 
RANIERE LEITE DOIA EIRELI, pessoa jurídica de Direito Privado, com sede na Praça Presidente 
João Pessoa, N° 87 Edif. Teixeira Sala 101 A, Centro - Patos/PB - CEP n° 58.700-590, inscrita no 
CNPJ nº 23.816.597/0001-42, por seu representante legal, Raniere Leite Dóia, brasileiro, Casado em 
Comunhão Parcial, Técnico em Contabilidade CRC n° PB 5.333, portador da Cédula de Identidade 
nº 1.411.640 SSP/PB e CPF sob o nº 764.999.524-00.

Dotação Orçamentária: 02.020 – Secretaria Municipal de Gestão, na Classificação Funcional 
Programática nº 04.122.2015.2007 – Manutenção das Atividades Administrativas da SMG - Elemento 
de Despesa - 3390.35 - 1001 Serviços de Consultoria.

VALOR DO CONTRATO: R$ 90.000,00 (noventa mil reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 (doze) meses, (01/11/2019 a 01/11/2020).
Santa Luzia-PB, 01 de novembro de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00044/2019
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de hospedagem incluindo 

alimentação para o Município de Santa Luzia-PB.
TIPO: MENOR PREÇO 
DATA DA ABERTURA: 20/11/2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 06 de novembro de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Tiradentes, 52 - Centro - São Bento - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ES-
PECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO E INSTAÇÃO DE MICROGERADORES FOTOVOLTAICOS 
COMPOSTOS DE MÓDULOS FOTOVOLTÁICOS, INVERSORES QUADROS DE PROTEÇÃO E 
CONTROLE CC e CA, ESTRUTURA DE SUPORTE PARA TELHADO CERÂMICOS, CABOS FO-
TOVOLTAICOS, ATERRAMENTO  e SPDA, PARA IMPLANTAÇÃO EM DIVERSAS ESCOLAS DA 
REDE MUNICIPAL DE ENSINO CONECTADOS A REDE DE DISTRIBUIÇÃO DA “ENERGISA - PB” 
NA CIDADE DE SÃO BENTO/PB - CONFORME DESCRITOS NO TERMO DE REFERÊNCIA - A 
SEREM IMPLANTADOS E INSTALADOS EM 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 07:00 Às 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3444-2223. E-mail: 
cplsb.paraiba@gmail.com. Edital: www.saobento.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Bento - PB, 06 de novembro de 2019
MARIA GERNLANE GERMANO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Tiradentes, 52 - Centro - São Bento - PB, às 14:00 horas do dia 25 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA FONERCIMENTO E INSTALAÇÃO DE CÂMARAS DE SEGURANÇA NAS 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 320/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 21/11/2019, às 09:00h(nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PAPEL A4, destinado à SEAD, SEG, SEDH, 
FDRH, SES, CGE, CMG, PMPB, ESPEP, FUNDAC, SUPLAN, CPAM, CSCA, CPJM, PGE, VICE-
GOVERNADORIA, SEFAZ, SEAP E SES/HEMOCENTRO DA PARAÍBA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-01353-2
João Pessoa, 06 de Novembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA          
PREGÃO PRESENCIAL Nº 292/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, pú-
blica, considerando que a primeira chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará segunda chamada da licitação na modalidade pregão presencial na sede deste órgão, 
situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo Estadual - Jaguaribe, 
telefone (083) 3208-9839, no dia 21/11/2019, às 09h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL DE AVIAÇÃO (GASOLINA 
E QUEROSENE) PARA AS AERONAVES, destinado a CASA MILITAR DO GOVERNADOR DA 
PARAÍBA (CMG-PB) E DA SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA E DA DEFESA SOCIAL 
(SESDS) DO GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-01252-6
João Pessoa, 06 de novembro de 2019.

Vivianne Pereira Almeida Diniz 
 Diretora Executiva da Central de Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 251/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 21/11/2019, às 13:30 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE AGENCIAMENTO DE 
HOSPEDAGEM , destinado à  CASA MILITAR DO GOVERNADOR DA PARAÍBA - CMG, conforme 
Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº  19-01328-6                                                
João Pessoa, 06 de novembro de 2019.

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 079/2019

REGISTRO Nº 19-01357-5
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO COMPLEXO ADMINISTRATIVO AMBIENTAL ONDE FUNCIO-

NARÁ A UNIDADE DE CONSERVAÇÃO PARQUE ESTADUAL TRILHA DOS CINCO RIOS; O 
BATALHÃO AMBIENTAL DA POLÍCIA MILITAR E COMPANHIA ESPECIALIZADA DE APOIO AO 
TURISTA, EM JOÃO PESSOA - PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 25 de novembro 
de 2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 06 de novembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

EDITAL DE CITAÇÃO – O Cartório do 1º Ofício do Registro de Imóveis de Bayeux/PB, FAZ 
SABER a todos que OZILENE SILVEIRA DOS SANTOS, brasileira, solteira, comerciante, RG 
1073559-SSP/PB, CPF 503.921.234-87, residente e a Rua Sargento Antonio José de Lima, nº 290, 
Jardim Aeroporto, Bayeux/PB, requereu USUCAPIÃO do Lote 23, da Quadra 104, do  Loteamento 
Jardim Alto da Boa Vista “A”, na Cidade de Bayeux/PB, medindo 10,00m de frente e fundos por 
34,00m de ambos os lados, confrontando-se pela FRENTE com a  Rua Sargento Antonio José 
de Lima (antiga Rua Projetada 25); LADO DIREITO com o Lote 22; LADO ESQUERDO com o 
Lote24;e  FUNDOS com Lote 08, todos da mesma Quadra e do mesmo Loteamento, objeto da 
Matrícula 4.166, o Registro de Imóveis da Comarca de Bayeux/PB, registrado em nome de Arismar 
dos Anjos, brasileiro, solteiro eletricista, CPF nº 885.340.734-49. Ficam, pois, citados o proprietário, 
os confrontantes, o Município de Bayeux, o Estado da Paraíba, a  União e os demais interessados 
para impugnar o pedido, em 15 dias, se não serão tidos como verdadeiras as alegações. Bayeux, 
01 de novembro de 2019. Neli Santiago Pereira. Oficial do Registro.

COMARCA DE SAPE. 3ª VARA. EDITAL DE CITAÇÃO CÍVEL. PRAZO: 20 DIAS. Processo: 
0000405-03.2016.815.0351. Ação: EXECUÇÃO TÍTULO EXTRAJUDICIAL. O MM. Juiz de Direito 
da vara supra, em virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele 
conhecimento tiverem, que por este juízo tramitam os termos da ação supracitada, em que figura 
como promovente BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A contra ALEX SANTOS DE SOUZA, 
CPF 101.772.274-94, atualmente em local incerto e não sabido. Pelo presente, CITO ALEX SAN-
TOS DE SOUZA, para que no lapso de 03 dias efetue o pagamento da dívida, acrescido de juros, 
multa de mora e dos honorários de advogado, e para, no prazo de 15 dias, contados, conforme o 
caso, na forma do art. 231, querendo, oferecer embargos (art. 915 do CPC). Valor da execução 
R$ 19.206,86, em caso de revelia, será nomeado curador especial. E, para que ninguém possa 
alegar ignorância, mandou o MM. Juiz expedir o presente EDITAL. Dado e passado nesta cidade e 
comarca de Sapé (PB), aos 22 de outubro de 2019. Eu, Telmar Santos de Souza, Téc. Judiciário. 
Renan do Valle Melo Marques, Juiz de Direito.

COMARCA DE CUITÉ – ESTADO DA PARAÍBA
SEGUNDO SERVIÇO DE NOTAS E REGISTROS-ZONA SUL

Marilene de Melo Silva – Tabeliã InterinaRua Pres.João Pessoa, nº. 35. Centro – Cuité – PB. 
CEP: 58175-000 Fone: (083) 3372.2324

EDITAL DE INTIMAÇÃO nº. 03/2019
 Marilene de Melo Silva, Oficiala do Registro de Imóveis 

(Zona Sul) do Segundo Serviço de Notase Registros, 
desta cidade e Comarca de Cuité, Estado da Paraíba, em virtude da   Lei, etc.

Segundo  as atribuições  conferidas pelo artigo 26 da Lei 9.514/97, bem como pelo Credor do 
Instrumento Particular, Com Efeito de Escritura Pública, Venda e Financiamento de Imóvel, com 
Alienação Fiduciária em Garantia, nº. 065.703.070,firmado em  01/06/2017, registrado sob o n°. R-4 e 
R-5, na matrícula n° 2.555, deste Serviço Registral,Zona Sul, desta Comarca, referenteCasa Duplex 
nº. 249, localizada na Rua Padre Luís Santiago, Lote nº. 10.c, Quadra 07, Loteamento Pau Brasil, 
Nova Floresta-PB,  pelo presente INTIMA o Sr . RENATO CABRAL DE LIMA, brasileiro, casado, 
estudante, portador  da Carteira de Identidade 3.420.897 SSDS/PB, inscrito  no CPF/MF sob nº 
090.268.094-33, que figura como devedor no referido contrato, para que o mesmo dê cumprimento 
à suas obrigações contratuais cujo valor destes encargos, sujeito à atualização monetária, aos juros 
de mora até a data do efetivo pagamento e as despesas de cobrança, somando - se, também, 
os encargos que vencerem no prazo desta intimação. A presente intimação é feita por Edital, nos 
termos do § 4º. do citado artigo 26, em virtude do intimado, o Sr.RENATO CABRAL DE LIMA, acima 
mencionado  não ter sido localizado pelo Registro de Imóveis, que não conseguiu entregar – lhe 
a Carta Notificatória, registrada neste Ofício. Assim fica INTIMADO o  Sr . RENATO CABRAL DE 
LIMA, para que compareça a este Cartório do Oficio do Registro de Imóveis, situado na Rua João 
Pessoa, nº. 35,centro-Cuité-PB, onde deverá efetuar a purga do débito acima discriminado, no 
prazo improrrogável de 15 (QUINZE) dias, contados a partir da 3º (terceira) Publicação do pre-
sente edital, ficando cientificado que o não cumprimento da referida obrigação no prazo estipulado 
garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor do Credor Fiduciário BANCO 
DO BRASIL S.A, nos termos do § 7º do artigo 26 da Lei 9.514/97. Dado e passado nesta cidade 
de Cuité-PB, aos 05 de Novembro de 2019. Eu, Marilene de Melo Silva, Oficiala do Registro de 
Imóveis (Zona Sul), digitei e assino.

ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE SÃO BENTO/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 581. Informações: no horário das 07:00 Às 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. Telefone: (083) 3444-2223. E-mail: pmsblicita@gmail.com. Edital: www.saobento.pb.gov.br 
ou www.tce.pb.gov.br. 

São Bento - PB, 06 de Novembro de 2019
MARIA GERLANE GERMANO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Tiradentes, 52 - Centro - São Bento - PB, às 11:00 horas do dia 25 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA, 
REPAROS, PINTURAS NOS PRÉDIOS PÚBLICOS, PRAÇAS, BENS IMÓVEIS, PRÓPRIOS, 
LOCADOS E CONVENIADOS DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA MUNICIPAL EM GERAL E DAS 
ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 581. Informações: no horário das 
07:00 Às 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3444-2223. E-mail: 
cplsb.paraiba@gmail.com. Edital: www.saobento.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Bento - PB, 06 de Novembro de 2019
MARIA GERLANE GERMANO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 10:30 hs do dia 13 de 
Novembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00048/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE LIMPEZA DOMÉSTICA E PRODUTOS 
DE HIGIENE PESSOAL DESTINADA AS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE SOLEDA-
DE-PB. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB. 
Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com. 

Soledade - PB, 06 de Novembro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - ultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Diversidades
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

